
КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, за что 
наследник может быть 
признан недостойным

Семейный 
передел

Наталья Козлова

Судебные споры о наследстве считаются одними из са-
мых долгих и сложных, причем как в моральном, так и в 
материальном плане. За оставленное после смерти чело-
века добро часто разворачиваются настоящие баталии 
по всем правилам военного искусства. Отличительная 
черта подобных боев — они в основном затрагивают род-
ственников наследодателя. Именно такое дело изучала 
Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ.

В нем сестра после смерти матери просила признать 
брата недостойным наследником. Разъяснения высокого 
суда, кто в таких случаях по закону может быть объявлен 
недостойным, должны реально облегчить жизнь настоя-
щим и, особенно, будущим наследникам.

Все началось с иска сестры к родному брату. В район-
ном суде Краснодара гражданка рассказала, что после 
смерти матери открылось наследство — участок и на нем 
дом. 

Они с братом являются наследниками первой очере-
ди по закону. 

Это означает, что завещания родительница 
не оставила. Отец умер два года назад. 

ДОРОГИ Водителей, 
игнорирующих знак «Стоп», 
начали штрафовать, 
но им это не нравится

Снимает, 
но не снимается

Владимир Баршев

Камеры фотовидеофиксации нарушений, которые выпи-
сывают штраф за проезд без остановки под знаком 
«Стоп» в столице, вызвали  массу гневных эмоций у во-
дителей. Однако, во всем ли виноваты камеры?  

Напомним, одна из них установлена при съезде с ду-
блера Нижней Масловки  на улицу Марины Расковой. 
Другая — при съезде с МКАД на Носовихинское шоссе. 
Как только они заработали,  а их установили в июле и в 
августе этого года,  тут же в ГИБДД посыпались обраще-
ния за незаконное наказание.. Госавтоинспекция пошла 
навстречу пожеланиям автовладельцам и перестала ад-
министрировать штрафы, с них поступающие. Действи-
тельно, сложно по двум фотографиям определить: оста-
навливалась машина перед стоп-линией или нет. 

ГАИ потребовала от разработчиков укрепления дока-
зательной базы. А именно - предоставление видеоматри-
алов с этих камер. До тех пор, пока видеоконтент не по-
ставлялся, камеры не работали. Но теперь, когда видео 
стало поступать,  штрафы начали выписывать 
вновь. При этом видеозапись просматривает 
инспектор, перед вынесением постановления. 

ИНИЦИАТИВА Готовится 
законопроект, 
разрешающий делить 
единственное жилье 
должников

Потеснят 
за долги

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции РФ разрабатывает законо-
проект, разрешающий накладывать взыскание на един-
ственное жилье должников. 

В особых случаях должнику придется сократить раз-
мер жилья, чтобы расплатиться. Новость прозвучала в 
правительственном докладе о результатах мониторинга 
правоприменения в Российской Федерации за 2017 год, 
подготовленном мин юстом.

Напомним: мониторинг правоприменения — это боль-
шой проект ведомства, в ходе которого изучается, как 
работают законы, какие есть правовые пробелы. 

Затем принимаются конкретные меры, чтобы испра-
вить дело.

Информация о том, что разрабатывается инициати-
ва, разрешающая потеснить некоторых  должников в 
единственных апартаментах, появилась еще несколько 
лет назад.

Идея вызвала большой резонанс, и в итоге 
проект ушел в тень.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Имена великих соотечественников присвоят 
45 российским аэропортам

Люди высокого полета

Валерий Выжутович

В
чера ВЦИОМ предста-
вил результаты иссле-
дования о великих лю-
дях России, чьи имена 
хотят присвоить аэро-
портам в регионах их 
жители. Исследование 
проводилось в рамках 
проекта «Великие име-

на России». С 11 по 21 октября ре-
гиональные общественные пала-
ты на основе общественных обсу-
ждений формировали списки с 
именами претендентов, а затем 
граждане имели возможность 
предложить свой вариант на сай-
те «ВеликиеИмена.рф». Участни-
ки голосования могли выбрать 
представителей различных сфер: 
ученых и деятелей искусства, во-
енных и политиков, географов и 
первооткрывателей, спортсме-
нов, летчиков, космонавтов, об-
щественных деятелей… «Приори-
тетный критерий — это историче-
ский деятель, связанный с данной 
территорией, — сказал секретарь 
Общественной палаты Валерий 
Фадеев. — Это важно, потому что 
название должно соотноситься с 

человеком, который знаменит в 
этом конкретном регионе». «Сей-
час они (аэропорты. — В.В.) в 
большинстве своем носят имена 
давно утраченных деревень, так 
сложилось, такая традиция. Мы 
ни в коем случае не предлагаем 
упразднить эти названия, они 
остаются параллельно, в том чи-
сле, конечно же, остаются и на 
авиационных лоциях», — пояснил 
один из инициаторов проекта ми-
трополит Тихон.

По результатам опроса был 
сформирован шорт-лист (не более 
трех имен на регион). А теперь за-
пущено общенациональное голо-
сование по принципу «один голос 
— один аэропорт — одно имя». По-
бедителей объявят 5 декабря.

Список людей, чьи имена хо-
тели бы видеть граждане в назва-
нии аэропортов, возглавляют 
представители авиации и космо-
навтики, а также военные (за 
каждого из них проголосовали в 
среднем по 25 процентов опро-
шенных). Далее следуют великие 
географы и первооткрыватели (в 
среднем по 23 процента), деятели 
науки и выдающиеся инженеры 
(21 процент), а также крупные 
руководители, оставившие след в 
истории предприятий и террито-
рий, на которых они работали (21 
процент). Чуть меньше голосов 
(17 процентов) собрали поэты, 
музыканты, художники. При 
этом в республиках предпочте-
ние отдавалось фигурам, внес-

шим вклад в развитие местной 
культуры и экономики. Напри-
мер, в Башкирии (аэропорт Уфы) 
тройку победителей составили 
Салават Юлаев (национальный 
герой), Мустай Карим (народный 
поэт), Муса Гареев (военный лет-
чик). В Республике Коми (аэро-
порт Сыктывкара) лидируют 
Петр Истомин — первый коми лет-
чик, Юрий Спиридонов (совет-
ский и российский государствен-
ный деятель), Николай Оплеснин 
(участник Великой Отечествен-
ной войны).

Повсеместной поддержкой 
пользуются фигуры общенацио-
нального масштаба, оказавшие 
влияние на развитие страны и из-
вестные за пределами регионов. 
Некоторые из них вошли в шорт-
лист сразу нескольких аэропор-
тов: Георгий Жуков — аэропорты 
Волгограда, Калуги, Домодедово; 
Михаил Лермонтов — аэ-
ропорты Пензы и Мине-
ральных Вод. 
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Ждать осталось недолго, от Кубани 
до Волги скоро всем аэропортам 
будет присвоено собственное имя.

А К Ц Е Н Т

Список людей, чьи имена хотели бы 
видеть граждане в названии аэропортов, 
возглавляют представители авиации 
и космонавтики, а также военные

Австралийский доллар 48,5699
Азербайджанский манат 39,8018
Армянский драм** 13,8283
Белорусский рубль 31,4943
Болгарский лев 38,8313
Бразильский реал 18,0859

Венгерский форинт** 23,5973
Вон Республики Корея*** 59,3911
Гонконгский доллар* 86,1988
Датская крона 10,1824
Доллар США 67,5238
Евро 76,0926

Индийская рупия** 92,4540
Казахстанский тенге** 18,0458
Канадский доллар 51,1157
Киргизский сом** 96,9056
Китайский юань* 96,9195
Молдавский лей* 39,6965

Новый туркменский манат 19,3201
Норвежская крона* 79,6478
Польский злотый 17,6639
Румынский лей 16,3046
СДР   93,4948
Сингапурский доллар 48,8100

Таджикский сомони* 71,6448
Турецкая лира 12,2916
Узбекский сум**** 81,8475
Украинская гривна* 24,2238
Фунт стерлингов   86,7883
Чешская крона* 29,2488

Шведская крона* 73,8708
Швейцарский франк 66,8420
Южноафриканский рэнд* 46,8330
Японская иена** 59,1665

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.11.18

Аккредитация высших 
учебных заведений 
перейдет 
в «цифру»

Роботы вместо журналистов — 
в Китае начался уникальный 
эксперимент

У всех транспортных средств 
в России будут электронные 
паспорта

Тысячам людей он преподнес 
особый дар — дар 
речи. Академику 
В.М. Шкловскому 90
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Юлия Кривошапко

Банк России планирует расши-
рить проект по маркировке сай-
тов добросовестных микрофи-
нансовых организаций (МФО) за 
счет сотрудничества с Google и, 
возможно, с другими поисковы-
ми системами. Помимо этого ре-
гулятор внесет изменения в пра-
вила игры для микрокредиторов, 
чтобы защитить заемщиков. Об 
этом в интервью «Российской га-
зете» рассказал директор Депар-
тамента микрофинансового рын-
ка Банка России Илья Кочетков.

Реестр микрофинансовых ор-
ганизаций (МФО) продолжает 
сокращаться. Когда Банк Рос-
сии планирует окончательно 
завершить расчистку этого 
рынка?

ИЛЬЯ КОЧЕТКОВ: Количество МФО в 
реестре меняется каждую неде-
лю, если мы говорим об абсо-
лютных цифрах. Иногда их ста-
новится больше, иногда мень-
ше — все зависит от того, какое 
количество игроков покинуло 
или, наоборот, вошло в рынок. 
Но если посмотреть ретроспек-
тивно на несколько лет, станет 
видно, что в целом реестр дейст-
вительно значительно сокра-
тился.

Сегодня можно говорить о 
том, что глобальная зачистка 
микрофинансового рынка от 
тех компаний, которые не име-
ют права на нем работать, по-
скольку не готовы выполнять 
требования регулятора, завер-
шена. То, чем мы зани-
маемся сейчас, это то-
чечная работа.  

ТОЛЬКО В «РГ» Банк России 
придумал, как снизить долговую 
нагрузку заемщиков 
микрофинансовых организаций

По ставке смирно
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В мире существуют несколько десятков аэропортов, носящих имена из-

вестных политических, общественных или культурных деятелей. На слуху, 

конечно же, парижский имени Шарля де Голля, нью-йоркский имени Джо-

на Кеннеди, стамбульский имени Ататюрка и израильский имени Бен-Гури-

она. Предпочтение часто отдается политикам. В Индии есть аэропорты 

имени Индиры Ганди (Дели) и Сардара Валлабхаи Пателя (штат Гуджарат), в 

Гаване — имени Хосе Марти, в Тегеране — Имама Хомейни. Однако есть це-

лый ряд «музыкальных» воздушных гаваней: прилетающих в Зальцбурге 

встречает Вольфганг Амадей Моцарт, в Варшаве — Фридерик Шопен, в Бу-

дапеште — Ференц Лист, а в Ливерпуле — Джон Леннон. В Римини аэропорт 

носит имя Федерико Феллини, а в Лионе — Антуана де Сент-Экзюпери. 

Международный аэропорт Улан-Батора назван в честь Чингисхана.

Подготовил Юрий Когалов
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Сергей 
Соболев занял должность 
Марины Ентальцевой

Главный 
по протоколу

Владимир Кузьмин

Премьер-министр Дмитрий Медведев поменял руково-
дителя своего протокола — должность Марины Ентальце-
вой занял Сергей Соболев.

На протяжении последних десяти лет Марина Енталь-
цева бессменно возглавляла протокол Дмитрия Медве-
дева: четыре года его президентского срока и более ше-
сти лет на посту председателя правительства. В службе 
протокола высшего руководства страны Ентальцева ра-
ботает с 2000 года, когда ее назначили заместителем на-
чальника Управления протокола президента Российской 
Федерации, а спустя четыре года поставили во главе Про-
токольно-организа-
ционного управле-
ния президента.

После длительной 
протокольной дея-
тельности Марина 
Ентальцева в прин-
ципе покидает госу-
дарственную служ-
бу. В интервью ТАСС 
она рассказала, что 
планирует продол-
жить работу в Фонде 
«Сколково».

«Почти 20 лет ра-
боты в протоколе — 
это большой срок», 
— сказала Ентальце-
ва в интервью ТАСС. 
«Конечно, я очень 
благодарна и Влади-
миру Путину, который пригласил меня на работу в 
Кремль, и Дмитрию Медведеву, который предложил 
возглавить протокол сначала президента, а затем пред-
седателя правительства», — отметила она. «Мне очень 
нравится моя работа, коллектив, но мне очевидно, что 
за эти годы я смогла реализовать все, что хотела, и при-
шло время для новых людей и идей», — сообщила Ен-
тальцева.

За большой вклад в обеспечение деятельности прави-
тельства и многолетнюю безупречную государственную 
службу премьер-министр Дмитрий Медведев объявил 
Ентальцевой благодарность правительства и вчера под-
писал распоряжение об освобождении ее по собственной 
просьбе от должности руководителя протокола - заме-
стителя главы аппарата правительства

Сменивший ее Сергей Соболев — человек для пре-
мьер-министра не новый. В протоколе главы правитель-
ства он был первым после Марины Ентальцевой — зани-
мал должность директора Департамента протокола. 
Окончив МГИМО, проработав несколько лет по линии 
министерства иностранных дел, Соболев в 2001 году 
приходит в пресс-службу президента, а годом позже пе-
реходит Протокольно-организационное управление. В 
2008 году, когда главой государства становится Дмитрий 
Медведев, Соболева назначают начальником Управле-
ния протокола президента. В 2012 году он получает ме-
сто руководителя Департамента протокола правительст-
ва России.

В свою очередь новым директором Департамента про-
токола правительства РФ назначен Александр Валяев. •

ПРАВО Готовится законопроект, который разрешит приставам списывать долги 
по штрафам ГАИ в упрощенном порядке

Водитель заплатит наскоро
Владислав Куликов

З
акон, разрешающий судеб-
ным приставам в ускорен-
ном режиме взыскивать 

долги по мелким административ-
ным штрафам, может быть при-
нят до конца года. 

Вчера эта новость прозвуча-
ла на «круглом столе» в Госдуме. 
Напомним, первой о том, что 
подобные идеи прорабатывает-
ся, сообщила недавно «Россий-
ская газета». Для водителей 
главная новость в том, что мел-
кие штрафы будут автоматиче-
ски вырастать в несколько раз. 
Если сумма долга не превышает 
тысячи рублей, приставы сразу 
смогут арестовывать счета дол-
жников, взыскивая сумму штра-
фа плюс исполнительский сбор.

Минимальная сумма испол-
нительского сбора — тысяча ру-
блей. Так что при штрафе в 500 
рублей взыщут 1,5 тысячи.

«В настоящее врем созданы 
условия для перехода к упро-
щенному (электронному) меха-
низму исполнения поступаю-
щих в Службу электронных ис-
полнительных документов, — со-
общил вчера директор Феде-
ральной службы судебных при-
ставов Дмитрий Аристов. — В ка-
честве первого шага к реализа-
ции такого подхода в системе 
принудительного исполнения 

возможен предлагаемый меха-
низм в подготовленном ко вто-
рому чтению проекте федераль-
ного закона № 295951-7 «О вне-
сении изменения в статью 81 
Федерального закона «Об ис-
полнительном производстве». 
Законопроектом предусматри-
вается упрощенный механизм 
исполнения электронных ис-
полнительных документов о 
взыскании административных 

штрафов за правонарушения в 
области дорожного движения с 
размером требований, не пре-
вышающим 3000 рублей, без 
возбуждения исполнительного 
производства в течение 20 дней 
за счет исключительно денеж-
ных средств должника». 

Надо подчеркнуть: час рас-
платы наступает не сразу, как 
только человека оштрафуют. У 
него будет время заплатить, 

включая льготный период 20 
дней, когда можно внести в кас-
су лишь половину штрафа. Лишь 
когда человек станет неплатель-
щиком, так как время вышло, 
ГАИ направит документы судеб-
ным приставам. Решение о при-
ведении просроченного штрафа 
к упрощенному исполнению бу-

дет направляться  должнику  в 
личный кабинет на Едином пор-
тале госуслуг (при его согласии  
на получение в электронном 
виде процессуальных докумен-
тов),  а в иных случаях бумаж-
ной почтой. Если средств не най-
дут, то через двадцать дней заве-
дут классическое исполнитель-
ское производство, и тогда дол-
жнику будут грозить различные 
меры принуждения, например 
блокировка водительских прав. 

Также вчера прозвучало 
предложение разрешить блоки-
ровать водительские права дол-
жникам по налогам.

«Мы бы полагали возможным 
обсудить расширение института 
временного ограничения поль-
зования специальным правом на 
управление транспортным сред-
ством на исполнительные про-
изводства по взысканию налого-
вых платежей, штрафов, назна-
ченных за совершение престу-
плений   , — сказал глава ведомст-
ва. — Это, опять же, для обсужде-
ния, но двигаться вперед надо, 
потому что должники, которые 
имеют возможность погашать 
долги, любыми способами ста-
раются уйти от этого».

За 9 месяцев текущего года 
приставы вынесли более 300 ты-
сяч постановлений об ограниче-
н и и  д ол ж н и к о в  в  п р а в е  н а 
управление транспортом. •

РАКУРС Право
на выплаты от 
родственников 
сохранится у  
мужчин старше 
60 и женщин 
старше 55 лет

ТАБЛИЦА 
АЛИМЕНТОВ
Ольга Игнатова

Сегодня Госдума планирует рас-
смотреть в первом чтении зако-
нопроект о сохранении для жен-
щин, достигших пятидесяти 
пяти лет, и мужчин, достигших 
шестидесяти лет, права на полу-
чение алиментов.

Когда заходит речь о назначе-
нии поддерживающих выплат (а 
именно ими и являются алимен-
ты), сразу же возникает ассоци-
ация с удержанием части зар-
платы отца, ушедшего из семьи 
и оставившего своих детей. Но 
по Семейному кодексу на али-
менты имеют право сразу не-
сколько категорий родственни-
ков. Например, нетрудоспособ-
ные нуждающиеся в помощи со-
вершеннолетние братья и се-
стры, дедушки, бабушки и вну-
ки, фактические воспитатели, 
отчим и мачеха, а также нетру-
доспособные нуждающиеся су-
пруги и бывшие супруги, утра-
тившие трудоспособность во 
время брака или в течение года с 
момента расторжения брака. 
При этом постановление Плену-
ма Верховного суда России от 26 
декабря 2017 года определяет 
нетрудоспособных совершенно-
летних лиц, имеющих право на 
алименты, как лиц, признанных 
инвалидами I, II или III групп, а 
также граждан, достигших об-
щеустановленного пенсионного 
возраста.

Авторы законодательной 
инициативы напоминают, что 3 
октября был принят закон о поэ-
тапном повышении пенсионного 
возраста для женщин до 60 лет и 
для мужчин до 65 лет. Но на по-
лучателей алиментов это норма 
не должна распространяться, 
считают депутаты. Ведь зача-
стую алименты — это единствен-
ный источник средств к сущест-
вованию членов или бывших 
членов семьи, поэтому увеличе-
ние продолжительности трудо-
способного возраста никак не 
должно отразиться на поддержи-
вающих выплатах.

Статистики, сколько бывших 
супругов сегодня получают вы-
платы от своей второй половин-
ки, в России не существует. Как 
поясняет «Российской газете» 
управляющий партнер коллегии 
адвокатов Владимир Старин-
ский, добиться выплаты алимен-
тов можно двумя способами. 
Мирным — устным или письмен-
ным соглашением между нынеш-
ними или бывшими супругами. 
Или через суд. Второй способ, 
как правило, более распростра-
нен. Суд может назначить вы-
платы и женщинам (от нынешне-
го или бывшего супруга), и муж-
чинам (соответственно, от ны-
нешней или бывшей супруги).

Но при этом надо доказать 
не только свою нетрудоспособ-
ность, но еще и нуждаемость. То 
есть человек должен полностью 
утратить способность обеспе-
чивать себя средствами к суще-
ствованию. Например, если 
бывший супруг, став нетрудо-
способным, все-таки получает 
доход, достаточный для удов-
летворения его жизненных по-
требностей (в том числе для 
приобретения необходимых 
продуктов питания, одежды, ле-
карств, оплаты  жилого поме-
щения и коммунальных услуг), 
то право на алименты у него не 
возникает.

По словам Старинского, раз-
мер алиментов от супругов и 
бывших супругов определяется 
в судебном порядке. •

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с министрами ситуацию 
с топливом, лекарствами и налогами 

Оставить в своей цене

Айсель Герейханова

П
резидент России Вла-
димир Путин пору-
чил премьер-мини-
стру Дмитрию Мед-
ведеву провести ана-
лиз по отраслям и ре-
гионам в связи с ро-
стом фискальной и 
квазифискальной 

нагрузки на граждан России. Об 
этом глава государства заявил 
вчера на совещании с членами 
правительства.

Владимир Путин начал сове-
щание с одной из самых острых 
тем последнего времени — цен на 
топливо. Открывая встречу с 
кабмином в Ново-Огарево, он по-
просил вице-премьера Дмитрия 
Козака доложить о работе по 
сдерживанию цен на нефтепро-
дукты. «Мы договаривались с 
вами о том, что правительство 
проведет эту работу еще месяц 
назад», — напомнил он. Прези-
дент подчеркнул, что ситуация в 
этой сфере должна быть рыноч-
ной, но все-таки требует регули-
рования.

«Когда на мировом рынке не-
фти цены поднялись и поднялись 
прилично, это совсем не значит, 
что мы должны обеспечивать та-
кую же сверхприбыль и внутри 
страны. Нужно так или иначе эту 
сферу регулировать», — сказал 
Путин. 

Вице-премьер Дмитрий Ко-
зак доложил президенту, что си-
туация на рынке топлива уже 

стабилизирована. По его сло-
вам, нефтяные компании выпол-
няют свои обязательства по ста-
билизации цен на топливо. 
«Цены заморожены и будут со-
храняться такими с учетом ин-
фляции, изменений налогового 
законодательства до конца мар-
та», — сообщил он. Козак напом-

нил, что 31 октября состоялось 
совещание со всеми компания-
ми сектора и были достигнуты 
договоренности о том, что с 1 
ноября цены замораживаются. 
С 7 по 10 ноября были подписа-
ны соответствующие соглаше-
ния со всеми нефтяными компа-
ниями.

Вице-премьер отдельно поя-
снил, что соглашения правитель-
ства с нефтяными компаниями 
учитывают переход с летнего на 
зимнее дизельное топливо. Поэ-
тому допускается рост цен на 
зимнее топливо на 2 рубля по 
сравнению с летним.

Козак также рассказал, что 
ФАС и минэнерго проанализиру-
ет независимые сети АЗС в реги-
онах до конца года. По его сло-
вам, с ними также могут быть 

подписаны соглашения о стаби-
лизации цен.

По итогам своего доклада он 
пообещал президенту, что прави-
тельство будет контролировать 
цены на топливо и в случае нару-
шений применит системные 
меры ко всем компаниям в виде 
заградительных пошлин. «Мы бу-

дем контролировать эту ситуа-
цию. Мы договорились с компа-
ниями, что действует принцип 
«один за всех и все за одного», 
иначе будет недобросовестная 
конкуренция. Если кто-то один 
не будет выполнять соглашение, 
то мы вынуждены будем приме-
нять системные меры, которые 
предусмотрены законом в виде 
введения заградительных эк-
спортных пошлин», — сказал Ко-
зак.

Владимир Путин отдельно 
поднял вопрос о фискальной на-
грузке на население. Он поручил 
кабинету министров проверить, 
действительно ли наблюдается ее 
рост. «Профсоюзы обращают 
внимание на то, что, по их мне-
нию, растет фискальная и квази-
фискальная нагрузка на населе-

ние», — сказал президент. Стоит 
напомнить, что в минувшую пят-
ницу об этом Владимиру Путину 
рассказал глава Федерации неза-
висимых профсоюзов России 
Михаил Шмаков. Глава государ-
ства попросил премьер-мини-
стра Дмитрия Медведева прове-
сти анализ того, что происходит 
по отраслям и регионам, «что в 
реальной жизни происходит, а не 
на бумажках». 

Еще одной важной темой со-
вещания стал вопрос о ценах на 
лекарства. Путин призвал к пре-
дотвращению закупок лекарств 
по завышенным ценам. По его 
мнению, таким задачам должна 
отвечать информационно-анали-
тическая система мониторинга и 
контроля в сфере госзакупок ле-
карств.

«Основная задача системы — 
предотвращение неэффективно-
го расходования бюджетных 
средств, конечная цель — предо-
твращение закупок по повышен-
ным ценам и перекладывания 
этого на плечи граждан. Эта си-
стема должна препятствовать та-
кому развитию событий», — поя-
снил глава государства.

Путин поинтересовался у гла-
вы минздрава Вероники Сквор-
цовой, насколько система может 
это делать. Скворцова ответила 
утвердительно и сообщила, что 
по ряду однородных групп ле-
карств уже удалось снизить цену 
на 10—15%. Министр также рас-
сказала президенту, что около 
70% лекарственных препаратов 

на российском рынке должны 
быть взаимозаменяемыми к 
2021 году. По ее словам, мин-
здрав и ФАС разработали законо-
проект, который расширяет по-
нятие взаимозаменяемости ле-
карственных препаратов. Доку-
мент уже прошел согласование с 
ведомствами и сейчас находится 
в правительстве. 

В повестке совещания Влади-
мира Путина с членами прави-
тельства было также заявлено 
обсуждение новой системы ути-
лизации твердых отходов. После 
совещания глава минприроды 
Дмитрий Кобылкин рассказал 
журналистам, что правительство 
будет контролировать возмож-
ный рост цен на утилизацию 
твердых бытовых отходов.  Как 
сообщил министр, вся страна на 
новую систему обращения с от-
ходами готова будет перейти с 1 
января 2019 года.

«Наша задача — проконтроли-
ровать рост тарифов. Сделать 
так, чтобы население почувство-
вало минимальную нагрузку на 
этом направлении», — сказал Ко-
былкин. Он подчеркнул, что Вла-
димир Путин поручил не допу-
стить значительного роста тари-
фов на вывоз отходов.

При этом министр отметил, 
что плата за утилизацию твердых 
коммунальных отходов в платеж-
ных квитанциях может все же вы-
расти в ряде регионов. •

Глава государства начал совещание 
с одной из самых острых тем послед-
него времени — цен на топливо.

Просроченный штраф от ГИБДД будет 
вскоре автоматически повышаться 
в несколько раз. 

А К Ц Е Н Т

Около 70% лекарственных препаратов 
на российском рынке должны быть 
взаимозаменяемыми к 2021 году
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дел по взысканию алиментов 

всех видов находилось в произ-

водстве у отечественных судеб-

ных приставов на 1 октября 

2018 года.

На протяжении 
последних десяти 
лет Марина 
Ентальцева 
бессменно 
возглавляла 
протокол 
Дмитрия 
Медведева

Добиться выплаты 
алиментов от 
нынешних и быв-
ших супругов 
можно двумя 
способами — мир-
ным и судебным
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ТЕХНОЛОГИИ В России 
создают информационную 
систему по контролю 
за качеством продуктов

Блок питания

Алена Узбекова 

Правительство приняло два важных решения, касающих-
ся качества продуктов питания. Во-первых, поставлена 
точка в многолетнем споре Россельхознадзора и Роспо-
требнадзора о полномочиях по контролю за продовольст-
венным рынком. Все остается, как прежде: Россельхознад-
зор отвечает за безопасность сырья, Роспотребнадзор — за 
готовые продукты на торговых прилавках.

Были разные сценарии разрешения этого вопроса. Су-
ществовала, например, позиция, что Россельхознадзор 
должен отвечать за качество продуктов по всей цепочке — 
«от поля до прилавка». «Ходили слухи и о том, что одно из 
ведомств могут лишить надзорных функций либо объеди-
нить полномочия двух ведомств и вообще передать их тре-
тьему, — рассказал экс-начальник департамента агропро-
мышленного комплекса Правительства РФ, доктор эконо-
мических наук Леонид Холод. — Хотя по логике соблюде-
ние фитосанитарных и ветеринарных требований напря-
мую влияет на потребительские свойства продуктов, поэ-
тому одно неотделимо от другого. Но правительство со-
хранило действующую систему».

Во-вторых, правительство поручило минкомсвязи, 
минсельхозу, минпромторгу, Роспотребнадзору и Рос-
сельхознадзору к 2019 году «проработать вопрос об уни-
фикации и обеспечении совместимости» информацион-
ных систем минпромторга, Роспотребнадзора, Россель-
хознадзора. По сути, речь идет о создании единой межве-
домственной информационной системы.

«Россельхознадзор наряду с другими ведомствами 
должен представить свои предложения до января 2019 
года. Вкратце, планируем опираться на опыт работы Госу-
дарственной информационной системы в области ветери-
нарии , которая включает ряд компонентов или подси-
стем, в том числе систему электронной ветеринарной сер-
тификации «Меркурий». Доступ к системе имеют мин-
сельхоз, минпромторг, Роспотребнадзор, налоговая и та-
моженная службы, региональные ветслужбы и практиче-
ски все гослаборатории страны», — рассказала «РГ» пресс-
секретарь Россельхознадзора Юлия Мелано. 

Системы надзора действуют в других ведомствах. «На-
пример, разработки есть у Центра развития перспектив-
ных технологий (ЦРПТ), который работает совместно с 
минпромторгом», — добавил исполнительный директор 
Национального союза производителей молока («Союзмо-
локо») Артем Белов. «По сути, речь идет о создании систе-
мы Big Data. Я это вижу как единый ресурс, в нем каждое 
ведомство должно заполнять свои таблицы и вести свои 
страницы, которые должны быть доступны другим», — го-
ворит Холод.   

Речь, скорее, идет об интеграции различных систем в 
отношении продуктов питания в единую базу, продолжил 
Белов. •

— Читайте также: Какие продукты в разных странах 
подделывают чаще всего
rg.ru/art/1612290
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НАСЛЕДИЕ Студенты займутся восстановлением рабочих поселков в Москве

Курс молодого архитектора
Иван Пышечкин

В 
Москве в конце ноября 
впервые пройдет молодеж-
ный форум «Наследие», 

призванный привлечь студентов 
к проблемам реставрации объек-
тов культурного наследия. Уча-
щиеся ведущих московских ву-
зов самостоятельно разработают 
и представят проекты восстанов-
ления памятников архитектуры. 

В этом году им поставлена за-
дача вдохнуть новую жизнь в 
конструктивистские рабочие по-
селки на территории Москвы.

Они, напомню, стали появ-
ляться в столице в 20-х годах 
прошлого века. Город за их счет 
решал проблему нехватки жилья, 
предоставляя квартиры рабо-
чим, военным и творческой ин-
теллигенции. Было построено 
около 30 таких поселений. Сегод-
ня это памятники конструкти-
визма, которые остро нуждаются 
в реставрации. «Конструктивизм 
— одна из визитных карточек на-

шей страны и столицы. Есть рас-
пространенный миф, что памят-
ники конструктивизма не при-
годны для реставрации, что это 
эпоха, с которой надо расстаться. 
Но мы уверены, что эти здания 
нужны и интересны. Эта архитек-
тура будет жить дальше», — отме-
тил руководитель департамента 
культурного наследия Москвы 
Алексей Емельянов. 

В форуме примут участие 
шесть команд из четырех вузов — 
Московского государственного 
строительного университета 
(НИУ МГСУ), Московского архи-
тектурного института (МАРХИ), 
Российского экономического 
университета им. Г.В. Плеханова 
и Высшей школы экономики. В 
каждой команде будут  реставра-
торы, архитекторы, социологи, 
урбанисты и экономисты. Их 
цель — не просто подготовить 
проект восстановления посел-
ков, а сделать их частью жизни 
города, новыми удобными места-
ми для жизни и отдыха. 

Сами же рабочие поселки по-
добраны по числу команд — это 
Усачевка, Дубровка и Буденов-
ский в центре, Мытная и Хавско-
Шаболовский на юге столицы, а 
также Донгауэровка в юго-вос-
точном округе. 

Проекты реставрации рабо-
чих поселков — только первая 
часть конкурсного задания. Еще 
студентам предстоит придумать 
варианты восстановления и даль-
нейшего использования дома 
Мусина-Пушкина на Спартаков-
ской улице. Это один из самых 
роскошных особняков допожар-
ной Москвы, памятник  феде-
рального значения.   

Ректор НИУ МГСУ Андрей Вол-
ков, который выступает одним из 
организаторов форума, уверен, 
что это событие станет традици-
онным не только для Москвы, но и 
для всей страны. «Надеюсь, что 
проект распространится и на всю 
территорию России, а участво-
вать в нем будут еще и региональ-
ные вузы», — отметил он. •

Придумать новое будущее для дома Мусина-Пушкина, построенного в XIX 
веке, — одно из конкурсных заданий для студентов.

ЛЮДИ 
ВЫСОКОГО 
ПОЛЕТА
 Идею присвоить аэро-

портам имена выдаю-
щихся соотечественни-

ков одобряют 53 процента рос-
сиян из городов-миллионников. 
Положительно относятся к про-
екту 50 процентов жителей 
крупных городов и 48 процен-
тов сельского населения. «Реже 
всего в поддержку инициативы 
выступают жители Москвы и 
Санкт-Петербурга (44 процен-
та)», — отмечает ВЦИОМ. 

Каждый второй россиянин 
считает, что аэропорту в их ре-
гионе следует присвоить имя 
известного земляка. Член Об-
щественной палаты Санкт-Пе-
тербурга, ректор Академии рус-
ского балета им. А. Я. Вагановой 
Николай Цискаридзе предлага-
ет давать имена не только аэро-
портам, но и залам аэропортов: 
«Каждое имя из списка мне нра-
вится. А чем Ломоносов, напри-
мер, хуже? Я бы хотел, чтобы 
все эти имена носили какие-то 
залы, чтобы все про них посто-
янно помнили. Я не представ-
ляю, как из такого количества 
имен можно выбрать название 
аэропорта для Москвы или Пе-
тербурга. Я бы, наверное, ка-
ждому залу давал имя».

Идея не нова. Аэропорты, на-
званные в честь людей, являю-
щих собой гордость нации, есть 
во многих городах мира: «Лео-
нардо да Винчи» (Рим), «Джон 
Кеннеди» (Нью-Йорк), «Шарль 
де Голль» (Париж). Мог бы 
встать в этот ряд и «Александр 
Пушкин» (Шереметьево). •
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МЕДИА «Жэньминь жибао» исследует,
какой интеллектуальный продукт могут совместно создать
человек и машина 

Журналист 
по имени робот
Лу Синьнин,
заместитель главного редактора 
«Жэньминь жибао»

И
скусственный ин-
теллект и умные ме-
диа — в мировой ме-
диаиндустрии эта 
тема сейчас волнует 
всех, поэтому люди 
полны ожиданий.

Мы знаем, что, 
если брать полигра-

фическую промышленность 
в качестве точки отсчета, то ин-
дустрия средств массовой ин-
формации насчитывает уже че-
тыреста или пятьсот лет. Начи-
ная от газет и журналов и закан-
чивая радио и телевидением, до 
появления интернета револю-
ция в средствах массовой ин-
формации в основном выража-
лась в непрерывном возникно-
вении новых форм и носителей, 
что привело к тому, что инду-
стрия средств массовой инфор-
мации изменялась на протяже-
нии нескольких сотен лет. Ис-
пользование искусственного 
интеллекта сейчас ускоряет эти 
изменения небывалым обра-
зом.

Недавно опубликованный 
Reuters Institute отчет показал, 
что искусственный интеллект 
в сфере медиа уже в разной сте-
пени используется. Это, напри-
мер, персональные рекоменда-
ции, помощники редактирова-
ния новостей, например, про-
верка достоверности фактов 
и оптимизация новостного по-
тока. Более того, изменения, ко-
торые привносит искусствен-
ный интеллект, затронут все 
стороны сферы медиа. Можно 
сказать, что наступает новая 
эпоха «умных» средств массо-
вой информации. Будучи специ-
алистами в области средств мас-
совой информации, мы должны 
задуматься над следующими во-
просами:

Первое: как меняется 
способ понимания 
и восприятия мира?

На протяжении многих лет 
средства массовой информа-
ции походили на нервную си-
стему: люди используют ее для 
получения внешней информа-
ции и восприятия внешнего 
мира. Задача средств массовой 
информации — распространять 
информацию и помогать обще-
ственности познавать и судить 
об окружающем мире. Появле-
ние интернета открыло доступ 
к СМИ всем людям, резко выро-
сло число каналов получения 
информации и число ее потре-
б и т е л е й .  Э п о х а  « у м н ы х » 
средств массовой информации 
еще больше изменит способ 
коммуникаций, такие параме-
тры, как щелчки и движения 
мыши встанут в ряд с такими 
биологическими характеристи-
ками, как голос и лицо, и позво-
лят сделать медиа более персо-
нализированными и дифферен-
цированными, что поспособст-
вует возникновению еще боль-
шего количества новостей. 
Адаптация к этим изменениям 
станет нашей общей пробле-
мой, с которой столкнутся тра-
диционные средства массовой 
информации.

Второе: как достичь 
нового баланса между 
индивидуальными 
потребностями и общими 
ценностями?

 «Рекомендации» — это один 
из самых любопытных способов 
применения искусственного ин-
теллекта в сфере СМИ. Некото-
рые люди говорят: «один раз 
искал баклажан в интернете, за-

хожу в следующий раз и вижу 
все фиолетового цвета». Это не-
которое преувеличение, но оно 
объясняет два момента: во-пер-
вых, рекомендации повышают 
эффективность и точность рас-
пределения контента, во-вто-
рых, эта технология также мо-
жет влиять на получение инфор-
мации конкретным человеком. 
Действительно, рекомендации 
беспрецедентно повысили эф-
фективность и точность распро-
странения информационного 
контента, но мы также должны 
отметить, что интерес не должен 
быть единственным критерием 
получения новостей. Когда алго-
ритм персонализирует инфор-
мацию, он не должен игнориро-
вать общечеловеческие ценно-
сти и не может заменять собой 
юридические, моральные и эти-
ческие нормы, иначе это неиз-

бежно приведет к распростране-
нию низкопробного и ложного 
контента и вызовет «информа-
ционный пузырь», который ог-
раничивает познание и силу во-
ображения людей. Что касается 
СМИ, то достижение баланса 
между индивидуальными по-
требностями и общечеловече-
скими ценностями станет для 
них проблемой.

Третье:
как медиа-платформы 
синхронизируют 
сбор и фильтрование 
информации?

С глобальной точки зрения, 
сетевые платформы с сотнями 
миллионов пользователей все 
чаще приобретают свойства 
средств массовой информации, 
в то время как основные средства 
массовой информации, обладаю-
щие преимуществами в создании 
контента, также пытаются со-
здать собственные платформы 
для распространения информа-
ции. Можно предположить, что 
платформы будут становиться 
все более медийными, а медиа 
будут создавать свои платфор-
мы, и это станет одной из тенден-
ций в развитии медиа. В этом 
процессе ложная и низкопроб-
ная информация будет самой 

большой проблемой платформ. 
В эпоху традиционных СМИ мы 
вручную проверяли и редактиро-
вали информацию, существует 
отработанный механизм и пра-
ктика. Однако в эпоху «умных» 
средств массовой информации 
мы сталкиваемся с информа-
цией, собранной посредством аг-
регирования. Как наиболее эф-
фективно дифференцировать ин-
формацию с помощью искусст-
венного интеллекта становится 
все более важным вопросом.

Четвертое:
как «умные» устройства 
взаимодействуют 
со специалистами?

По словам некоторых людей, 
из-за использования искусст-
венного интеллекта в журнали-
стике, сборе данных, написании 
текстов и произведении расче-
тов специалисты в сфере медиа 
могут остаться безработными. 
Я настроена не так пессимистич-
но. В конце концов, новости 
и комментарии связаны со слож-
ным социальным познанием 
и восприятием жизни. Я приведу 
такой пример: после землетря-
сения в Цзючжайгоу в провин-
ции Сычуань робот написал эту 
новость всего за 25 секунд. Люди 
никогда не смогут сделать это 
так быстро, но, будучи журнали-
стами, мы будем испытывать 
сильнейшие эмоции, а робот не 
будет. «Умные» медиа должны 
быть синергией труда человека 
и машины. Машина повышает 
эффективность и дает больше 
возможностей, а мы, представи-
тели медиа, придерживаемся 
своих собственных концепций 
создания новостей и осознаем 
общественную ценность СМИ. 
На самом деле это заставляет 
предъявлять более высокие тре-
бования к новому поколению 
работников медиа, которые 

должны не только изучать фак-
ты, высказывать мнения, тран-
слировать ценности, но и долж-
ны научиться пользоваться ма-
шинами, понимать, как они фун-
кционируют, и контролировать 
их. Это навык, которым в обяза-
тельном порядке должны вла-
деть все будущие специалисты 
в сфере СМИ.

Исходя из этого, в последние 
годы «Жэньминь жибао» также 
провела несколько исследований 
на тему искусственного интел-
лекта. В этом году запустилась 
новая медиа-платформа «Жэнь-
миньхао», которая привлекла бо-
лее десяти тысяч производите-
лей контента. Мы запустили 
«Жэньминь жибао Данао», что-
бы исследовать, какой интеллек-
туальный продукт могут совмес-
тно создать человек и машина. 
В то же время мы изучаем «алго-
ритм», который не только дает 
персональные рекомендации, но 
и учитывает оценочное суждение 
и активно помогает «Жэньминь 
жибао» продвигаться по пути ин-
теллектуализации. •

А К Ц Е Н Т

После землетрясения в Цзючжайгоу в про-
винции Сычуань робот написал эту новость 
всего за 25 секунд. Люди никогда не смогут 
сделать это так быстро, но, будучи журна-
листами, мы будем испытывать сильней-
шие эмоции, а робот не будет

В Китае представили первого в мире цифрового телеведущего. Для создания телепередачи достаточно загрузить какое-либо видео с живым ведущим и текст.

Лу Синьнин: «Умные» медиа должны 
быть синергией труда человека 
и машины.
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ЕЛИСЕЙСКИЕ ПОЛЯ
В Париже торжественно отметили окончание I Мировой 
войны. Да, именно этот Город был геополитическим цен-
тром Войны. Она началась в августе — сентябре 1914 г. 
броском немцев на Париж, который был с огромным 
трудом отбит («чудо на Марне»), она закончилась в июле 
— августе 1918 г. вторым рывком Германии опять на Мар-
ну, а в ответ пошло контрнаступление Антанты, которое 
завершилось полным разгромом «II Рейха». Вот она — 
Спираль...

В первом сражении на Марне важную роль сыграл 
русский бросок в Восточную Пруссию — второй фронт 
оттянул часть сил немцев. Август 14 г. стал катастрофой 
для России («чудо под Танненбергом»), в разгроме ар-
мии Самсонова многие видят пролог Большой Русской 
Трагедии 17 г. («русский крейсер затонул, когда гавань 
была уже видна» — Черчилль). 

Во втором сражении на Марне огромную роль сыгра-
ли США — приход свежих американских войск означал, 
что крах Германии неизбежен. Это стало Триумфом 
США. США не имели в 1 МВ (как почти ни в одной своей 
войне) узкопрагматических целей — не защищались, т.к. 
никто на них не нападал, не проводили аннексий, не до-
бивались репара-
ций, ничего не «за-
хватывали». Они 
всегда воюют из иде-
ологических («идеа-
листических») и 
«общегеополитиче-
ских» соображений. 
Но участие в 1 МВ 
(всего в американ-
ской армии невоз-
вратные потери 
были ок. 116 000 
чел.) стало для США 
куда важнее любых 
«захватов». Вчераш-
ние «младшие бра-
тья» вернулись в Старый Свет спасителями, «старшими 
братьями», победителями немцев, а на самом деле — по-
бедителями Европы. Победителями экономическими, 
идеологическими , политическими. Высадка американ-
ской армии стала торжественной увертюрой «американ-
ского XX века», который вопреки календарю продолжа-
ется и сегодня. 

А в Европе выигравших — не было. Франция надорва-
лась под грузом Победы, которую торжественно празд-
нует. Она так и не оправилась от военных ран — погибли 
1 800 000 военных и штатских на 39 млн населения (Рос-
сия — 2,7 млн на 175 млн населения, Германия — 3 млн на 
68 млн населения). В 1940-м, когда «надо было повто-
рить», — Франция сказала «спасибо Деду-Петэну» за ка-
питуляцию.

Но если все страны так или иначе проиграли, то «за-
чем» и «почему» была 1 МВ?

1 августа Германия объявила войну России. В эту во-
ронку «добровольно-вынужденно» втянулась, «выпол-
няя союзнический долг», Франция, которая боялась 
остаться один на один с саблезубой Германией в случае 
«одинокого поражения» России. За Францией также «до-
бровольно-вынужденно» в войну вступила Англия… 
Но за что же воевали Германия с Россией?

Все описано по секундам, все архивы открыты, мему-
ары написаны, секретов нет — и все непонятно!

Группа мальчишек с мечтами о «Великой Сербии» 
28 июня убивает австрийского эрцгерцога (он хотел 
мирной интеграции славян в составе Австрии). Группа 
авантюристов в руководстве Австрии видит тут прекра-
сный предлог для нападения на Сербию. В «маленькой 
победоносной войне» они искали выход из безнадежного 
внутреннего кризиса «лоскутной» Австро-Венгрии, ко-
торую ненавидели жившие в ней славяне. Да, австрийцы 
понимали, что война может стать совсем не «малень-
кой», но надеялись, что Германия их поддержит, а Россия 
не рискнет воевать с Германией… ради Сербии!

Преступно-легкомысленный расчет, но он почти 
оправдался! Николай II и правда не хотел войны. Предо-
ставить сербов их участи он не мог: нельзя терять меж-
дународный авторитет. Кроме того, положение Романо-
вых в России было немногим лучше, чем у Габсбургов в 
Австро-Венгрии. К 1914 г. в воздухе опять пахло Револю-
цией, авторитет Монархии шатался. В такой ситуации 
съесть чудовищное унижение — «германцы топчут сла-
вян, Россия бездействует» — невозможно. И наоборот — 
война сплачивает страну вокруг Монарха. Николай это 
знал, но бросаться в Большой Огонь все равно боялся. 
Он давил на сербов, чтобы они шли на уступки, вел ак-
тивную переписку с Вильгельмом, чтоб избежать стол-
кновения. В своей последней телеграмме, 29 июля, Ник-
ки предлагал Вилли 
передать вопрос о 
конфликте Австрии 
с Сербией на рас-
смотрение Между-
народного третей-
ского суда в Гааге. 
Вилли не ответил.

Вильгельм при 
всей своей мегало-
мании тоже боялся 
войны. Однако в 
дело вступили воен-
ные — в Германии, 
России, Франции. 
Нет, и они не рвались 
воевать (хотя немцы 
разработали «гениальный» план Шлиффена, который 
оказался планом суицида Германии, как через 30 лет 
«план Барбаросса»). Но уж тем более они не хотели пора-
жения! А чтоб избежать поражения — необходимо первы-
ми провести мобилизацию. Но мобилизация одной стра-
ны провоцирует мобилизацию другой, а значит и войну!

Задом наперед, пихая друг друга, Австрия — Россия — 
Германия — Франция — Англия и рухнули в общую про-
пасть. «Дедка за репку, бабка за дедку…».

Такой рисунок группового евросуицида. Амбиции, 
мелкие расчеты, «честное Императорское»… Пьяные 
мажоры устроили ночные гонки, задавили кучу людей 
(правда, эти последние «добровольно рвутся» под колеса 
«во имя Родины»), сами разбились… И это… — ВСЕ?! Вся 
История? Конечно, мы ищем под этими глупостями фун-
даментальную «метафизическую Причину» — чтоб нам 
было не так стыдно… Да, Время Сословных Империй по-
чему-то должно было (?) кончиться, вот История выбра-
ла такой способ. Европа должны была (?) перезагрузить-
ся, сложиться в новый Пазл.

Если в Париже стоять на площади Конкорд и смотреть 
на Елисейские поля, то видишь два потока. Справа — ма-
шины едут вверх к Триумфальной площади, слева — едут 
вниз, от Триумфальной площади. Вечное, непрерывное 
движение — людей, огней, времени. В одной из узловых 
точек Человеческой Истории. •

— Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

В Европе выиграв-
ших — не было. 
Франция надорва-
лась под грузом 
Победы, которую 
торжественно 
празднует

Задом наперед, 
пихая друг друга, 
Австрия — Россия — 
Германия — 
Франция — Англия 
и рухнули в общую 
пропасть

НАГРАДА

Вручена премия 
Экономист года

ПРОВЕРЕНО
НА ПРАКТИКЕ
Евгения Мамонова

Главную награду для российского 
экономического сообщества — 
Общероссийскую высшую эконо-
мическую премию «Экономист 
года» — вручили в Колонном зале 
Дома союзов. Премия учреждена 
Вольным экономическим обще-
ством России и стоит в одном 
ряду с такими наградами, как 
«Учитель года», «Юрист года».  

Основными критериями при-
суждения стали разработка и ре-
ализация инновационных про-
ектов, направленных на соци-
ально-экономическое развитие 
страны, а также решение задач 
повышения качества жизни на-
селения. В оргкомитет, жюри и 
экспертный совет премии вошли 
известные государственные и об-
щественные деятели, ученые, 
преподаватели, эксперты и пред-
приниматели. Звания «Эконо-
мист года» в этом году удостои-
лись сразу четыре победителя. 

Марина Ракова, гендиректор 
Фонда новых форм развития об-
разования, получила награду за 
разработку и реализацию прос-
ветительского социально значи-
мого инновационного образова-
тельного проекта «Разработка и 
реализация новой модели допол-
нительного образования детей в 
форме детских технопарков 
«Кванториум». 

Михаил Алексеев, председа-
тель правления ЮниКредит Банк, 
удостоился звания «Экономист 
года» за  формирование и реали-
зацию программы кредитования 
предприятий реального сектора 
экономики, сельхозпроизводите-
лей, программу ипотечного кре-
дитования и поддержки социаль-
но-культурных проектов.

Анатолий Слудных, гендирек-
тор производственного объеди-
нения «Уральский оптико-меха-
нический завод имени Э.С. Яла-
мова», стал обладателем награды 
за создание и реализацию про-
граммы инновационного разви-
тия предприятия, переводу про-
изводства на новую технологиче-
скую базу, за разработку и нала-
живание серийного выпуска вы-
сокотехнологичной продукции 
военного и гражданского назна-
чения и трансфер специальных 
технологий в гражданскую сферу.

Илья Чех, гендиректор компа-
нии «Моторика», награжден за 
разработку и реализацию соци-
ально значимого проекта «Мото-
рика» по решению важной гума-
нитарной проблемы — технологий 
протезирования верхних конеч-
ностей детей и взрослых и обеспе-
чение бесплатного протезирова-
ния, в том числе по государствен-
ной программе соцзащиты.

«Обладатели премии «Эконо-
мист года» — это экономисты с 
большой буквы, — отметил прези-
дент ВЭО России Сергей Бодру-
нов. — Нашему требовательному 
жюри было сложно выбрать по-
бедителей, так как среди соиска-
телей было очень много достой-
ных претендентов. Сегодняшние 
победители заслуживают самого 
глубокого уважения и призна-
ния, от души поздравляю их». •
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ЭКОЛОГИЯ В Госдуме исключили 
приостановку мусорной 
реформы

Пойдем в отход

Юлия Кривошапко

Ни один регион пока полностью 
не перешел на раздельный сбор 
мусора. Масштабные подвижки 
могут появиться не раньше 2019 
года, когда регионы обновят тер-
риториальные схемы размеще-
ния отходов и пропишут в них 
раздельный сбор, заявил глава 
Комитета Госдумы по экологии 
Владимир Бурматов. Он напом-
нил, что новые схемы власти 
должны провести через общест-
венное обсуждение. Таким обра-
зом, граждане смогут влиять на 
расположение полигонов, сорти-
ровочных станций и мусоропе-
рерабатывающих заводов.

Переработке в России сейчас 
подвергается менее 40 процен-
тов промышленных и лишь око-
ло 10 процентов твердых быто-
вых отходов. При этом в стране 
уже накопилось почти 90 милли-
ардов тонн мусора. Ежегодно 
этот объем увеличивается при-
мерно на пять миллиардов тонн. 
Практически все отходы разме-
щаются на полигонах, санкцио-
нированных и несанкциониро-
ванных свалках и промышлен-
ных площадках предприятий. 
Всего в России чуть больше ты-
сячи полигонов, около 15 тысяч 
санкционированных и еще при-
мерно 30 тысяч несанкциониро-
ванных свалок и мест размеще-
ния отходов — такие данные в не-
давнем докладе приводила Счет-
ная палата. Говорить о надвигаю-
щемся мусорном коллапсе, по 
мнению специалистов, пока 
рано, но ситуация серьезная.

С 1 января Россия должна пе-
рейти на новую схему обраще-
ния с отходами, которая в том 
числе подразумевает раздель-

ный сбор. Изменится сам прин-
цип утилизации мусора. Вводит-
ся полный контроль за движени-
ем отходов. Ответственность за 
все этапы ляжет на региональ-
ных операторов — эти компании 
будут отбираться на конкурсной 
основе. Предполагается, что му-
сорная реформа коренным обра-
зом изменит ситуацию.

Однако уже на этапе подго-
товки возникли проблемы. Одна 
из них связана с тем, что не все 
регионы завершили конкурсные 
процедуры по отбору операто-
ров. Вторая — резкий рост плате-
жей (пока прогнозных) за сбор и 
утилизацию отходов: Федераль-
ная антимонопольная служба 
уже оспорила тарифы, установ-
ленные в шести регионах, уточ-
нил глава комитета Госдумы. В-
третьих, заполненность полиго-
нов: в 10 регионах их резервы 
исчерпаны — вывозить мусор не-
куда.

Тем не менее останавливать 
«мусорную реформу» никто ни 
для кого не будет. «Обязанность 
внедрять раздельный сбор мусо-
ра, согласовывать с гражданами 
схемы расположения сортиро-
вочных станций, мусоросжига-
тельных заводов и полигонов — 
все эти положения будут вво-
диться для всех регионов», — под-
черкнул Бурматов.

Он напомнил, что в Госдуме 
находится законопроект, кото-
рый предусматривает введение 
трехлетнего переходного перио-
да для городов федерального зна-
чения — Москвы, Санкт-Петер-
бурга и Севастополя. По закону 
размещение свалок в границах 
населенных пунктов запрещено. 
Границы же этих городских 
округов совпадают с границами 
субъектов РФ, поэтому инфра-
структуру для утилизации отхо-
дов им придется строить не у 
себя на территории, а за преде-
лами, договариваясь с другими 
регионами. «Мы будем рассма-
тривать этот законопроект, на 
мой взгляд, эти доводы имеют 
основания», — резюмировал Бур-
матов. •

ПРИГОВОР Подельница 
тюремщика получила 
реальный срок

Сладкий паек

Владимир Полетаев

В Мещанском районном суде Москвы закончился пер-
вый процесс по делу о крупной растрате бюджетных де-
нег в Федеральной службе исполнения наказаний, где 
главным фигурантом является экс-замглавы тюремного 
ведомства Олег Коршунов.

По приговору суда предпринимательница Марина 
Дюкова за пособничество в особо крупной растрате по-
лучила два с половиной года колонии общего режима. Об 
этом сообщила пресс-секретарь суда Юлия Котомина. 
Она также уточнила, что женщина осуждена по части 5 
статьи 33 и части 4 статьи 160 УК РФ. После оглашения 
приговора она была взята под стражу в зале суда.

Судебное разбирательство прошло в особом порядке, 
поскольку подсудимая еще на стадии следствия призна-
ла вину, раскаялась в содеянном и заключила сделку со 
следствием.

По словам официального представителя СКР Светла-
ны Петренко, Дюкова в начале 2016 года договорилась с 
заместителем директора ФСИН России Олегом Коршу-
новым и заместителем начальника управления тылового 
обеспечения Светланой Алексеевой обогатиться за счет 
бюджетных денег, выделенных для централизованной за-
купки сахара для тюрем, колоний и СИЗО.

Алексеева при формировании конкурсной докумен-
тации о закупке товара включила в нее заведомо невы-
полнимые требования о поставке более 7 тысяч тонн са-
хара в учреждения ФСИН по всей стране в течение 20 
дней. А Дюкова предоставила во ФСИН коммерческие 
предложения о возможности его поставки по завышен-
ным ценам от аффилированных с ней компаний, не явля-
ющихся участниками рынка сахара и не имеющих опыта 
его поставок. Также доказано, что, используя служебное 
положение, «руководители ведомства обеспечили побе-
ду в аукционе подконтрольной Дюковой компании». •

СУД Закончен допрос 
Кирилла Серебренникова

Не знает 
и не участвовал

Наталья Козлова

Сегодня продолжится заседание по делу «Седьмой сту-
дии» Ожидается, что начнет давать показания бывший 
генеральный продюсер «Седьмой студии» Алексей Ма-
лобродский. Это означает, что продолжавшийся три за-
седания допрос Кирилла Серебренникова завершен. Что 
главного он рассказал суду?

Вот основные моменты:
1. Кирилл Серебренников высказал убеждение, что 

деньгами на проект «Платформа» распоряжались чест-
но. Но, по его же словам, в его полномочия не входило 
принятие решений о том, как использовать бюджетные 
деньги. Постановки были затратными. В некоторых спек-
таклях участвовали иностранные артисты, которые за 
работу получали гонорары. Но как это происходило, Се-
ребренников не знает. 

2. Режиссер утверждает, что не контролировал про-
цесс поступления финансов в «Седьмую студию». И не 
отправлял финансовые отчеты в министерство культу-
ры. 

 3. «Мне неизвестно, почему штатное расписание со-
держит данные о числе сотрудников, которое не соответ-
ствует действительности», — ответил судье Серебренни-
ков. Деньги, по его словам, получало в действительности 
большее количество людей. На вопрос судьи, почему та-
кое стало возмож-
ным, Серебренни-
ков ответил, что не 
знает.

4. Серебренников 
утверждает, что не 
участвовал в подго-
товке госконтракта 
в 2011 году. Этим за-
нимались Юрий 
Итин и Алексей Ма-
лобродский. Вот до-
словное подтвержде-
ние: «Я в бумажках 
ничего не понимаю и 
панически их боюсь. Все бумажки, которые мне прино-
сят, вызывают у меня паническую атаку». Миллионы ру-
блей, в том числе и по этому госконтракту, шли в фирмы-
однодневки и там растворялись.

5. Судья зачитала зарплатные ведомости. Серебрен-
ников заявил, что не знает, почему цифры в ведомостях в 
разы не соответствовали реальным суммам, которые по-
лучали сотрудники. Но сказал, что штатную численность 
определял он.

6. Граждан, которые не были сотрудниками «Седьмой 
студии», приглашал работать как сам Серебренников, 
так и кураторы. Но ему неизвестно, как оформлялись со-
глашения с этими людьми и кто определял размер вы-
плат гонораров. Серебренников утверждает, что ему не-
известно, как платили гонорар: «Технически мне это не-
известно».

7. На вопрос, кто и каким образом определял размер 
зарплат технических специалистов, ответил, что «было 
по-разному: в случае артистов я высказывал свои поже-
лания генпродюсеру, а он решал, можно так или нет, а в 
случае техработников — это был техдиректор и генпро-
дюсер».

Какие вопросы могут быть сегодня заданы другим фи-
гурантам дела?

Малобродскому и двум другим фигурантам дела было 
предъявлено обвинение в хищении субсидии, выделен-
ной на постановку «Сон в летнюю ночь». А Юрию Итину, 
экс-директору «Седьмой студии», будут задавать вопро-
сы про фальсификацию договора с компанией «Инфо-
стиль». Следственный комитет предъявил ему именно 
это обвинение. 

После всех суд начнет допрашивать Софью Апфельба-
ум, директора Российского молодежного академическо-
го театра и бывшую руководительницу департамента го-
споддержки искусства минкультуры. По версии следст-
вия, она от имени министерства подписывала распоря-
жения о выдаче субсидий в 214 миллионов рублей. 

Не будет вопросов у суда только к Нине Масляевой, 
главному бухгалтеру «Седьмой студии» и на сегодняш-
ний день главному свидетелю обвинения. Она сотрудни-
чает со следствием, признала вину в фальсификации до-
говора «Седьмой студии» с компанией «Инфостиль» на 
1,3 миллиона рублей. Ее будут судить отдельно и нестро-
го. •

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Готовятся меры по введению акциза на сладкие напитки  

Газировка станет горькой 
Ольга Игнатова 

Р
оссийские эксперты в 
области здравоохране-
ния предлагают поддер-
жать рекомендации 
Всемирной организа-
ции здравоохранения 
по сокращению на треть 
смертности от неинфек-
ционных заболеваний. 

В числе главных мер — снижение 
риска развития сердечно-сосуди-
стых патологий, которые возни-
кают главным образом из-за 
вредных привычек, нездорового 
питания и малоподвижного 
образа жизни. 

С вредными привычками в 
России борются давно и доволь-
но неплохо. С 2009 по 2017 годы 
потребление алкоголя в РФ сни-
зилось на 4,5 литра — с 18 литров 
в год на человека до 13,5 литра. 
Теперь пора разобраться с нездо-
ровым питанием.

— Сегодня на уровне минфи-
на и минздрава прорабатывает-
ся идея введения акциза на слад-
кие газированные напитки. Его 
размер может составить не ме-
нее 20 процентов от их рознич-
ной цены, — рассказала «Россий-
ской газете» заведующая отде-
лением профилактики факторов 
риска Центрального научно-ис-
следовательского института ор-
ганизации и информатизации 
здравоохранения Минздрава 
России, председатель правления 
региональной общественной 
организации «Совет по общест-
венному здоровью и проблемам 
демографии» Дарья Халтурина. 
По ее словам, сладкая газировка 
— это один из тех продуктов, ко-
торый должен быть минимизи-
рован в ежедневном рационе 
питания россиян. «Помимо са-
хара туда добавляют фосфор-
ную кислоту и другие малоизу-
ченные добавки, — уточняет эк-
сперт. — Они могут накапливать-
ся в организме и постепенно 
разрушать его». 

В минэкономразвития идею 
акциза на сладкие напитки не 
поддерживают, сообщили «РГ» в 
пресс-службе ведомства. Там 
считают, что эта мера будет не-
эффективной и приведет к росту 
нагрузки на бизнес, закрытию 
предприятий и распростране-
нию контрафакта. 

— За последние 10 лет в России 
на 15 процентов стало больше 
мужчин, страдающих ожирени-
ем, — поясняет «РГ» руководитель 
Федерального центра здоровья и 
отдела вторичной профилактики 
хронических неинфекционных 

заболеваний государственного 
научно-исследовательского цен-
тра профилактической медицины 
Минздрава России, врач-кардио-
лог Нана Погосова. — Газировка — 
один из серьезнейших факторов 
риска. Она — источник простых 
сахаров, которые быстро попада-
ют в кровь и являются причиной 

развития артериальной гипертен-
зии — повышения артериального 
давления. А отсюда и повышенные 
риски инфарктов и инсультов.

Погосова напоминает, что вку-
совые привычки формируются в 
детстве. «Мы все любили и конфе-

ты, и мороженое, и газировку 
пили, но если взять мое детство, 
то у нас было больше двигатель-
ной активности. Мы много време-
ни проводили на природе, не зави-
сели от гаджетов, передвигались 
на общественном транспорте. Се-
годня двигательная активность в 
разы сократилась, но зато все уве-

личивается пищевая энергетиче-
ская нагрузка на организм», — до-
бавляет доктор.

Но помогут ли экономические 
меры снизить потребление вред-
ных продуктов? «Только такие 
меры и дают эффект, — считает По-
госова. — Человеку можно долго 
рассказывать про вредные про-
дукты, но если они ему нравятся и 
он нормально себя чувствует при 
этом, он продолжит их употре-
блять. А вот если они начнут доро-
жать и их постоянная покупка 
окажется чувствительной для се-
мейного бюджета, человек сразу 
же задумается», — добавляет до-
ктор. Халтурина при этом уточня-
ет, что именно с помощью акци-
зов пытаются отучить от газиров-
ки население в некоторых штатах 
США и в Мексике. 

Руководитель Национального 
научного центра наркологии — 
филиала ФГБУ «Национальный 
медицинский исследовательский 
центр психиатрии и наркологии 
имени В.П. Сербского» Минздра-
ва России Татьяна Клименко на-

поминает, что, по оценкам мин-
здрава, с 2015 года, когда был при-
нят пакет антитабачных законов, 
продажи сигарет в России сокра-
тились в 2,5 раза. «По алкоголю у 
нас есть еще к чему стремиться — 
сейчас среднестатистический 
россиянин выпивает 13,5 литра в 
год, а в идеале должен не более 8 
литров. Но то, что за последние 9 
лет на 4,5 литра сократилось по-
требление спиртного, — это уже 
серьезное достижение. И все это 
благодаря в том числе и ограниче-
нию рекламы алкоголя, запрету 
его продажи в ночное время, вве-
дению так называемого социаль-
ного радиуса вокруг школ, боль-
ниц, спортучреждений, удорожа-
нию алкогольной и табачной про-
дукции». •

Сладкая газировка — один из продук-
тов, потребление которых должно 
быть минимизировано.

А К Ц Е Н Т

Благодаря удорожанию с 2015 года 
продажа сигарет в России сократилась 
в 2,5 раза, а потребление алкоголя — 
на 4,5 литра 

Серебренников 
утверждает, что не 
контролировал 
процесс поступле-
ния финансов в 
«Седьмую студию»

Перерабатывается 
сейчас менее 40 
процентов промыш-
ленных и около 10 
процентов твердых 
бытовых отходов

— Дело режиссера Кирилла Серебренникова: следите за 
новостями на сайте
rg.ru/sujet/5920

— Сколько жители разных стран 
платят за переработку мусорных 
отходов — узнайте на сайте
rg.ru/art/1555292

ВРЕДНО

В Германии обсуждается возмож-

ность повышения налога на красное 

мясо, мясную продукцию и газиро-

ванные напитки. Пока что эти пред-

ложения не находят отклика в прави-

тельстве,  но врачи и активисты здо-

рового образа жизни не оставляют 

усилий.

Так, в газете Tageszeitung появилась 

статья, предлагающая повысить на-

лог на стейки на 28 процентов, а на 

колбасные изделия — на 166 процен-

тов, чтобы сократить на 18 тысяч чи-

сло ежегодных смертей в стране. Ав-

торы ссылаются на выводы ВОЗ, что 

свинина, говядина и баранина, воз-

можно, вызывают онкозаболевания. 

Что касается сладких газированных 

напитков, то еще весной более двух 

тысяч немецких врачей подписались 

под открытым письмом канцлеру, 

призывая ограничить потребление 

сахара теми же способами, какими 

борются с табаком. Власти пока не 

отреагировали, но в парламенте не 

исключают, что в ближайшие три года 

может быть введен налог на сахар.

Подготовил Константин Волков

БЕЗ ГРАДУСА

В Архангельске открылся Александ-

ровский сквер, объявленный «терри-

торией трезвости». Сто лет назад в го-

роде уже была безалкогольная зона 

отдыха — Александровский городской 

летний сад, где гуляющая публика «ра-

зогревалась» исключительно чаем и 

лимонадом.  

Новый сквер на пустыре в спальном 

районе города обустраивали всем ми-

ром — от студентов до насельников 

приюта при местном храме. На берегу 

Северной Двины помимо чайной по-

строили спортивную площадку и дет-

ский городок, посадили яблони и ели, 

скоро доделают беседку для духового 

оркестра и установят карусель. Здесь 

будут устраивать семейные праздни-

ки, танцевальные вечера и даже чи-

тать лекции о здоровом образе жизни. 

Разумеется, никаких «наливаек» — 

только безалкогольные напитки.   

По словам настоятеля храма игумена 

Феодосия, дореволюционное обще-

ство трезвости в Архангельске было 

весьма многочисленным, но пробле-

ма алкоголизма за 100 лет актуально-

сти не утратила. 

Подготовила Марина Ледяева

— Эксперты ВОЗ назвали пять 
основных ошибок питания 
в России — узнайте на сайте
rg.ru/art/1584681 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Наши 
офицеры-инспекторы 
посмотрят учения военных 
Польши и ФРГ

С кем «воюют» 
натовцы

Юрий Гаврилов

Группа российских офицеров отправилась в Норвегию, 
где в рамках Венского документа от 2011 года о мерах 
укрепления доверия и безопасности проведут в течение 
этой недели заранее согласованную с коллегами инспек-
цию некоторых военных гарнизонов.

По словам руководителя Национального центра по 
уменьшению ядерной опасности РФ Сергея Рыжкова, 
под международным контролем окажется район общей 
площадью около 16 тысяч квадратных километров. На-
шим офицерам, в частности, предстоит выяснить, не осу-
ществляют ли там местные военные какие-либо дейст-
вия, угрожающие соседним странам. «Инспекторы посе-
тят учебные районы и полигоны, примут участие в  бри-
фингах и получат информацию о находящихся в указан-
ном районе формированиях и воинских частях, а также 
об учениях НАТО Trident Juncture 2018», — уточнил Рыж-
ков.

Эти крупнейшие со времен «холодной войны» манев-
ры альянса в Северной Европе завершились в середине 
прошлой недели. Известно, что в них участвовали 45 ты-
сяч солдат и офицеров, до 10 тысяч единиц техники, 250 
самолетов и около 70 кораблей из 31 страны НАТО. Мож-
но предполагать, что Россия намеревалась отправить в 
Норвегию своих инспекторов как раз во время проведе-
ния этих учений. Однако «добро» на приезд контролеров 
из Москвы было получено из Осло уже по завершении 
маневров.

Между тем, несмотря на заверения Брюсселя, что 
«Единый трезубец» (именно так переводятся на русский 
язык военные игрища натовцев у наших границ) не на-
правлен в сторону конкретного государства, сценарий 
учения свидетельствует: в качестве страны-противника, 
условно названной Мурина, генералы НАТО подразуме-
вали именно Россию. Более того, многие эксперты при-
шли к выводу, что на этих маневрах альянс отрабатывал 
различные варианты блокирования и захвата нашей Ка-
лининградской области. Так это или нет, в том числе по-
может выяснить командировка российских инспекторов 
в Норвегию. А вот две другие группы наших контролеров 
смогут понаблюдать за военными учениями в Польше и 
Германии. Эти инспекторские миссии также осуществ-
ляются в рамках Венского документа и совпадают по 
времени и месту с маневрами польской армии «Анакон-
да» и немецкими военными учениями «Эдельвейс». •

АРМИЯ Официально 
представлен новый 
командующий Западным 
военным округом

Пост принял

Юрий Гаврилов

В Западном военном округе — новый командующий. По 
указу президента РФ на этот пост назначен Герой России 
генерал-полковник Александр Журавлев, ранее руково-
дивший войсками и силами на Востоке страны.

Хотя решение о его переводе из Хабаровска в Санкт-
Петербург принималось в столице, по армейской тради-
ции военачальника нужно было обязательно предста-
вить подчиненным по месту новой службы. Эту почет-
ную миссию взял на себя заместитель министра оборо-
ны Дмитрий Булгаков. 

Когда речь идет о «высоких» командирах, церемонию 
представления всегда обставляют с особой торжествен-
ностью. В случае с Журавлевым о традиции не забыли. 
Булгаков назвал генерала опытным руководителем и 
умелым организатором, «имеющим широкое оператив-
ное мышление, способным четко определять и добивать-
ся эффективного решения многоплановых задач». В под-
тверждение замми-
нистра сослался на 
маневры «Вос-
ток-2018», где воз-
главляемые Журав-
левым части и соеди-
нения играли ключе-
вую роль. 

Судя по армей-
ской биографии ге-
нерала, высокий 
профессионализм 
он проявлял еще с 
лейтенантской 
поры. В неполные 53 
года (день рождения у него в декабре) Журавлев успел 
послужить на Дальнем Востоке и в Поволжье, на Север-
ном Кавказе и в Южном военном округе. Прошел путь от 
командира танкового взвода до командующего. Без ма-
лого год являлся заместителем начальника Генерального 
штаба. Возглавлял российскую группировку войск в Си-
рии, сначала в качестве начальника штаба, затем коман-
дующего. За Сирию получил звезду героя. А еще Журав-
лев награжден очень почитаемым военачальниками ор-
деном Суворова. 

Округ, который генерал принял под свое начальство, 
прикрывает западное стратегическое направление. Он 
расположен на территории 26 субъектов РФ, включая 
Москву и Санкт-Петербург. Здесь сконцентрирован 
мощный оборонительный кулак — две общевойсковые и 
одна танковая армии, объединение ВВС и ПВО, Балтф-
лот, части центрального подчинения.

Через службу в этом регионе проходил армейский 
путь практически всех высших руководителей минобо-
роны. К примеру, Московским военным округом (вместе 
с ЛВО несколько лет назад вошел в Западный военный 
округ) когда-то командовал нынешний начальник Ген-
штаба Валерий Герасимов. А предшественник Журавлева 
генерал Андрей Картаполов отсюда ушел на повышение — 
стал замминистра обороны и начальником Главного во-
енно-политического управления Вооруженных сил. •

АРСЕНАЛ Химоружие уничтожено, а войска химзащиты укрепляются 

Эпидемии предупредят, отраву смоют
Сергей Птичкин

Р
оссия полностью выполни-
ла свои международные 
обязательства по полному 

уничтожению химического ору-
жия. Но войска радиационной, 
химической и биологической за-
щиты страна не только сохрани-
ла, но и усиливает.  

И это вполне объяснимо. На 
Ближнем Востоке террористы не 
раз использовали и грозятся еще 
использовать различные отрав-
ляющие вещества. Недавно стало 
широко известно, что американ-
цы и не думали сворачивать ра-
боты по созданию новых видов 
биологического оружия. И даже 
развернули под благовидными 
предлогами медико-биологиче-
ские центры, подконтрольные 
Пентагону, поблизости от гра-
ниц России.

Получается, что химическо-
го и биологического оружия как 
бы нет, но вероятность его при-
менения на территории нашей 
страны вполне вероятна. И это 
один из важнейших факторов в 
пользу усиления войск РХБЗ.

Другой фактор — растущая 
угроза масштабных техноген-
ных катастроф. От этой опасно-
сти не застрахована ни одна 
страна в мире. Наиболее страш-
ны аварии на предприятиях, ра-
ботающих с токсичными веще-
ствами. Достаточно вспомнить 
трагедию в индийском городе 
Бхопал. В 1984 году там взор-
вался химический комбинат. В 
общей сложности погибли 18 
000 человек. 3000 сразу, еще 15 
000 умерли позже из-за полу-
ченных отравлений. 

Отечественные войска РХБЗ 
способны бороться с последст-

виями и таких катастроф.  Их на-
зывают войсками двойного на-
значения, которые готовы дей-
ствовать и в условиях примене-
ния оружия массового уничто-
жения, и в мирное время. Поэто-
му они и усиливаются. К 2020 
году доля современного оружия 
и специальной техники в них 
должна составить не менее се-
мидесяти процентов. Вот лишь 
небольшой перечень того, что 
сегодня есть в их арсенале.

Только эти войска имеют 
специальную аппаратуру, по-
зволяющую проводить очень 
быстрый и точный анализ пато-
генных биологических материа-
лов. Если кому-то вздумается 
использовать против России би-
ологическое оружие, оно будет 
идентифицировано практиче-
ски сразу. 

Только войска РХБЗ имеют 

мобильные и хорошо защищен-
ные лаборатории, которые мо-
гут мгновенно установить тип 
отравляющего вещества, если 
оно окажется в атмосфере. Кста-
ти, такие лаборатории сейчас 
развернуты в Сирии для посто-
янного мониторинга окружаю-
щей среды. Военные химики 
располагают всем необходимым 
комплектом дегазации и смыва 
остатков отравляющих веществ 
с любых поверх ностей.

Постановка дымовых завес 
всегда была одной из основных 
обязанностей этих войск еще 
тогда, когда они назывались хи-
мическими. Сейчас такой вид 
маскировки находится на каче-
ственно ином уровне. Отечест-
венными специалистами разра-
ботаны дымовые смеси, кото-
рые не только скрывают от вра-
жеских глаз технику и людей, но 
и искажают радиоволны, а так-
же спектр тепловых излучений. 
То есть прощупать задымлен-
ный участок с помощью радаров 
или тепловизоров и навести вы-
сокоточное оружие, у противни-
ка не получится.

Сейчас командует войсками 
радиационной, химической и 
биологической защиты генерал-
майор Игорь Кириллов. 13 ноя-
бря эти войска отмечают сто-
летний юбилей. В этот день в 
1918 году приказом Реввоенсо-
вета Республики № 220 была со-

здана химическая служба Кра-
сной армии и определено фор-
мирование первых органов и по-
дразделений противохимиче-
ской защиты. 

Надо признать, что в Совет-
ской армии к химвойскам отно-
сились снисходительно, как к 
чему-то вроде и необходимому, 
но в то же время бесполезному. 

Ситуация в корне измени-
лась в апреле 1986 года, когда 
случилась Чернобыльская ката-
строфа. Как оказалось, только 
войска химзащиты смогли в 
высшей степени профессио-
нально приступить к ликвида-
ции последствий взрыва на 
атомной электростанции.  Бое-
вая подготовка в этих войсках, 
как выяснилось, все время их 
существования шла на очень вы-
соком уровне.

Тогда же во всем мире как-то 
разом поняли, что именно вой-
ска радиационной, химической 
и биологической защиты, сим-
волично существовавшие почти 
во всех армиях, могут оказаться 
реальной защитой последнего 
рубежа цивилизации. Огромное 
количество жертв в Бхопале от-
части объяснялось тем, что не 
было в индийской армии войск 
химзащиты, какие существова-
ли тогда в СССР. 

В августе 1992 года химиче-
ские войска наконец-то получи-
ли свое полное имя — радиаци-

онной, химической и биологи-
ческой защиты. И практически 
сразу наша страна стала реаль-
но готовиться к уничтожению 
своих запасов химического ору-
жия. В нашей стране хранилось 
40 тысяч тонн боевых отравля-
ющих веществ. В США было чуть 
меньше. Мы уничтожили все, 
они — нет.  

Именно в составе Управле-
ния начальника  войск  РХБЗ Ди-
рективой Генштаба от 22 авгу-
ста 1992 года создали управле-
ние ликвидации химического 
оружия. В 2000 году оно в соот-
ветствии с Указом президента 
РФ было преобразовано в Феде-
ральное управление по безопа-
сному хранению и уничтоже-
нию химического оружия. Его 
вывели из состава войск, но ка-
дровая  основа формировалсь 
именно военными химиками.  
Возглавил управление генерал-
майор Валерий Петрович Капа-
шин — сегодня генерал-полков-
ник. Он так организовал работу, 
как это не смогли сделать за оке-
аном. Активно содействовал 
становлению процесса уничто-
жения химоружия тогдашний 
начальник войск РХБЗ генерал-
полковник Виктор Иванович 
Холстов. Позже он как директор 
Департамента реализации кон-
венционных обязательств мин-
промторга курировал ликвида-
цию боевых отравляющих ве-
ществ по линии правительства. 
И Капашин, и Холстов — участ-
ники ликвидации аварии на 
Чернобыльской АЭС.

Полностью химическое ору-
жие было уничтожено на терри-
тории нашей страны в прошлом 
году. В отличие от США при этом 
не случилось ни одной серьез-
ной аварии. И человеческих 
жертв, связанных с процессом, 
тоже не было. •

ПАМЯТЬ Подо Ржевом появится мемориал советскому солдату

История в камне
Элина Труханова, Тверь

К
амень, а точнее — ми-
ни-памятник в виде 
куска бетона со зве-
здой из кортеновской 
стали, установлен на 
поле близ поворота с 
федеральной трассы 
М-9 «Балтия» на де-
р е в н ю  Хо р о ш е в о . 

Именно здесь в 2020 году, к 
75-летию Победы, должен поя-
виться давно востребованный 
исторической памятью мону-
мент, посвященный сотням ты-
сяч бойцов, погибших и раненых 
в кровопролитных боях подо 
Ржевом — одних из самых страш-
ных не только в отечественной, 
но и мировой истории.

С января 1942 по март 1943 
года  в четырех наступательных 

операциях советских войск За-
падного и Калининского фрон-
тов против немецкой группы ар-
мий «Центр» в районе Ржевско-
Вяземского выступа советские 
войска потеряли около 400 ты-
сяч человек убитыми, пропав-
шими без вести и пленными. Об-
щие же потери, включая ране-
ных, по разным оценкам, соста-
вили  1,1 – 1,3 миллиона чело-
век.

Почти 30 лет в Тверской обла-
сти на месте тех сражений отря-
ды добровольцев занимаются 
поиском незахороненных сол-
дат Великой Отечественной, 
устанавливают их личности, 
чтобы потом со всеми воински-
ми почестями предать останки 
земле. За это время, по данным 
областного правительства, было 
перезахоронено 60 тысяч геро-
ев, установлено около пяти ты-
сяч имен пропавших без вести 
солдат и офицеров.

В 2016 году в Ржевском райо-
не начала проходить  масштаб-
ная международная военно-

и с т о р и ч е с к а я  э к с п е д и ц и я 
«Ржев. Калининский фронт», в 
которой теперь ежегодно участ-
вуют больше 500 поисковиков 
из разных регионов России и из-
за рубежа. 

Н а  з а к р ы т и и  э к с п е д и -
ции-2017 ветераны предложили 
увековечить подвиг героев 
Ржевской битвы. Идею поддер-
жал Госсекретарь Союзного го-
сударства Григорий Рапота, а за-
тем — министр культуры РФ, 
председатель Российского воен-
но-исторического общества 
Владимир Мединский.

— Сегодня торжественный и 
волнующий день, поскольку это-
му важному событию предшест-
вовала очень кропотливая, твор-
ческая и организационная рабо-
та. С этого дня начался отсчет 
времени до открытия мемориа-

ла,  —  сказал на открытии за-
кладного камня Григорий Рапо-
та. — Хочу поблагодарить  наших 
ветеранов за ту идею памятника, 
которая должна быть воплощена 
на этой земле. Война не оконче-
на, пока не похоронен послед-
ний солдат.  Создаваемый мемо-
риал должен быть соразмерен 
той жертве, которая была прине-
сена нашим народом, солдата-
ми, офицерами, генералами.

Ржевский мемориал будет 
построен по  проекту скульпто-
ра Андрея Коробцова и архитек-
тора Константина Фомина, чья 
работа стала лучшей в откры-
том конкурсе, в котором участ-
вовали 19 претендентов из раз-
ных регионов России и Белару-
си.  Убитый подо Ржевом  солдат 
высоко вознесется над сбере-
женной им землей, опустив 
руку с автоматом, уносимый 
клином журавлей, в который 
превратились полы его шинели. 
Проезжающие по трассе «Бал-
тия» автомобилисты будут ви-
деть 25-метровую бронзовую 

фигуру на 10-метровой насыпи 
издалека.

По  многовековой традиции 
все знаковые монументы возво-
дились в том числе и на народ-
ные деньги, на  открытии заклад-
ного камня было объявлено о на-
чале сбора средств на строи-
тельство Ржевского монумента.

— Наш долг — сделать так, что-
бы этот памятник стал  симво-
лом незыблемости нашей исто-
рической памяти, и поэтому я 
приглашаю всех неравнодуш-
ных граждан и организации при-
нять посильное участие в этом 
общем деле, — призвал исполни-
тельный директор РВИО Алек-
сандр Барков.

Пожертвования принимают-
ся на портале:  дар.история.РФ •

Близ поворота с федеральной трассы М-9 на деревню Хорошево в 2020 году появится монумент, посвященный погибшим в боях подо Ржевом.

Бойцы химзащиты всегда готовы прийти на помощь, которая в критических ситуациях может оказаться решающей.

А К Ц Е Н Т

Разработаны дымовые маскировочные 
смеси, которые не только скрывают тех-
нику и людей, но и искажают радиоволны, 
а также спектр тепловых излучений

А К Ц Е Н Т

Проезжающие по трассе «Балтия» 
автомобилисты будут видеть 25-метровую 
бронзовую фигуру на 10-метровой  
насыпи издалека

Помимо звезды 
героя Журавлев 
награжден очень 
почитаемым воена-
чальниками орде-
ном Суворова

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29
sibir@ rg.ru; Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru;
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 35-24-94, 
(3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 
24200, 24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 
12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, 
владение 1, дом 1
Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 13.11.2018 г.
Свободная цена
ТИП. №18-11-00067
Тираж 138134
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

П
О

С
Т

О
Я

Н
Н

Ы
Й

 К
О

М
И

Т
Е

Т
 С

О
Ю

З
Н

О
Г

О
 Г

О
С

У
Д

А
Р

С
Т

В
А

Григорий Рапота: Война не окончена, пока не похоронен последний солдат.
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ДОРОГИ Госавтоинспекция 
разъяснила, что за шины 
не по сезону штрафовать 
не будут

Не тяни резину

Владимир Баршев

Госавтоинспекция выступила с разъяснениями о том, 
чем грозит водителю использование летних покрышек 
зимой, а также зимних летом.

Во всяком случае штрафа за это не предусмотрено. 
Напомним, что весь сыр-бор разгорелся накануне вступ-
ления в силу поправок в технический регламент Тамо-
женного союза «О безопасности колесных транспор-
тных средств». Эти изменения, вступившие в силу 11 но-
ября, касаются требований об обязательной комплекта-
ции зимними шинами в зимний период исключительно 
транспортных средств категорий М1 и N1. То есть легко-
вых и грузовых автомобилей полной массой не более 3,5 
тонны. Буквально накануне в СМИ появились сообще-
ния о том, что за неи-
спользование зим-
ней резины зимой 
водителям будет 
грозить штраф. При-
чем даже называлась 
сумма штрафа — 5 
тысяч рублей.

Та что же на са-
мом деле случилось 
11 ноября? Действи-
тельно, вступили в 
силу поправки в этот 
технический регла-
мент, которые по-
дразумевают обязательную установку на легковушки и 
легкие грузовики зимой зимних шин. 

Но даже владельцев легкового транспорта обязать 
«переобуваться» по сезону невозможно. Госавтоинспек-
ция МВД России разъясняет, что единственный доку-
мент, который сегодня регламентирует использование 
зимних шин — это указанный технический регламент.  
При этом действующие нормы КоАП РФ не предусматри-
вают ответственности за нарушение требований техни-
ческого регламента Таможенного союза. То есть требова-
ния есть, но штрафы не предусмотрены.

В КоАП предусмотрена ответственность за управле-
ние транспортом, если в соответствии с Основными по-
ложениями по допуску его эксплуатация запрещена. А 
запрещена она для легковушек, если остаточная глубина 
протектора менее 1,6 мм, а на льду и снегу — менее 4 мм. 
За эти нарушения грозит штраф 500 рублей. •

ЮБИЛЕЙ 

В Пушкинском 
доме открыли 
выставку 
к 200-летию 
Тургенева

ЦЕЛЫЙ МИР 
ИМ ЗАВОЕВАН
Ольга Штраус,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Выставку к 200-летию Тургенева 
«Целый мир им завоеван» от-
крыли в Институте русской ли-
тературы (Пушкинском доме) 
РАН. 

Одним из центральных эк-
спонатов стал черновик рукопи-
си романа «Отцы и дети», кото-
рый был приобретен на аукцио-
не Christie’s в 1999 году. Эту ру-
копись, кстати, Пушкинский 
дом впервые показывает широ-
кой публике. Вместе с нею была 
приобретена и тетрадь с други-
ми рукописями писателя, она 
тоже представлена в экспози-
ции.

Вообще, эта выставка отлича-
ется особой масштабностью и 
изобретательностью. Так, зал, 
посвященный «Запискам охот-
ника», сопровождают не только 
иллюстрации художников, со-
зданные еще при жизни писате-
ля, но и особый аудиоряд. Зрите-
ли могут услышать голоса всех 
23 птиц, которые упоминаются 
в «охотничьих» рассказах Тур-
генева. Рядом с авторскими опи-
саниями их пения представлены 
и фотографии этих птиц. 

Отдельный зал посвящен ше-
сти романам Тургенева, где, как 
на шахматной доске, представ-
лены мнения критиков за и про-
тив высказанных автором идей. 
А погрузиться в атмосферу само-
го известного и самого дискусси-
онного романа — «Отцы и дети» — 
помогает музыкальный и визу-
альный комментарий. Здесь зву-
чит «Ожидание» Шуберта, а в от-
дельной витрине представлены 
книги, которые читали персона-
жи романа. •

ЖКХ В отдаленном кузбасском поселке в мороз 
снова остановилась «умная» котельная

Не выдержал конвейер
Юлия Потапова, 
«Российская газета», 
Кемеровская область 

П
оселок Белогорск на 
севере Кузбасса в 
минувшее воскресе-
нье вновь оказался 
на грани коммуналь-
н о го  к ол л а п са .  В 
тридцатиградусный 
мороз остановилась 
местная котельная, 

которую запустили в эксплуата-
цию год назад.  

Вечером накануне рабочей 
недели батареи в домах стали 
стремительно остывать. Темпе-
ратура во многих квартирах опу-
стилась до 15 градусов. И 2,7 ты-
сячи жителей поселка вздрогну-

ли от мысли, что может повто-
риться ситуация начала 2018-го. 
«РГ» в номере за 25 января писа-
ла о том, как белогорцы пять 
дней мерзли из-за того, что в ко-
тельной, которую при открытии 
презентовали как сработанную 
по новой технологии, интеллек-
туальную и суперсовременную, 
вышел из строя единственный 
подающий уголь конвейер. Си-
стему теплоснабжения от замо-
розки (на улице было за минус 
сорок) спасали всем миром. То-
пливо доставлялось со склада в 
топку объекта, который региону 

обошелся в 300 миллионов ру-
блей, вручную. Уголь насыпали в 
ведра и носили на четвертый 
этаж по лестнице, передавая по 
цепочке. До 60 тонн в сутки. И так 
— почти неделю. «Кочегарами» 
вынуждены были стать все физи-
чески сильные мужчины, вклю-
чая работников местного рудни-
ка. В цепочку встроился и глава 
поселковой администрации. 

«Неужели этот кошмар повто-
рится?! Как же так, ведь перед на-
чалом отопительного сезона го-
ворили, что котельная готова к 
зиме!» — воскликнули вечером 
воскресенья жители Белогорска. 
А уже ночью им опять пришлось 
выстроиться в цепочку. Конвей-
ерная лента мороза не выдержа-
ла. 

В поселок срочно прибыло об-
ластное начальство, представите-
ли аварийно-восстановительных 
и контролирующих служб, спаса-
тели и специалисты по котельно-
му оборудованию из алтайского 
города Бийска. Общими силами 
конвейер удалось запустить. 

— К утру температуру теплоно-
сителя удалось повысить, в квар-
тирах она сейчас не ниже 20 гра-
дусов и проверяется регулярно, — 
рассказали «РГ» в областном де-
партаменте жилищно-комму-
нального и дорожного комплекса. 
— Авария не повлияла на работу 

систем жизнеобеспечения. Насе-
ление получает всю оперативную 
информацию. И глава поселка пос-
тоянно на связи. 

К слову, глава в Белогорске 
сменился нынешней осенью. 
Прежний написал заявление «по 
доброй воле», как говорят мест-
ные жители. Теперь ответствен-
ность за бесперебойное обеспече-
ние поселка теплом — на плечах 
преемницы. 

— Дело в том, что в сентябре к 
нам зашла другая ресурсоснабжа-
ющая организация и котельную к 
зиме готовила не она, — пояснила 
Римма Чумаченко журналистам. — 
Теперь стараются, делают, как мо-
гут. 

Остается надеяться, что ко-
тельная, которая снабжает теплом 
78 многоэтажек, детсад, школу и 
то, что осталось после оптимиза-
ции от медучреждения, больше 
сюрпризов не преподнесет. Тем 
более что вся зима еще впереди. •

Об отопительном коллапсе начала года жителям Белогорска напоминают 
испорченные стены в их домах. 

А К Ц Е Н Т

Температура во многих квартирах опусти-
лась до 15 градусов, и 2,7 тысячи жителей 
поселка вздрогнули от мысли, что ситуа-
ция может повториться

Настала пора менять колеса, хотя штрафов за летние шины 
зимой не предусмотрено. 

МЕЖДУ ТЕМ

17-летний одиннадцатиклассник из Сыктывкара взял на себя заботу о 

скользком мосте через ручей Дед-Шор. Каждый год школьник посыпает 

его песком, чтобы горожане не падали. Местные коммунальщики не устают 

хвалить школьника, но при этом сами чистить и посыпать мост не спешат.

Артем Марченко раз в неделю бросает все дела и идет к мосту. Зимой на 

нем довольно скользко и юноша однажды решил, что будет помогать сосе-

дям не упасть. Как рассказал «РГ» сам школьник, на посыпку моста требу-

ется 10—15 семилитровых ведер песка. Материал Артем берет на ближай-

шей стройке. Рабочие не возмущаются, соседи только рады. Инициативу 

Артема поддерживают и родители — главное, говорят, чтобы уроки были 

сделаны.

На то, чтобы привести в порядок мост, требуется больше часа. Точного гра-

фика посыпки Артем не составляет — говорит, что начинает следить за мо-

стом, когда начинается гололед.

На вопрос, зачем ему все это надо, Артем отвечает, что по мосту стало опа-

сно ходить. Обрывать телефоны коммунальных служб юноша не хочет, по-

этому решил взять ситуацию в свои руки.

В микрорайоне Лесозавод семью Марченко хорошо знают. Во многом по-

тому, что их  двор всегда в образцовом состоянии: Артем убирает листву, 

колет лед, а когда в микрорайоне намечается субботник, парень всегда в 

первых рядах. Говорит, что иначе не может.

В принципе, территорию убирает дворник, но, по словам Артема, на улицы 

старшеклассник выходит, чтобы ему помочь, тем более что снега в Сыктыв-

каре иногда наметает столько, что чистить улицы приходится несколько 

раз на дню.

И хотя за годы активной общественной деятельности Артем уже узнал всю 

подноготную системы ЖКХ, связывать свою жизнь с коммунальным хозяй-

ством он не стремится — мечтает поступить на агронома или фармацевта.

Власти Сыктывкара о сложившейся ситуации узнали от корреспондента 

«РГ». Начальник управления информации и организационной работы адми-

нистрации города Марина Лысаковская сообщила «РГ», что после сигнала 

редакции график очистки моста от наледи и посыпки его песком будет 

скорректирован, так что уже в ближайшее время Артем сможет забыть о 

коммунальных делах и сосредоточиться на своих личных делах.

Подготовила Вера Черенева, Сыктывкар

СОБЫТИЕ 
Россиянин стал 
абсолютным 
чемпионом 
мира 
по астрономии

БЛИЖЕ 
К ЗВЕЗДАМ
Ксения Колесникова

В Пекине завершилась Междуна-
родная олимпиада школьников по 
астрономии и астрофизике 
(IOAA). Наши ребята показали на 
ней блестящий результат: пять ме-
далей на российскую сборную, че-
тыре «золота» и одно «серебро». А 
Станиcлав Цапаев (Москва) стал 
абсолютным чемпионом, показав 
самый высокий результат.

Всего в состязании участвова-
ли команды школьников более 
чем из 40 стран. Олимпиада вклю-
чала четыре тура: теоретический, 
практический, наблюдательный и 
командный. Главным тренером на-
шей сборной стал старший препо-
даватель Санкт-Петербургского 
государственного университета 
Борис Эскин. Что важно, в этом 
году ребята значительно улучши-
ли результат: на IOAA-2017 рос-
сийские школьники завоевали 
одну золотую, две серебряные и 
две бронзовые медали.

Сборную представили пять 
учеников: Павел Архипов («золо-
то»), студент СПбАУ РАН, три сту-
дента МФТИ — Даниил Долгов 
(«золото»), Иван Старостин («се-
ребро») и Станислав Цапаев («зо-
лото» — абсолютный чемпион, луч-
ший общий результат плюс луч-
ший результат по теории), а также 
студент МГУ им. М.В. Ломоносова 
Дамир Гасымов («золото» — второе 
абсолютное место).

Все ребята — студенты первых 
курсов вузов. Но готовились к это-
му серьезному испытанию они, 
еще будучи школьниками.

— Ребята, хочу поздравить вас с 
достойным результатом. Я всегда 
внимательно слежу за выступле-
ниями российских сборных на 
поле международных олимпиад. 
Отрадно, что вы продолжили эста-
фету победных выступлений в се-
рии 2018 года. Это говорит не 
только о том, что отечественная 
система образования способна го-
товить профессионалов мирового 
уровня, но и о ваших выдающихся 
способностях, а главное — личном 
интересе, — поздравила школьни-
ков министр просвещения Ольга 
Васильева. — Как говорил один из 
первых российских астрономов, 
Михаил Васильевич Ломоносов: 
«Неусыпный труд все препятст-
вия преодолевает». •
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ДАТА Академику 
Виктору Марковичу 
Шкловскому 
исполнилось 90

Дар речи

Юрий Лепский

Мне посчастливилось быть знакомым с Виктором Мар-
ковичем. Время от времени мы говорим с ним по телефо-
ну. Подолгу. Ему есть что рассказать, а мне есть о чем по-
слушать и чему поучиться. Иногда он приглашает прие-
хать к нему в Центр патологии речи и нейрореабилита-
ции на Таганке, которым он руководит и где практически 
живет.

Смысл многолетней и уникальной деятельности 
Шкловского состоит в том, чтобы возвращать людям дар 
речи, утраченный после инсультов, всевозможных 
травм, ранений и прочих неприятностей. Фактически он 
возвращает своим пациентам едва ли не самое главное в 
жизни — возможность понимать и быть понятым. Не слу-
чайно один из героев любимейшего в семидесятых «До-
живем до понедельника» говорит: «Счастье — это когда 
тебя понимают».

Дарит ли Шкловский людям счастье? Я бы не рискнул 
сказать так. Надежнее всего говорить не «про людей», а 
про себя. Я всегда счастлив говорить с ним, понимая, что 
твой собеседник — русский интеллигент, для которого 
профессия и совесть — ощутимые фундаменты, на кото-
рых и построена его нелегкая жизнь. •

В нормах Кодекса 
об админимстра-
тивных правонару-
шениях нет штра-
фов за «несезон-
ную» резину

Смысл многолетней и уникальной деятельности Шкловского 
состоит в том, чтобы возвращать людям дар речи.

Поселок Белогорск осенью надеялся, что эта зима пройдет без неприятных сюрпризов. 
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ОТем временем

У владельцев квартир появилась возможность передать функцию об-

служивания водо-, тепло-, электросчетчиков и других приборов учета 

в домах установщикам таких систем.

Они будут самостоятельно нести ответственность за корректность 

работы приборов учета: отслеживать гарантийные сроки и сроки по-

верки счетчиков, следить за точностью показаний, устранять непо-

ладки на протяжении всего срока службы приборов.

Установщикам систем разрешили заключать сервисные соглашения 

— контракты жизненного цикла (КЖЦ). Эта возможность предусмо-

трена постановлением правительства. К примеру, это избавит людей 

от проведения поверок, которые, как известно, платные. При этом 

владелец счетчиков обязан отслеживать сроки поверки для каждого 

из приборов и своевременно проводить поверку. Пропуск этого сро-

ка грозит начислением платежей по нормативу. 

Подготовила Ирина Жандарова

ТРАНСПОРТ С помощью электронных паспортов будут бороться с кустарными 
автобусами 

Автомобиль с историей
Татьяна Шадрина

В
недрение электронных па-
спортов транспортных 
средств (ПТС), которое ожи-

дается в 2019 году, даст возмож-
ность выявлять грузовики, неле-
гально переделанные в автобусы. 

Предполагается, что это долж-
на быть единая информационная 
система, позволяющая и контр-
ольным органам, и владельцам от-
слеживать историю транспор-
тных средств, видеть результаты 
контроля, в том числе весогаба-
ритных параметров, экологиче-
ских норм, технических характе-
ристик, контролировать соблю-
дение иных норм законодательст-
ва об автотранспорте, рассказал 
«Российской газете» замглавы Ро-
странснадзора Асланбек Ахохов, 
участвующий в работе Научно-
технического совета Торгово-
промышленной палаты, где обсу-
ждается вопрос электронных 
ПТС.

В Ространснадзоре считают, 
что еще одним важным аспектом 
электронного ПТС может стать 
одобрение изменения типа тран-
спортного средства, его конструк-
ции. Пока общей картины по стра-
не нет, кто дает разрешения на пе-
реоборудование, почему и как оно 
сертифицируется, пояснил «РГ» 
Ахохов. На российских дорогах 
есть транспорт, который был пе-
ределан не в заводских условиях. 
Например, с завода выпущена 
грузовая платформа, шасси. Она 
переделывается в полевых усло-
виях, там устанавливают «опере-
ния» автобуса, монтируются пас-

сажирские кресла. И все это дела-
ется с грубейшими нарушениями, 
без должных на то испытаний.  

Создание единой системы 
электронных паспортов тран-
спортных средств позволит пресе-
кать такого рода переоборудова-
ния или допуск таких автобусов на 
линию. «На уменьшение числа 
происшествий введение элек-
тронных ПТС не особо повлияет, а 
вот число дорожно-транспортных 
происшествий с тяжелыми по-
следствиями сократится», — про-
гнозирует Ахохов.

Когда такой «автобус» попада-
ет в ДТП, много людей гибнет, так 

как им не была обеспечена пассив-
ная безопасность. Можно в таком 
автобусе пристегнуться, но это не 
будет иметь смысла, если кресло 
прикручено в фанерному листу 
(его может вырвать из пола инер-
цией). «Уже были ДТП с участием 
таких «автобусов», когда в живых 
оставался пассажир, который на-
ходился рядом с водителем. А 
люди, сидевшие в салоне, погиба-
ли. В бывших грузовиках, переде-
ланных под автобусы, в передней 
части автомобиля заводские кре-
пления, жесткие конструкции, а в 
остальном салон кустарный», — 
говорит Ахохов.

Есть еще примеры переобору-
дования, которые сказываются на 
безопасности. Заводской вариант 
небольшого автобуса на 13 пасса-
жирских мест в кустарных усло-
виях переделывают в маршрутку с 
15 и более местами.  

Все эти переделки не учитыва-
ют требования по безопасности, 
которые бы соблюдались в завод-

ских условиях. Но кто-то допуска-
ет такое переоборудование без ис-
пытаний в лаборатории. Система 
электронного ПТС покажет, кто 
сертифицировал такое транспор-
тное средство, и сделает невоз-
можным подобного рода отклоне-
ния, считает Ахохов.

Электронный ПТС будет со-
держать информацию о ДТП, в ко-
торых побывал транспорт, сколь-
ко раз машина перепродавалась, 
ее пробег, пройденные техосмо-
тры. Это исключит возможность 
вводить в заблуждение покупате-
ля машины, бывшей в употребле-
нии, сказал Ахохов. Электронный 
ПТС — документ, который можно 
будет развивать. Например, дать 
допуск к нему сертифицирован-
ным сервисам, чтобы они могли 
вносить в него записи по факту 
проведенных работ, замене дета-
лей. Это поможет снижению ри-
ска установки на машину фальси-
фицированных запчастей, гово-
рит Ахохов. •

А К Ц Е Н Т

Если будет создана единая база «автомо-
бильных историй», сократится количество 
ДТП с участием автобусов
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ТЕНДЕНЦИЯ В Индии хотят 
переименовать 
легендарную Агру

Город меняет 
«вывеску»

Константин Волков

Политики правящей в Индии «Бхаратия джаната парти» 
(БДП) заявили, что надо переименовать город Агра, в ко-
тором находятся Тадж-Махал, беломраморный дворец 
Шах-Джахана, Жемчужная мечеть, Красный форт и дру-
гие всемирно известные достопримечательности. Но-
вым названием может стать «Аграван» или «Агравал» — 
под таким именем этот регион упоминается в эпосе «Ма-
хабхарата», уверяют сторонники смены этнонимов.

«Название Агра не имеет смысла, — заявил политик из 
БДП Джаган Прасад Гарг. — Вы можете искать значение 
этого слова где угодно — оно ничего не значит».

Предложение было озвучено в ходе идущей сейчас в 
Индии кампании по переименованию, когда географиче-
ские названия, связанные с мусульманским периодом, 
заменяют на индий-
ские. В частности, в 
октябре город Алла-
хабад переименова-
ли в Праяградж, 
округ Файзабад в 
Айодхью, станцию 
Могол Сарай в Дин 
Дайял Упадхьяй. 
Также были измене-
ны еще несколько 
десятков этнонимов. Теперь на очереди, помимо Агры, 
город Музаффарнагар, его хотят переименовать в 
Лакшми-нагар и прочие, в том числе Хайдарабад с его ле-
гендарной крепостью Голконда.

Между тем многие оппоненты БДП считают, что сме-
на имен эпохи Великих Моголов на староиндийские — это 
«политика ненависти и поляризации общества», и назы-
вают нынешнюю акцию попыткой отвлечь внимание от 
отсутствия реальных результатов работы правящей пар-
тии. «Людям нужны рабочие места и обеспечение без-
опасности женщин на улицах, а не смена географических 
названий», — говорят они. А один из политиков спросил, 
не хочет ли БДП переименовать и находящихся в ее со-
ставе политиков-мусульман?

Смена названий началась в Индии в 1947 году, сразу 
после обретения независимости, однако прежде касалась 
только британских названий. Так, штат Орисса стал Оди-
шей, Пондичерри — Пудуччерри, Мадрас — Ченнаем, а 
Бомбей — Мумбаем. Однако эта тенденция не затрагивала 
этнонимов, появившихся до прихода колонизаторов.

Надо отметить, что не все новые названия прижива-
ются в народе. Так, название Мумбай официально было 
принято в 1996 году, но люди до сих пор называют город 
Бомбеем. То же самое произошло и с городом Триван-
друм, который стал Тируванантапурамом. •

СТРАТЕГИЯ Канцлер ФРГ 
представит в Страсбурге 
свое видение будущего ЕС

Ангелу зовут 
к ответу

Екатерина Забродина

В Страсбурге открылась пленарная сессия Европарла-
мента, на которой во вторник ждут гостью из Берлина. 
Канцлер Германии Ангела Меркель выступит с докладом 
о будущем Европы и примет участие в политических де-
батах, которые обещают быть весьма острыми.  

Сейчас одной из главных интриг в ЕС остается вопрос 
о будущей роли Меркель в общеевропейских делах. Он не 
сходит с повестки после того, как глава правящего в ФРГ 
Христианско-демократического союза объявила о ско-
ром уходе с этого поста, а также о решении больше не 
выдвигаться в кан-
цлеры и даже не бал-
лотироваться рядо-
вым депутатом в 
бундестаг. Теперь са-
мые искушенные эк-
сперты не берутся 
предсказывать, как 
долго она будет за-
нимать кресло главы 
правительства. Как 
бы то ни было, пока 
Ангела Меркель 
остается одним из самых влиятельных политиков в Евро-
пе. Ранее немецкий политолог Александр Рар не исклю-
чил в беседе с «РГ», что канцлер Германии готовится сло-
жить с себя полномочия не случайно, а с прицелом на 
один из высших постов в ЕС, где в следующем году прой-
дут выборы в Европарламент и ротация во всех руково-
дящих органах. Тем более что Меркель заявила лишь о 
намерении в обозримом будущем уйти из немецкой по-
литики, а о видах на Брюссель ничего такого не говорила. 

Пока же лидером предвыборного списка от Европей-
ской народной партии был избран немецкий политик 
Манфред Вебер, победивший кандидата от Финляндии, 
экс-премьера Александра Стубба. Считается, что 
46-летнего баварца, у которого неплохие шансы возгла-
вить Еврокомиссию в ноябре 2019 года, продвигает лич-
но Меркель. Впрочем, в борьбе за влияние в ЕС ей проти-
востоит президент Франции Эмманюэль Макрон, кото-
рый настаивает: выдвижение лидером списка не должно 
автоматически вести к избранию главой Еврокомиссии. 
При этом ожидается, что в остальных вопросах Ангела 
Меркель проявит солидарность с французскими партне-
рами. Прежде всего речь идет об идее Макрона сформи-
ровать полноценную общеевропейскую армию, незави-
симую от ключевого союзника по НАТО — Соединенных 
Штатов, и укрепить еврозону путем создания банков-
ского союза ЕС. Ожидается, что об этом канцлера Герма-
нии будут расспрашивать европарламентарии. Не 
исключено, что участники дебатов коснутся и вопроса о 
строительстве газопровода «Северный поток-2». Недав-
но группа евродепутатов написала письмо Меркель с 
призывом отказаться от проекта. Однако до сих пор Бер-
лин, в том числе в лице канцлера ФРГ, последовательно 
его поддерживал. •

ВЫБОРЫ Демократы и республиканцы судятся во Флориде из-за пересчета голосов

Разрыв в доли процента
Игорь Дунаевский

В
ласти американского штата 
Флорида начали автомати-
зированный пересчет бюл-

летеней, поданных избирателя-
ми на выборах губернатора этого 
региона и представителя в сенат 
США. Голосование состоялось в 
рамках промежуточных выборов 
в стране шестого ноября.

Причиной для пересчета стал 

минимальный разрыв между 
претендентами по итогам пер-
вичной обработки бюллетеней, 
что не позволяет с уверенно-
стью выявить победителя. По за-
конам штата, такая процедура 
запускается в том случае, если 
разница между кандидатами со-
ставила менее 0,5 процента.

По последним данным, в 
борьбе за кресло сенатора от 
штата республиканец Рик Скотт 

менее чем на 0,2 процента опе-
редил демократа Билла Нельсо-
на, который занимает эту дол-
жность уже 18 лет. При 8 милли-
онах поданных бюллетеней кан-
дидатов разделяет менее 12 ты-
сяч голосов. На выборах губер-
натора перевес республиканца 
Рона Десантиса над демократом 
Эндрю Гиллумом составил 0,4 
процента. Гиллум ранее признал 
поражение, но после того, как 

стало известно о пересчете, по-
спешно отозвал свое заявление, 
заменив его на призыв к «прин-
ципиальному и бескомпромис-
сному» учету каждого голоса. 
При этом небольшая часть бюл-
летеней, возможно, еще не обра-
ботана. Речь о голосах, подан-
ных американцами, живущими 
за рубежом, которые должны 
поступить местным властям до 
16 ноября.

Теперь бюллетени заново за-
грузят в специальное оборудо-
вание и пересчитают. По закону 
избиркомы во всех 67 округах 
должны завершить процедуру к 
15 ноября. Но в округе Палм-Бич 
уже заявили о неготовности со-
блюсти эти сроки, что дополни-
тельно подогреет разногласия. 
Если по итогам процедуры раз-
ница между претендентами со-
ставит менее 0,25 процента, то 
будет запущен ручной пересчет 
части бюллетеней. Вручную 
проанализируют только те из 
них, где избиратели заполнили 
не все позиции, или, наоборот, 
выбрали более одного кандидата 
на одну должность, поскольку 
автоматизированная обработка 
такие бюллетени не учитывает.

Столь небольшая разница и 
запуск повторного подсчета бы-
стро накалили обстановку. 
Представители обоих политиче-

ских лагерей обмениваются об-
винениями и судебными иска-
ми. Президент Дональд Трамп, 
избранный от Республиканской 
партии, написал в «Твиттер»: 
«Пытаются украсть две круп-
ных победы во Флориде! Мы 
пристально наблюдаем!»

Республиканец Рик Скотт, 
который в настоящее время за-
нимает должность губернатора 
штата и баллотируется от него в 
сенат США, обвинил сотрудни-
ков избиркомов в округах Броу-
ард и Палм-Бич в махинациях 
при подсчете голосов. Оба окру-
га считаются оплотом демокра-
тов и Скотт выразил мнение, 
что «аморальные либералы» в 
местных избиркомах пытаются 
украсть у него победу. Он зая-
вил, что те вели обработку бюл-
летеней недостаточно прозрач-
но и с нарушением установлен-
ных законом сроков.  Кроме 
того, на его взгляд, лагерь оппо-
нентов пытается вбросить бюл-
летени, заполненные лицами 
без гражданства США, которые 
в основном поддерживают де-
мократов. Его адвокаты подали 
уже три иска в связи с предпола-
гаемыми нарушениями и потре-
бовали конфисковать оборудо-
вание для пересчета бюллетеней 
после того, как процедура за-
вершится. •

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА  

В ДНР и ЛНР 
подвели итоги 
выборов

ИСТОРИЧЕСКИЙ 
РУБЕЖ
Руслан Мельников

В ДНР и ЛНР объявлены офици-
альные результаты выборов глав 
республик и депутатов парла-
ментов. Первой официальные 
данные выборов обнародовала 
ЦИК ЛНР. После обработки 100 
процентов бюллетеней лидером 
в борьбе за пост главы республи-
ки оказался Леонид Пасечник.

«За Леонида Ивановича Па-
сечника проголосовали 68,3 про-
цента избирателей», — сообщила 
председатель Центризбиркома 
Республики Елена Кравченко. На 
выборах депутатов Народного 
Совета ЛНР наибольше количе-
ство голосов — 74,12 процента — 
набрало общественное движение 
«Мир Луганщине». За республи-
канский список кандидатов в де-
путаты от общественного движе-
ния «Луганский Экономический 
Союз» проголосовало 25,16 про-
цента избирателей.

Сотрудники ЦИК ДНР также 
обработали 100 процентов бюл-
летеней со всех 408 избиратель-
ных комиссий. Об этом сообщи-
ла председатель ЦИК Ольга Позд-
някова. Среди кандидатов на дол-
жность главы ДНР лидирует Де-
нис Пушилин, набравший 60,85 
процента голосов избирателей. 
Остальные голоса за кандидатов 
распределились следующим 
образом: 14,2 процента — за Ро-
мана Храменкова, 9,3 процента — 
за Елену Шишкину, 7,75 процен-
та — за Романа Евстифеева, 6,5 
процента — за Владимира Медве-
дева. На парламентских выборах 
общественное движение «Донец-
кая Республика» набрало 72,5 
процента, а общественное дви-
жение «Свободный Донбасс» — 
26 процентов голосов.

Между тем в МВД ДНР сооб-
щили, что во время голосования 
была организована круглосуточ-
ная охрана помещений ЦИК и из-
бирательных участков. Для охра-
ны участков было задействовано 
более 800 сотрудников полиции.  
«Преодолен исторический ру-
беж, после которого стало всем 
очевидно: мы — государство, с ко-
торым придется считаться всему 
миру. Игнорировать волю народа 
не позволено никому. Мы доказа-
ли, что умеем не только воевать, 
но и строить государство по де-
мократическим принципам», — 
прокомментировал прошедшие 
выборы Денис Пушилин. •

ГЕОПОЛИТИКА Премьер Израиля досрочно покинул Париж 
в связи с обострением обстановки в Газе

В круге не первом
Евгений Шестаков, 
Тель-Авив — Москва

Д
епутат Кнессета Ксе-
ния Светлова устало 
смотрит на ждущих от 
нее сенсаций россий-
ских журналистов.  
«Сточные воды из сек-
тора Газа попадают без 
очистки в Средизем-
ное море, ухудшают 

экологию», — объясняет «род-
ную» для себя природохранную 
тематику. Мы сидим в старень-
ком, давно требующем ремонта 
зале для пресс-конференций из-
раильского парламента и слуша-
ем напористую речь бывшей соо-
течественницы. «ХАМАС — враг и 
Абу Мазен (руководитель ФАТХ. 
— Ред.) — враг», — уверенно объя-
сняет азы внутренней политики 
народная избранница, принадле-
жащая к парламентской оппози-
ции. 

Впрочем, до настоящих изра-
ильских «ястребов» г-же Свет-
ловой далеко. Те давно обвиня-
ют министра обороны Израиля 
Авигдора Либермана в нереши-
тельности и требуют крови всех 
палестинских группировок, ви-
новных в обстрелах Израиля. Но 
до сих пор главе военного ве-
домства при поддержке премье-
ра удавалось не реагировать на 
подобные призывы. Однако си-
туация может в любой момент 
измениться после того, как ста-
ло известно о гибели в понедель-
ник подполковника Армии обо-
роны Израиля и ранении сред-
ней тяжести, полученном еще 
одним офицером. 

Сведения о том, что прои-
зошло в понедельник на терри-
тории подконтрольного движе-
нию ХАМАС сектора Газа посту-
пают обрывочные и мало что 
разъясняющие. Пресс-служба 
израильской армии сообщила, 
что в ходе оперативных меро-
приятий, проводимых спецпо-
дразделением, завязалась пере-
стрелка. Были убиты семь тер-
рористов, среди которых коман-
дир одного из батальонов ХА-
МАС. Однако, судя по уточнени-
ям израильских военных, это 
боестолкновение произошло 
случайно: «Целью операции не 
были ни похищение, ни ликви-
дация кого-либо из боевиков». О 
том, для чего израильские воен-
нослужащие на три километра 
углубились на палестинскую 
территорию,  официальный 
Тель-Авив хранит молчание.  

Ответ возмущенных нападе-
нием на свою вотчину хамасов-
цев не заставил себя ждать. С 
территории сектора в сторону 
Израиля было выпущено не ме-
нее 17 ракет.  Три из них сбила 
система «Железный купол». 
Остальные упали в безлюдной 
местности. Еще несколько лет 
назад израильское телевидение 
показывало в прямом эфире па-
лестинские обстрелы, и боевики 
по телекартинкам корректиро-
вали огонь. Но после того, как 
израильские военные ввели за-
прет на такие трансляции, точ-
ность ракетных ударов хамасов-
цев существенно понизилась. 

Спасает жителей еврейского 
государства и построенный на 
границе Газы и Израиля бетон-

ный забор — его высота на неко-
торых участках превышает пять 
метров, что затрудняет при-
цельную стрельбу по израиль-
ским поселениям.  Правда, за-
бор не спасает от выпущенных 
из Газы шальных мин, способ-
ных достичь израильской тер-
ритории в считаные секунды. 

Обострение ситуации вокруг 
сектора заставило премьера Из-
раиля Биньямина Нетаньяху в 
понедельник досрочно поки-
нуть торжества по случаю окон-
чания Первой мировой войны в 
Париже и вернуться на родину, 

где уже полным ходом шли кон-
сультации военных.

Впрочем, предпринятые офи-
циальным Тель-Авивом шаги по 
местным меркам выглядят об-
ыденными: отменены занятия в 
школах и детских садах в при-
граничной полосе, запрещены 
массовые мероприятия на от-
крытом воздухе — они могут 
проходить только в закрытых 
помещениях, прекращено дви-
жение поездов в приграничных 

городах. Происходящее в Израи-
ле не выглядит чем-то из ряда 
вон выходящим –— подобные 
обострения происходят в стране 
постоянно и не имеют долгос-
рочных последствий, если, раз-
умеется, при обстрелах не гиб-
нет мирное население.  Досроч-
ное возвращение Нетаньяху из 
Парижа на родину носит, скорее 
всего, пропагандистский харак-
тер. Израиль вступает в выбор-
ный год, и возглавляемая пре-
мьером правящая партия «Ли-
куд» получила стараниями «Ха-
мас» отличную возможность по-
казать избирателям свою реши-
тельность. 

Дорогу, ведущую из регуляр-
но обстреливаемого ракетами 
израильского города Сдерот,  
над въездом в который переки-
нута огромная, обвитая разноц-
ветными цветами арка, к секто-
ру Газа, ни с чем не спутаешь. 
Чем ближе к границе, тем чаще 
буйно зеленеющие деревья сме-
няют обгорелые пеньки и огрыз-
ки выжженной травы. Порой из 
придорожных холмов набегают 
аккуратные рощицы, состоящие 
из почерневших стволов, на ко-
торых коричневыми шапками 
замерла иссушенная огнем ли-
ства. Мне объясняют: до этих 
мест долетали запущенные из 
Газы воздушные шары с подве-
шенными на них емкостями с го-
рючей смесью. Такие неуправ-
ляемые «бомбы» в Израиле сби-
вают с помощью беспилотни-
ков. Но часть палестинских ша-
ров остановить не удалось, и 
они вызывали в окрестных са-
дах масштабные пожары.

Жители расположенного на 
границе с сектором израильско-
го поселения Натив ха-Асара, 

ставшего своего рода визитной 
карточкой, демонстрирующей 
ужасы хамасовского террора 
иностранным журналистам, 
охотно рассказывают о ночных 
обстрелах, которые им прихо-
дится коротать в местных бом-
боубежищах. Их в поселении 
два — старое, не слишком ком-
фортное, и новое, снабженное 
парой мощных кондиционеров. 
Внутри штабелями стоят десят-
ки стульев. У массивной вход-
ной двери большая, под тысячу 
литров, черная бочка с водой. 

В понедельник вечером стало 
известно, что Египет возобно-
вил посреднические усилия для 
достижения скорейшего пре-
кращения огня в секторе. Мож-
но не сомневаться, что еще че-
рез пару дней, как только власти 
Израиля отменят чрезвычай-
ную ситуацию, пропускной 
пункт Керем-Шалом на границе 
Газы и еврейского государства 
возобновит работу. И сотни гру-
зовиков вновь поползут на под-
контрольную ХАМАС террито-
рию, доставляя ткани, трубы, 
цемент, муку, купленные у изра-
ильских бизнесменов. И заберут 
из Газы овощи, предназначен-
ные жителям Израиля. Ракетные 
обстрелы на какое-то время пре-
кратятся, и это будет означать 
завершение очередного кризи-
са. А потом последует новая спе-
цоперация Израиля против ХА-
МАС, новые ракетные обстрелы 
израильской территории — и си-
туация повторится.  Разорвать 
этот порочный круг, существую-
щий не одно десятилетие, до сих 
пор никому не удавалось… •

Палестинцы осматривают разрушен-
ный в результате израильских ударов 
объект ХАМАС в секторе Газа.

Перевес республиканцев Рика Скотта (слева) и Рона Десантиса (справа) над конкурентами составил доли процента.

А К Ц Е Н Т

Досрочное возвращение Нетаньяху 
из Парижа на родину носит, скорее всего, 
пропагандистский характер. 

Меркель поддер-
живает идею главы 
Франции о созда-
нии общеевропей-
ской армии

Не все новые 
названия городов 
в Индии прижива-
ются в народе

МЕЖДУ ТЕМ

Младший партнер Ангелы Меркель по консервативному 

альянсу, глава баварского Христианско-социального союза 

Хорст Зеехофер объявил, что в скором времени покинет пост 

лидера партии, последовав примеру канцлера ФРГ. При этом 

пока 69-летний Зеехофер собирается сохранить за собой 

кресло министра внутренних дел Германии. Он известен как 

сторонник ужесточения политики в отношении беженцев. 
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Вид на сектор 
Газа из израильского 
поселения Натив ха-Асара.
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Знаменитости 
сбежали 
от пожаров 
в Калифорнии

ВИЛЛЫ 
ПРЕВРАТИЛИСЬ 
В ПЕПЕЛ
Юрий Когалов

Быстро распространяющиеся по 
американскому штату Калифор-
ния лесные пожары лишили до-
мов многих знаменитостей. Де-
сятки актеров, режиссеров, музы-
кантов оставили свои виллы в Ма-
либу и его окрестностях.

Из своих домов, в частности, 
эвакуировались певицы Леди 
Гага, Игги Азалия, Шер, актеры 
Уилл Смит, Орландо Блум, режис-
сер Гильермо дель Торо. Судьба их 
собственности остается пока не-
известной. Однако некоторые 
другие знаменитости уже подели-
лись своим горем. Так, актер Дже-
рард Батлер опубликовал в соци-
альной сети «Твиттер» фотогра-
фии сгоревшего дома, при этом он 
восхитился «мужеством, силой 
духа и жертвенностью пожар-
ных», борющихся со стихией. 
Среди погорельцев также оказа-
лись музыкант Нил Янг, певец Ро-
бин Тик, поп-звезда Майли Сай-
рус. «Я чувствую себя полностью 
опустошенной из-за пожаров, ох-
вативших мой район, — подели-
лась с поклонниками певица. — 
Мои питомцы и любовь всей моей 
жизни спасены, и это все, что име-
ет сейчас значение».

«Я слышала, что пламя повре-
дило нашу недвижимость в Хай-
ден-Хиллс. Я просто молюсь, что-
бы ветры были в нашу пользу, 
чтобы каждый был в безопасно-
сти», — отметила со своей сторо-
ны телеведущая и модель Ким 
Кардашьян. Режиссер фильма 
«Доктор Стрэндж» Скотт Дер-
риксон, несмотря на потерю пра-
ктически всего имущества, сохра-
няет оптимизм. «Для меня это 
просто вещи. Но эта потеря и из-
нурительное изменение станут 
источником роста для всех нас», — 
написал он в «Твиттере». •
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Семейный 
передел

По рассказам истицы выходило, что брат еще 
при жизни отца пытался «незаконно завладеть» 
домом и участком. Поэтому она просит при-

знать брата недостойным наследником. Районный суд 
выслушал стороны и истице отказал. Но в краевом суде с 
таким решением не согласились и его отменили. Судеб-
ная коллегия по гражданским делам краевого суда сама 
вынесла новое решение — по иску сестры брата признали 
недостойным наследником.

Пришлось брату дойти до Верховного суда РФ. Там 
дело изучили и согласились с доводами брата, заявив, 
что в решении краевого суда есть «нарушения матери-
ального и процессуального права». Вот как они выгляде-
ли с точки зрения Верховного суда РФ. Судя по материа-
лам дела, истица и ответчик — родные брат и сестра. Их 
отец умер в 2015 году. Наследниками по закону стали 
дочь и жена покойного. Именно они вступили в наследст-
во и поделили между собой дом и участок. 

Спустя более двух лет умирает вдова, и наследниками 
первой очереди оказываются ее дети — дочь и сын. Но 
дочь не захотела делиться наследством и обратилась в 
суд с иском, попросив признать брата недостойным на-
следником. 

Районный суд в 
своем решении за-
писал, что истица не 
представила суду до-
казательств, под-
тверждающих, что 
брат «совершал 
умышленные проти-
воправные дейст-
вия» против матери, 
кого-то из наследни-
ков или пытался ур-
вать больше осталь-
ных наследников.

Краевой суд, отменяя это решение, сам принял новое. 
В нем он написал, что в 2013 году сын судился с отцом 
именно из-за этого дома. Коротко суть той старой исто-
рии в следующем. В далеком 1988 году отец подарил 
сыну половину дома. А спустя годы — в 1993 году — «по со-
глашению сторон» договор дарения был расторгнут. По-
том, уже в 2013 году, был суд. Сын попросил разделить 
дом между ним и отцом. А отец во встречном иске попро-
сил выселить сына с семьей из этого дома и снять их с ре-
гистрационного учета. Сыну суд отказал, а требование 
отца удовлетворил. Вот вспомнив эту историю, краевой 
суд и заявил, что сын, «злоупотребляя правом» и прекра-
сно зная, что договор дарения расторгнут, просил разде-
лить дом и отдать ему в собственность половину. 

А это означает, что он «умышленными противоправ-
ными действиями пытался увеличить причитающуюся 
ему долю в наследственном имуществе». Еще в решении 
краевой суд записал, что у сына были конфликты с отцом 
при его жизни «относительно права пользования» до-
мом и участком. В качестве еще одного весомого аргу-
мента краевой суд указал, что сын вообще-то не был на 
похоронах матери. 

С выводами краевого суда Верховный суд РФ не согла-
сился и напомнил, что все основания для признания гра-
жданина недостойным наследником перечислены в ста-
тье 1117 Гражданского кодекса РФ. В ней сказано, что не 
могут стать наследниками ни по закону, ни по завеща-
нию граждане, которые своими «умышленными и проти-
воправными действиями» что-то нехорошее совершили 
по отношению к наследодателю или остальным наслед-
никам. То есть мешали «осуществлению последней воли 
наследодателя, выраженной в завещании», пытались 
сами получить наследство или что-то делали, чтобы его 
получили посторонние, пытались увеличить свою долю 
наследства. Все эти перечисления незаконных действий 
заканчиваются фразой о том, что эти нехорошие обстоя-
тельства должны быть подтверждены в суде.

Сослался Верховный суд РФ и на свой пленум по де-
лам о наследстве (№ 9 от 29 мая 2012 года). Там было чет-
ко указано, что все противоправные действия, которые 
может совершить недостойный наследник, перечислен-
ные в статье 1117 Гражданского кодекса, являются осно-
ванием для утраты права наследовать, если эти действия 
умышленные. Причем цели и мотивы совершенно не 
важны — сотворил это гражданин из-за мести, ревности, 
хулиганских побуждений. Наследник перестанет счи-
таться таковым, если подделает, украдет или уничтожит 
завещание, заставит других наследников отказаться от 
своей доли.

По Гражданскому кодексу признать наследника не-
достойным можно при условии, что все перечисленные в 
законе обстоятельства подтверждены в суде, если слуша-
лось уголовное дело или есть решение суда, если рассма-
тривали гражданский спор, например, о признании заве-
щания недействительным или была угроза, связанная с 
завещанием. 

Верховный суд подчеркнул — раз сестра попросила 
признать брата недостойным наследником, значит по за-
кону он должен был совершить «противоправные дейст-
вия» против сестры или матери. В статье 56 Гражданско-
го процессуального кодекса сказано, что каждая сторона 
судебного спора должна доказывать те обстоятельства, 
на которые она ссылается. Но никаких доказательств, 
что брат что-то плохое совершал против сестры и мате-
ри, истица не привела. Это означает, что применить к 
нему статью 1117 Гражданского кодекса не получается.

Кроме этого «противоправность» действий брата 
должна подтверждаться либо решением суда, если речь 
идет о гражданском деле, либо приговором, если дело 
уголовное. Ничего подобного по отношению к ответчику 
не выносилось, подчеркнул Верховный суд РФ.

По поводу того суда, когда ответчик судился с отцом, 
Верховный суд заявил следующее: этот судебный спор 
сына с отцом не может быть основанием для признания 
ответчика недостойным наследником. Дело в том, что 
отец, участник того старого спора, не имеет отношения к 
нынешнему делу, и нынешний суд не устанавливает «ха-
рактер взаимоотношений» отца и сына. Краевой суд при-
знал, что основанием для того, чтобы назвать ответчика 
недостойным наследником, является старое решение 
суда о разделе имущества. Но на это Верховный суд РФ 
заявил — обращение гражданина в суд с иском о защите 
его нарушенных или оспариваемых прав не может счи-
таться «злоупотреблением правом».

Верховный суд РФ оставил в силе решение районного 
суда с отказом сестре признать брата недостойным на-
следником. Решение краевого суда отменено. •

Потеснят за долги
Сейчас главная новость в 
том, что инициатива не 
забыта и не отвергнута. 

Как сказано в докладе, Мин-
юстом России разрабатывается 
проект федерального закона «О 
внесении изменений в Граждан-
ский процессуальный кодекс 
Российской Федерации» и Феде-
ральный закон  «Об исполни-
тельном производстве».  Речь о 
той самой инициативе.

Дело в том, что предусмо-
треть подобную процедуру — 
требование Конституционного 
суда страны. Еще в 2012 году в 
одном из своих постановлений 
он указал, что необходимо вне-
сти изменения в гражданское 
процессуальное законодатель-
ство, регулирующее пределы 

действия имущественного (ис-
полнительского) иммунитета к 
жилому помещению, которое 
является единственным для дол-
жника.  Иными словами, прави-
ло, «мой единственный дом — 
моя крепость» не должно быть 
безусловным. 

Если у человека есть серьез-
ные долги, а дом слишком велик 
для одного, то, возможно, хозяи-
на стоит потревожить. Но, понят-
но, что должен оставаться мини-
мум квадратных метров, кото-
рый всегда останется у человека. 

«К введению подобной про-
цедуры необходимо подходить 
осторожно, и все просчиты-
вать, — говорит председатель 
правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев. — Не-

допустимо, чтобы человек ока-
зывался на улице. Никогда госу-
дарство не пойдет на введение 
мер, позволяющих, скажем, ли-
шать жилья должников по кре-
дитам. 

Однако, когда дело касается 
социально значимых произ-
водств, например, алиментов, 

необходимо предусмотреть ме-
ханизмы, расширяющие возмож-
ности взыскания средств с дол-
жника. Ассоциация юристов Рос-
сии готова предоставить свой эк-
спертный потенциал для совер-
шенствования проекта».

По данным «РГ», предполага-
ется, что забрать единственное 
жилье можно будет только по 
определенным видам исполни-
тельных производств. Должни-
ков по кредитам проект не ко-
снется.

Принять решение о наложе-
нии взыскания на единственное 
жилье сможет только суд. Есте-
ственно, без крыши на головой 
человека не оставят: ему выде-
лят определенную сумму, доста-
точную для покупки жилья 
меньшей площади. Суд устано-
вит планку, сколько именно дол-
жен будет получить человек по-
сле продажи его квартиры. 
Меньше — нельзя. Если получит-
ся больше, то хорошо. Назначен-
ной суммы должно будет хватать 
на покупку жилья по установ-
ленным нормативам. 

«Должникам, проживающим 
в небольших квартирах, в этом 
случае беспокоиться не стоит, — 
говорит адвокат Виктория Да-
нильченко. — Их единственное 
жилье не отберут за долги, по-

скольку для того, чтобы иниции-
ровать процедуру его продажи, 
нужно не только двукратное пре-
вышение нормы предоставления 
площади, которая предусмотре-
на законом, но и наличие более 
36 квадратных метров на каждо-
го человека, зарегистрированно-
го в этой квартире». 

По ее словам, найти баланс 
между должником и взыскателем 
будет крайне трудно. Чтобы 
учесть интересы и той, и другой 
сторон предлагаемая инициати-
ва должна быть детально рассмо-
трена и оценена представителя-
ми юридического сообщества. 

«В любом случае кроме инте-
ресов самого должника еще 
должны быть учтены интересы 
членов его семьи, в том числе не-
совершеннолетних детей и пре-
старелых родственников. Ничьи 
права не должны быть ущемле-
ны, и уж тем более никто не дол-
жен остаться на улице, — говорит 
Виктория Данильченко. — На мой 
взгляд, этот законопроект, если 
его и примут, популярным не ста-
нет и будет использоваться как 
крайняя мера. Кроме того, он 
рассчитан на зажиточных гра-
ждан, имеющих в собственности 
дорогое жилье, продав которое 
они будут в состоянии купить 
квартиру меньше и расплатиться 
с долгами. 

Как известно, в нашей стране 
не так много людей, имеющих 
долги по алиментам и роскош-
ное дорогое жилье одновремен-
но. Но, с другой стороны, этот за-
кон сродни конфискации иму-
щества. И здесь я его поддержи-
ваю. Люди, нарушившие закон, 
должны нести ответственность в 
установленном законом поряд-
ке». •

ТЕХНОЛОГИИ 
При покупке 
телефонного 
номера можно 
приобрести 
и проблемы 
прежнего 
абонента

НОМЕР 
С СЮРПРИЗОМ
Мария Щедрина

Сегодня купить «чистый» номер 
телефона, не имеющий никакой 
истории, уже практически не-
возможно. Есть большая вероят-
ность, что он уже был  чьим-то, и 
покупатель рискует получить в 
нагрузку к новой сим-карте про-
блемы бывшего владельца.

Так что всегда нужно быть го-
товым, например, к тревожному 
звонку от коллектора за долги 
предыдущего абонента. И это не 
самая крупная из грозящих не-
приятностей.

Многие спрашивают, почему 
вообще продаются такие сим-
карты и насколько это законно. 
«Каждому оператору выделен 
определенный номерной диапа-
зон, который постепенно выби-
рается абонентами. Соответст-
венно, операторы вынуждены 
вновь выпускать в оборот ранее 
изъятые номера»,  — поясняют в 
пресс-службе одного из сотовых 
операторов. 

Разумеется, сотовая компа-
ния перед тем как передать но-
мер в другие руки, делает все, 
чтобы у нового абонента не воз-
никло проблем: снимает с номе-
ра подключенные прежним вла-
дельцем услуги, или держит его 
недоступным для продажи в те-
чение 6 месяцев, за которые 
должна «обнулиться» история. 
Но операторы, к сожалению, не 
отвечают за компании и органи-
зации, которым прежний хозяин 
сим-карты оставлял номер. 

Поэтому в один прекрасный 
день могут позвонить и сказать, 
что вы должны крупную сумму 
денег, потому что за должником 
числится именно этот номер. 
Другой неприятный сценарий   — 
человек не может зарегистриро-
ваться в соцсетях опять же по 
причине того, что номер уже был 
указан. Каков будет алгоритм 
действий тогда? Руководитель 
практики информационного пра-
ва Анна Никитова утверждает, 
что в случае надоедливых звон-
ков достаточно сказать, что но-
мер был давно переоформлен на 
другого владельца, и попросить о 
прекращении обработки персо-
нальных данных. Обычно такой 
ответ хорошо действует: юрлица 
отлично понимают, что могут 
быть оштрафованы на 150 тысяч 
рублей. «Однако если звонящий 
не сдается, не стоит тратить силы 
на объяснения, достаточно напи-
сать заявление в Роскомнадзор. 
Именно там должны проверить, 
действительно ли компания име-
ет право на обработку данных 
или нет», — считает Никитина.

А вот для того, чтобы решить 
проблему создания аккаунта в 
социальных сетях, необходимо 
поставить администрацию сайта 
в известность и сообщить, что 
владелец сим-карты был сменен, 
а также не забыть предоставить 
договор об условиях связи в ка-
честве доказательства.  

Также подержанная сим-кар-
та может доставить неудобства в 
виде рассылок от организаций, 
которым прошлый владелец 
оставлял свой номер. Член Ассо-
циации юристов России Роман 
Ардыкуца советует обратиться к 
ним напрямую, чтобы вас вы-
черкнули из базы данных. А если 
СМС-сообщения приходят с ко-
роткого четырехзначного номе-
ра, в ответ можно отправить сло-
во «СТОП», и рассылка будет 
прекращена.

Чтобы себя обезопасить, луч-
ше вовсе не покупать подержан-
ную карту. При покупке клиент 
может спросить, был ли у этого 
номера владелец. Имени вам не 
скажут, персональные данные 
нельзя  разглашать, а вот полу-
чить ответ в виде «да — нет» мож-
но вполне. Если скажут «да», 
лучше выбрать другой номер. •

Снимает, 
но не снимается

В связи с тем, что в поста-
новлении по делу об ад-
министративном право-

нарушении невозможно разме-
стить видеоряд и все имеющиеся в 
наличии фотоматериалы зафик-
сированного нарушения, в нем 
отображаются только два фото-
снимка с первым и последнем ка-
дром нарушения. Все имеющиеся 
доказательства по делу об админи-
стративном правонарушении, 
включающие в себя, в том числе, 
фото и видеоматериалы, хранятся 
в банках данных Госавтоинспек-
ции города Москвы. И с ними не-
трудно ознакомится. 

Корреспондент «РГ», воору-
жившись постановлениями, вы-
писанными коллегам, не  поленил-
ся и сходил в Госавтоинспекцию. И 
убедился, что доказательная база 
каждого нарушения у ГИБДД бо-
лее чем основательна. 

Еще раз повторимся. Сотруд-
ник, перед тем как подписать по-
становление с двумя фотография-
ми, просматривает видео, которое 
пришло с этого комплекса. На ви-
део четко видно, останавливалась 
ли машина перед стоп-линией или 
нет. При этом неважно, сколько се-
кунд она простояла. Важен сам 
факт остановки. Однако, после 
просмотра нескольких доказа-
тельных материалов, корреспон-
дент «РГ» пришел к выводу, что пе-

ред знаком «Стоп»  вообще никто 
из водителей не останавливается.   

За эти нарушения, кстати, так-
же выписываются штрафы в авто-
матическом режиме. С начала ра-
боты камеры оформлено пример-
но 2 тысячи таких материалов. 

Понятно, что такие водители — 
это клондайк для бюджета города. 
Кстати, штраф за игнорирование 
стоп-линии — всего 500 рублей. 
Если у автовладельца возражений 
нет и он готов уплатить его в тече-
ние 20 дней с момента вынесения 
постановления, то ему придется 
выложить только 250 рублей.  Все-
го с момента запуска этих ком-
плексов вынесено более 30 тысяч 
постановлений за проезд без оста-
новки. 

Ну а тем, кто считает себя нака-
занным за нарушение, которого 
он не совершал, остается посове-
товать обжаловать постановле-
ние. В Госавтоинспекции Москвы 

вам предоставят для просмотра 
видео проезда вашего автомобиля 
под знак «Стоп». И если вы дейст-
вительно останавливались на 
стоп-линии, то постановление от-

менят. К сожалению, корреспон-
дент «РГ» постановлений, кото-
рые бы заслуживали отмены, не 
обнаружил.

Камеры в этих местах появи-
лись не просто так. В обоих случа-
ях пересечения довольно слож-
ные. На Нижней Масловке види-
мость тем, кто должен уступить 
дорогу, загораживает стена тонне-
ля. При съезде с МКАД на Носови-
хинское шоссе главный поток 
съезжает с моста. В обоих местах 
довольно часто происходят ава-
рии. И за год на каждом из этих пе-
рекрестков произошло более трех 
ДТП с пострадавшими. По этому 

там и установлены знаки «Стоп». 
И по этой же причине установили 
комплексы фотовидеофиксации. 

Понятно, что выявленые авто-
матическими комлексами нару-
шения одномоментно не рассма-
триваются. Поэтому в режиме он-
лайн установить -  поймала вас ка-
мера или нет - невозможно. Корре-
спондент «РГ» совершил несколь-
ко проездов под камерой на Ни-
жней Масловке. И если ему придет 
штраф, то он про это напишет и 
расскажет, как его обжаловал. •

Злостным неплательщикам алиментов долги конвертируют в квадратные метры их жилплощади.

Прежде надо поин-
тересоваться, был 
ли у номера рань-
ше владелец, если 
«да», лучше отка-
заться от покупки. 
Никто не знает, 
в какие «черные 
списки» попал 
прежний абонент
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А К Ц Е Н Т

По данным «РГ», предполагается, что 
забрать единственное жилье можно будет 
только по определенным видам долгов, 
например, у неплательщиков алиментов

1

1

Никаких доказа-
тельств, что брат 
что-то плохое 
совершал против 
сестры и матери, 
истица не привела

О том, что наследник действительно плохой, должен сказать 
суд — гражданский или уголовный.

1

Камера раздора: водители говорят, 
что она штрафует ни за что. В ГАИ 
готовы показать видео нарушений.

А К Ц Е Н Т

На просмотренных в Госавтоинспекции 
видеоматериалах ни один водитель даже 
не притормозил у стоп-линии. Такие 
водители — клондайк для бюджета города

КСТАТИ

Тысячи болгар вышли на улицы десятков городов в знак 

протеста против высоких цен на автомобильное топли-

во, предстоящее увеличение страховых ставок и разме-

ра транспортного налога на старые автомобили. В ре-

зультате были заблокированы многие дороги, в числе 

которых шоссе Е-79 — одна из главных транспортных 

артерий Болгарии, ведущая в Грецию. Протестующие 

пропускали только машины «скорой помощи», автомо-

били с маленькими детьми и беременными женщина-

ми. Образовались многокилометровые пробки. 

Участники манифестации устроили на трассах хорово-

ды, пели патриотические и народные песни. Звучали 

призывы к отставке правительства, причем это было 

связано не столько с положением автомобилистов, 

сколько со сложной экономической ситуацией в стра-

не:  минимальная зарплата - 750 левов, пенсия — 350 ле-

вов, при этом цены постоянно растут. Организаторы и 

участники акций пригрозили более масштабными про-

тестами, если их требования не будут услышаны. Пере-

крытые дороги вызвали конфликты между водителями 

и протестующими. Так на шоссе Е-79 водитель грузови-

ка попытался проехать сквозь толпу — пострадал, как 

минимум, один человек, полиция взяла виновника под 

стражу. Во многих городах общественному транспорту 

пришлось изменить маршруты движения. Центр Софии 

фактически был парализован. Аналогичная ситуация 

сложилась в Пловдиве, Бургасе, Карлово, Сопоте и дру-

гих городах. Полиция практически не вмешивалась в 

действия протестующих. Лишь после того, как завер-

шилось время, отведенное на акцию, в правоохрани-

тельных органах заявили, что полиция проведет «опе-

рацию по восстановлению общественного порядка».

Подготовил Юрий Кагалов
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СКАНДАЛ На Сахалине учительница, сделавшая замечание ученице из-за порванной 
кофты, осталась без работы

Урок с увольнением
Юлия Гарднер, 
«Российская газета», 
Сахалинская область

У
чительница русского язы-
ка и литературы, унизив-
шая ученицу при всем 

классе, написала заявление об 
увольнении по собственному 
желанию. Педагог средней шко-
лы № 1 из сахалинского города 
Холмска стал известна на всю 
страну после разлетевшихся по 
сети видеокадров.

Кто-то из ребят заснял пафо-
сную тираду преподавателя в 
адрес ученицы седьмого класса. 
Поводом для воспитательного 
монолога стала дырка на свите-
ре девочки.

«У тебя родители есть? Они 
вообще адекватные? Ты прием-
ная что ли?» — задает вопросы 
педагог с более чем 30-летним 
стажем, не обращая внимания 
на слезы ребенка: «Перестань 

изображать здесь припадки. По-
чему я стараюсь одеться опрят-
но, чтобы вам было на меня при-
ятно смотреть, а ты нет?»

После поднявшегося сканда-
ла в школе собрали педсовет, а с 
учительницей провели беседу. 
Поведение коллеги — героини 
ролика — признали недопусти-
мым.

— Она не имела права допу-
скать подобное высказывание в 
адрес родителей и девочки. Учи-
тель признает свою вину, она 
публично принесла извинения 
девочке и родителям, — проком-
ментировала начальник управ-
ления образования Холмского 
района Татьяна Карнаух.

По ее словам, преподаватель 
написала заявление на увольне-
ние по собственному желанию. 
В среду запланировано прове-
сти родительское собрание.

Инцидентом заинтересова-
лись и в областной прокуратуре.

«Органами прокуратуры Са-
халинской области организова-
на проверка по информации 
СМИ об унижении ученицы 
учительницей МАУ «СОШ №1». 
По результатам проверки, при 
наличии оснований, будут при-
няты меры реагирования», — 
написано на сайте надзорного 
органа.

Тем временем в соцсетях поя-
вилось сообщение от лица мамы 
школьницы: «Я слежу, как она 
ходит в школу: в тот день она 
была в рубашке и в юбке, как по-
ложено. Сверху у нее был надет 
свитер, эту дырочку на плече я 
просто не усмотрела».

Между тем это не первый по-
добный инцидент в этом году, 

когда скандальные ситуации в 
образовательных  учреждениях 
заканчиваются увольнением пе-
дагогов.  Так, в мае этого года 
учитель школы № 35 поселка 
Угловое в Приморском крае  
уволена после того, как застави-
ла второклассника чистить 
зубы перед всем классом. В сен-
тябре руководство школы села 
Алтынжар в Астраханской обла-
сти было уволено после случая 
на уроке рисования, когда учи-
тель сначала оскорбила, а потом 
ударила ученика. •

ИНФРАСТРУКТУРА В Керченском проливе построены все опоры 
железнодорожного моста 

Пролеты тянут к арке 

Илья Изотов, 
«Российская газета», Крым 

В 
акватории Керченского 
пролива завершены 
сразу два важных про-
м е ж у точ н ы х  э та п а 
строительства желез-
нодорожного моста, ко-
торые приближают его 
сдачу в эксплуатацию. 
Арка сооружения, уста-

новленная еще в августе 2017 
года, состыкована с первым про-
летом с керченской стороны. Од-
новременно возведена последняя 
опора моста под номером 254. 

Всего у Крымского моста 595 
опор, из которых 307 — железно-
дорожные. Для формирования 
свайных полей и ростверков — же-
лезобетонных конструкций на 
свайных фундаментах — вокруг 
рабочих участков на воде созда-
вались волнозащитные стенки. 
Строители постепенно поднима-
ли опоры из воды, наращивая за-
данную проектом высоту. Опоры 
под железную дорогу массивнее 
автодорожных: чтобы поезд мог 
забраться на самую высокую точ-
ку моста — арку, они более плавно 
растут в направлении фарватера 
— с 5 до 35 метров.

— Завершающим этапом рабо-
ты стало бетонирование верхних 
элементов опоры № 254, на кото-
рые дальше устанавливаются 
специальные устройства — опор-

ные части. На них ставятся проле-
ты, — рассказал руководитель 
проекта на участке строительст-
ва Крымского моста Алексей Дво-
еглазов. — Это своего рода балан-
сиры, что обеспечат невидимые 
невооруженному глазу необходи-
мые угловые и линейные переме-
щения пролетов в случае темпе-
ратурных расширений металла 
или возможных сейсмических 
колебаний.

Опора № 254 между фарвате-
ром Керченского пролива и 
крымским берегом базируется 
на фундаменте из 16 трубчатых 
свай, забитых под разными угла-
ми на глубину до 70 метров. Вер-
шина опоры находится на отмет-
ке 33 метра над водой — это вы-
сота 12-этажного дома. По сло-
вам председателя совета дирек-
торов компании «Стройгазмон-
таж» Аркадия Ротенберга, на от-
дельных участках сваи при-
шлось заглублять более чем на 
100 метров.

— Проведена титаническая ра-

бота, — рассказал Ротенберг. — Не-
простой грунт и частые штормы 
сильно осложняли работу, но все 
удалось сделать качественно и в 
срок.

Теперь мостостроителям 
предстоит завершить надвижку 
двух веток пролетов: одна — для 
движения составов в сторону 
Крыма, вторая — в сторону Тама-
ни. Завершится этот процесс на 
суше и над морем в первом квар-

тале 2019 года. Пока на восьми 
участках пролетами перекрыто 
более 15 километров трассы. На 
сухопутные опоры собранные на 
стендах пролеты ставятся крана-
ми, на морские — надвигаются до-
мкратами продольным и попе-
речным способами.

В минувшие выходные мор-
ской пролет весом 580 тонн над-
винули на 253-ю опору и соеди-
нили его с аркой. 40 основных 
элементов пролета соединены 
между собой сваркой и высоко-
прочными болтами. Высота со-
бранного из заводских сегментов 

блока составляет более пяти ме-
тров, ширина — более 15 метров с 
учетом служебных проходов.

К осени следующего года мо-
стостроители обустроят верхнее 
строение пути. Сейчас уже уло-
жено более 9 из 38 километров 
рельсошпальной решетки. При 
этом используются удлиненные 
термоупрочненные рельсы типа 
Р65 российского производства. 
Их повышенная длина позволяет 
достичь минимального количест-
ва стыков на дороге и так называ-
емого бархатного хода поездов. 
Рельсы поставляются на звенос-
борочную базу на Таманском по-

луострове, где соединяются со 
шпалами. Готовые рельсошпаль-
ные решетки перевозятся хозяй-
ственными составами на мост, к 
месту укладки. На участках со-
пряжения Крымского моста с же-
лезнодорожными подходами к 
нему с двух берегов устанавлива-
ются акустические экраны.

Железнодорожное движение 
по мосту откроется в декабре 
2019 года. •

Опора № 254 между фарватером Керченского пролива и крымским берегом базируется на фундаменте из 16 трубчатых свай, забитых под разными углами на глубину до 70 метров. 

Спорным ситуациям, которые возникают в школах регионов, был посвящен 
материал «Неуд по ведению» в №251 (7714) «РГ — Недели» от 8 ноября 2018 года.

А К Ц Е Н Т

Непростой грунт и частые штормы 
сильно осложняли работу, но все удалось 
сделать качественно и в срок

— Читайте также: 
В российских школах появятся 
две новые должности 
rg.ru/art/1614635

МНЕНИЕ

Ирина Абанкина, 
директор Института развития образования 
НИУ ВШЭ:

Учитель попадает в ситуацию всеобщей травли, пишет 

заявление об уходе. Но нужно понимать, что это уход 

не из конкретной школы, а уход из профессии вообще: 

ни в одну другую школу педагога не возьмут.

К сожалению, когда судит толпа, она не взвешивает ра-

ционально все плюсы и минусы, не анализирует ситуа-

цию и не разбирается в сложных отношениях участни-

ков конфликта. Толпа сразу навешивает ярлыки, ищет и 

клеймит виновников. Оградить как учителя, так и ребен-

ка от такой массовой травли чрезвычайно сложно.

Мы живем в новом «стеклянном доме» — в условиях то-

тальной информационной прозрачности. Когда любое 

твое слово, любой поступок ученик может снять на ви-

део и выложить в соцсеть. Это не хорошо и не плохо, 

это данность. Любые запреты на личные гаджеты, на 

съемку в образовательных учреждениях будут неэф-

фективны — дети все равно им не последуют. Да запре-

ты и не нужны. Точно так же, как административные 

меры — они тоже не помогут. Учитель и так достаточно 

хорошо защищен с точки зрения Трудового кодекса, но 

если он под давлением увольняется по собственному 

желанию, никакой юридической защиты у него нет. Эта 

проблема актуальна для всего мира.

Единственный способ избежать подобных случаев —  

создать внутри педагогического коллектива нефор-

мальный «кодекс чести» — список норм культурного по-

ведения, утверждающий уважительное отношение к 

ученикам, коллегам, родителям. Это должно быть в ка-

ждой школе, в каждом колледже или вузе, даже в дет-

ском саду. Потому что никакая инициатива «сверху» 

здесь не поможет: эффективны только внутренние нор-

мы, которые «растут» в людях достаточно долго.

Приведу показательный пример: небольшой северный 

городок, специальное училище для сложных детей. Ди-

ректор при приеме нового педагога предупреждает: у 

нас с детьми общаются только шепотом и только на 

«вы». А для ребят при входе в школу висит огромное 

зеркало. Рядом — список прав ребенка, утвержденных 

ООН. В итоге в этом училище царила удивительная ат-

мосфера взаимного уважения.

Подготовила Ксения Колесникова

Компетентно 
Татьяна Банщикова,  
 сотрудник Института 
образования 
и социальных наук СКФУ:

— Исследованием агрессии у педа-

гогов мы занимаемся почти 20 лет. 

За это время готовность к агрессии 

выросла на 5 процентов. Сегодняш-

ний школьник, в отличие от его учи-

телей, живет в мире, пропитанном 

«виртуальной реальностью». Выло-

жи фото — получай лайки. Учитель — 

вполне подходящая кандидатура 

для реализации жажды признания. 

Главное — найти «слабые места»! Но 

почему обидеть ученика нельзя, а 

публично обидеть учителя можно? 
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Теперь мостостроителям предстоит 
завершить надвижку двух веток про-
летов: одна — для движения составов 
в сторону Крыма, вторая — в сторону 
Тамани. 

ТРАНСПОРТ Час парковки 
в центре Москвы ученые 
оценили в 500 рублей

Пять за пядь

Светлана Батова

Стоимость парковки в центральной части города стоит 
увеличить до 400—500 рублей в час и довести до уровня 
подземных паркингов в ЦУМе, отеле «Ритц-Карлтон» и 
Детском мире на Лубянке. К таким выводам пришли ав-
торы исследования эффективности парковочного про-
странства, проведенного РЭУ имени Плеханова. В неко-
торых районах даже 200 рублей за час стоянки переста-
ли стимулировать водителей скорее уезжать, считают 
авторы исследования. 

«Существует мировая практика, согласно которой 
цена на дефицитную парковку не может быть в 2—3 раза 
ниже, чем в подземных паркингах, — рассказали «РГ» в 
РЭУ. — В Москве эта 
стоимость коле-
блется в пределах 
400—500 рублей». 
Также авторы отме-
чают, что увеличе-
ние тарифов и со-
кращение бесплат-
ного периода стоян-
ки — сейчас он со-
ставляет 15 минут — 
позволит снизить 
загрузку парковок 
на 15—20 процентов и освободить места для местных 
жителей. «Мы получили исследование РЭУ, обязательно 
подробно изучим его выводы, — сообщили «РГ» в пресс-
службе АМПП. — Загрузка парковочных мест в центре 
существенно возросла, и мы все чаще получаем обра-
щения от москвичей с просьбой ограничить приток ма-
шин, повысив тарифы и увеличив количество мест для 
резидентов. Для решения проблемы надо проанализи-
ровать все данные, изучить мировой опыт, встретиться 
с автомобилистами и местными жителями и только по-
сле этого разработать план дальнейших действий».

Ранее жители района Хамовники сами попросили 
поднять стоимость платной парковки, поскольку рези-
дентам не хватает мест. Депутаты Мещанского района 
по этой же причине попросили ввести места для рези-
дентов.  «Цена должна реагировать на спрос-предложе-
ние, — говорит автоэксперт Игорь Моржаретто. — В Мо-
скве есть места, где парковку найти практически невоз-
можно даже за 200 рублей в час. Исходя из философии 
баланса спроса и предложения, не мешало бы в некото-
рых районах, где много свободных мест, цены опустить 
— с 40 рублей до 20».  В последний раз тарифы на пар-
ковку в столице менялись в 2016 году, тогда, в частно-
сти, в городе появились места со стоимостью 200 ру-
блей в час. •

БЕЗОПАСНОСТЬ Столичная 
полиция переедет 
из детсадов в новые здания

Стройка 
именем закона

Сергей Бабкин

В ближайшие годы 20 подразделений столичной поли-
ции переедут из бывших детсадов и жилых домов в от-
дельные современные здания. В каких условиях будут 
работать полицейские, мэр Сергей Собянин и глава МВД 
Владимир Колокольцев увидели на 2-й улице Измайлов-
ского Зверинца — там открылось новое здание Управле-
ния внутренних дел по Восточному административному 
округу. 

Офицеры УВД признаются: переехали сюда совсем 
недавно и еще не успели освоиться. В новом здании де-
вять этажей, здесь разместятся 1400 сотрудников всех 
подразделений. Раньше они работали по разным адресам 
на востоке. Для экспертов-криминалистов открыли 14 
лабораторий, оснащенных не хуже заграничных. Есть 
тир и полноценный спортзал. Обрадовала патрульных 
столовая: в старом здании ее не было, приходилось до-
вольствоваться шаурмой и бургерами во время де-
журств. Официальные мероприятия можно теперь про-
водить в конференц-залах с видеосвязью. 

Но гостей встречают прежде всего в ведомственном 
музее на втором этаже. Здесь «восточные» полицейские 
собрали коллекции в память о ветеранах-фронтовиках. 
Оказалось, что среди заслуженных работников УВД есть 
те, кто участвовал в параде 1941 года на Красной площа-
ди. Еще более уникальные раритеты — оружие милицио-
неров ранней советской поры. И по соседству с маузера-
ми — кастеты и кустарные «стволы», изъятые у банд в де-
вяностые.

«Московские полицейские получили возможность 
работать в комфортных условиях, — отметил Собянин. — 
Они этого достойны: за последние 7—8 лет произошли ре-
волюционные изменения в охране общественного по-
рядка. Количество грабежей, краж и угонов снизилось в 
четыре раза». Глава МВД также назвал идеальными усло-
вия работы полиции в Москве. «Все это создано усилия-
ми федеральных и столичных властей, — подчеркнул Ко-
локольцев. — Условия в столице лучше, чем во многих ре-
гионах и зарубежных странах». 

За последние 8 лет построили уже 12 новых зданий 
для подразделений полиции, отметили в мэрии. Откры-
вали не только новые райотделы, но и базу для Центра 
кинологической службы. До конца года достроят совре-
менные участки в Хорошево-Мневниках и Ховрино. •

Эксперты уверены: 
за час парковки 
на окраинах можно 
брать не по 40, 
а по 20 рублей

Глава МВД Владимир Колокольцев и мэр Москвы Сергей Собянин 
(справа) оценили условия работы полиции Москвы. 

СОТРУДНИЧЕСТВО 

В Германии 
проходят 
Дни Москвы

ВЕЧЕР 
НА ХАЙНЦ-
ШТРАССЕ
Любовь Проценко

Из окон старинного особняка на 
Хайнцштрассе в Лейпциге ли-
лась музыка. Свои произведения 
исполнял молодой пианист и 
композитор из российской сто-
лицы Кирилл Рихтер. Так нача-
лись в Лейпциге Дни Москвы в 
Германии, которые сегодня пе-
реедут в Берлин.

«Мы рады, что жители Лейп-
цига имеют возможность побли-
же познакомиться с Москвой, ее 
культурой, — сказала бурго-
мистр саксонского города Скади 
Янике. — Ведь мы не только пар-
тнеры, но и друзья. А такие отно-
шения являются залогом мирно-
го существования». Янике отме-
тила, что в их городе проживает 
более 5500 россиян, чему лей-
пцигцы рады: это обогащает 
жизнь города. Глава московской 
делегации министр правительст-
ва российской столицы, руково-
дитель департамента внешнеэ-
кономических и международ-
ных связей Сергей Черёмин ска-
зал: «В прошлом году во время 
проведения выставки «Ден-
кмаль — Москва» мы пообещали 
провести Дни Москвы в Герма-
нии и начать их с Лейпцига. И вот 
— выполняем свое обещание».

Он напомнил, что два города 
связывают партнерские отноше-
ния на протяжении 20 лет, а че-
тыре года назад мэры Сергей Со-
бянин и Буркхард Юнг подписа-
ли меморандум о сотрудничест-
ве, которое развивается в обла-
сти транспорта и градострои-
тельства, образования, здраво-
охранения и других. Сейчас Мо-
сква участвует еще в одном 
крупном совместном проекте: 
реставрации православного 
Свято-Алексиевского храма — 
памятника русской славы, воз-
веденного в 1913 году в память о 

русских воинах, павших в «Бит-
ве народов» во время Наполео-
новских войн около Лейпцига. 
На реставрацию купола храма, 
интерьеров, библиотеки, музея, 
обновление церковной утвари и 
благоустройства территории 
столичные власти выделили из 
бюджета 25 миллионов рублей. 
Участвуют в финансировании 
работ и земля Саксония с горо-
дом Лейпцигом. Осмотрев  об-
новленный храм, Сергей Чере-
мин и консул РФ в Лейпциге Анд-
рей Дронов возложили венки. 

В зоопарке Лейпцига откры-
лась фотовыставка редких реп-
тилий, которыми славится Мо-
сковский зоопарк: их в его кол-
лекции 400 экземпляров 80 ви-
дов. Гендиректор зоопарка Свет-
лана Акулова рассказала, что в 
Москве недавно получено по-
томство калимантанского без-
ухого варана, чего до сих пор не 
удавалось ни одному зоопарку в 
мире. Руководитель зоопарка 
Лейпцига Йорг Юнхольд сооб-
щил, что еще с 40-х годов прош-
лого века они успешно разводят 
амурских тигров, одного из ко-
торых им подарила Москва. При-
ехав в Москву впервые после 
1983 года, на 150-летие зоопар-
ка, Йорг Юнхольд был удивлен 
изменениями в облике города и 
зоопарке. Он считает, что глав-
ная задача зоопарков — способ-
ствовать размножению редких 
видов животных. И донести до 
людей, что принять участие в со-
хранении всего богатства живот-
ного мира может каждый, если 
не будет покупать зверей, тор-
говля которыми запрещена. 

Яркими событиями стали 
концерт с участием солистов мо-
сковских театров «Геликон-опе-
ра», «Балет Москва» и Лейпциг-
ской оперы и балета, а также вы-
ставка портретов «Лики красо-
ты» из Московского музея ху-
дожника Василия Тропинина. 
Ждут открытия еще две выстав-
ки — фотографий «Зимняя Мо-
сква» и из собраний музея «Ко-
ломенское».

А 13 ноября Дни Москвы пе-
реедут в столицу Германии, где 
состоится Форум по вопросам 
развития сотрудничества. Участ-
ники обсудят инвестиционный 
потенциал, рост преференций, 
туристические возможности. 
После окончания Дней Москвы в 
Германии Берлину еще долго бу-
дет напоминать о них автобус с 
московской символикой. •

Москва участвует 
в реставрации 
храма в честь 
героев 
«Битвы народов» 
под Лейпцигом

— Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Программу развития химического экспорта разработают к концу года 

Реагент национальной безопасности
Надежда Толстоухова

К
о н ц е п ц и ю  п р о г р а м м ы 
ускоренного развития эк-
спорта в химической про-

мышленности разработают к кон-
цу этого года, сообщили «РГ» в 
минпромторге. Она будет рабо-
тать на то, чтобы увеличить долю 
высокотехнологичного экспорта 
продукции химпрома.

Химическая отрасль понемно-
гу, но растет. Инвестиции в основ-
ной капитал на предприятиях вы-
росли за последние шесть лет в 2,5 
раза. В прошлом году в развитие 
проектов отрасли вложили 430 
миллиардов рублей. Увеличился и 
объем произведенной продук-
ции: ее стоимость за девять меся-
цев 2018 года составила 3,1 трил-
лиона рублей против 2,76 трилли-
она годом ранее. 

Суммарный объем внешней 
торговли вырос за то же время на 
18,2 процента до 39 миллиардов 

долларов. На экспорт отправляет-
ся треть всей произведенной в 
России «химии». Правда, в основ-
ном это так называемые «базо-
вые» химикаты: продукты с низ-
кой добавленной стоимостью — 
минеральные удобрения, аммиак, 
метанол, капролактам и некото-
рые другие. А вот специальную, 
или малотоннажную, химию — 
специальные полимеры, строи-
тельные добавки, поверхностно-
активные вещества, катализато-
ры, красители и прочее — россий-
ские предприятия до сих пор сами 
закупают за рубежом. 

Объемы импорта в стоимост-
ном выражении все еще превыша-
ют объемы экспорта: 21 милли-
ард долларов против 18 миллиар-
дов за январь — сентябрь 2018 
года. И вряд ли в ближайшее вре-
мя расстановка сил изменится, 
потому что растут объемы эк-
спорта и импорта примерно оди-
наковыми темпами: на 16 и 17 
процентов по сравнению с прош-
лым годом соответственно. 

Стратегия развития химиче-
ского и нефтехимического ком-
плекса до 2030 года предусматри-
вает снижение доли импорта хи-
микатов с 46 до 28 процентов и 
увеличение доли экспорта про-
дукции глубокой переработки с 
21 до 45 процентов. Майский указ 
президент предписывает довести 
объемы экспорта химпрома до 34 
миллиардов долларов к 2024 году, 

а это почти в два раза выше пока-
зателей 2017-го. Власти рассчи-
тывают реализовать около 200 
инвестпроектов с суммарным 
объемом инвестиций триллион 
рублей. 

«Прирост экспорта будет обес-
печиваться за счет наращивания 
поставок с действующих произ-
водств и создания новых. Речь 
идет о 40 проектах с общим объе-
мом инвестиций более 600 мил-
лиардов рублей. Их реализация 
обеспечит прирост экспортных 
поставок химической продукции 
к 2024 году на 2,85 миллиарда 
долларов», — пояснил «РГ» Виктор 
Евтухов, замминистра промыш-
ленности и торговли. 

Среди четырех десятков новых 
предприятий и цехов 12 будут за-
ниматься производством мине-
ральных удобрений и карбамида, 
три — производством аммиака и 
столько же — изготовлением мета-
нола. Крупнейший из ориентиро-
ванных на экспорт проектов, ра-

бота над которыми ведется уже 
сегодня, реализует компания «Ев-
роХим». Речь идет о создании про-
изводства аммиака в Кингисеппе 
Ленинградской области мощно-
стью миллион тонн в год. «Запуск 
проекта обеспечит прирост эк-
спорта в 19 миллиардов рублей к 
2024 году. Общий объем инвести-
ций по проекту составит 60 мил-
лиардов рублей», — сообщили 
«РГ» в минпромторге. 

Еще один крупный экспор-
тный проект реализует Балтий-
ская газохимическая компания. В 
2023 году она планирует запу-
стить производство метанола, 
весь объем которого — 40 милли-
ардов рублей в стоимостном вы-
ражении — планируется отправ-
лять на экспорт в страны ЕС, Ки-
тай и США.

Камни преткновения, о кото-
рые «спотыкается» химпром, 
примерно те же, что и в других 
отраслях. Это нехватка дешевых 
«длинных» и «коротких» креди-

тов, отсутствие современных 
технологий производства про-
дукции высокого передела, ото-
рванность от науки. Последняя 
проблема стоит особняком и осо-
бенно остро. Так, по словам Вик-
тора Иванова, президента Рос-
сийского союза химиков, произ-
водство полимерных материалов 
из углеводородного сырья сегод-
ня развивается в России в основ-
ном благодаря покупке техноло-
гий за рубежом. В частности, 
компания Сибур строит круп-
нейший в истории современной 
России нефтехимический комби-
нат «ЗапСибНефтехим» с при-
влечением зарубежных техноло-
гий. А для запуска нового произ-
водства на тамбовском предпри-
ятии «Пигмент» пришлось при-
гласить зарубежных специали-
стов, потому что у своих не хва-
тало компетенций. Собственные 
технологии на предприятиях не 
внедряются, их зачастую просто 
нет, потому что нарушены связи 
между фундаментальной наукой, 
отраслевыми институтами и 
предприятиями. 

Ассортимент российской спе-
циальной химии по этой же при-
чине почти не расширяется. «В 
советское время малотоннажная 
химия развивалась в четырех ор-
ганизационных форматах: науч-
ные центры, НПО, производства 
на комплексах спецхимии и как 
побочные производства на заво-

дах крупнотоннажной химии. Се-
годня темпы наращивания про-
изводства «малотоннажки», го-
споддержка и развитие импорто-
замещающих технологий не со-
ответствуют потребностям обес-
печения экономики этим видом 
продукции», — заявил Виктор 
Иванов.

Существующие меры господ-
держки отчасти помогают решать 
проблемы химпрома. Так, в этом 
году правительство утвердило 
меры по поддержке производства 
лакокрасочной продукции, шин, 
минеральных удобрений, искус-
ственных волокон. Действует 
стратегия развития химической и 
нефтехимической промышленно-
сти до 2035 года и программа раз-
вития терминалов — «перевалоч-
ных пунктов» для вывоза продук-
ции химпрома на экспорт. Фонд 
развития промышленности выде-
ляет деньги на предпроектные и 
проектные изыскания и на разра-
ботку технико-экономических 
обоснований.

Но этого недостаточно. Сейчас 
промышленники предлагают 
минпромторгу сформировать ин-
формационную базу стратегиче-
ски значимых веществ и техноло-
гий, отсутствие производства ко-
торых сдерживает развитие всего 
химического комплекса. В даль-
нейшем оказывать поддержку от-
расли можно будет в соответст-
вии с этой базой. •

По ставке смирно
В идеале мы хотели бы 
прийти к полностью 
прозрачному и добросо-

вестному рынку, но пока все еще 
иногда сталкиваемся с непредо-
ставлением или несвоевремен-
ным предоставлением отчетно-
сти либо с предоставлением недо-
стоверной отчетности. Кроме 
того, на рынке до сих пор еще 
остались организации, которые 
вообще не работают. Так что Банк 
России продолжит исключать 
МФО из реестра, хотя и не столь 
массово, как раньше.

Стоит ли в ближайшее время 
ждать повторения банкрот-
ства, аналогичного банкрот-
ству «Домашних денег»?

ИЛЬЯ КОЧЕТКОВ: Мы не ожидаем в 
ближайшее время ухода с рынка 
кого-либо из крупных игроков. У 
«Домашних денег» проблемы 
ведь не вчера появились. Мы пре-
красно о них знали и понимали, 
что может произойти, начиная 
еще с 2015 года. Обсуждали ри-
ски с компанией, которая пыта-
лась их минимизировать.

В феврале ЦБ анонсировал уже-
сточение регулирования на 
рынке МФО. Зачем это нужно?

ИЛЬЯ КОЧЕТКОВ: Анализ жалоб, кото-
рые поступают в Банк России от 
населения, говорит о том, что 
многие люди не всегда до конца 
понимают, под какой процент и на 
какой срок они берут заемные 
деньги. ЦБ вынужден принимать 
меры для защиты таких граждан.

В первую очередь речь идет о 
дальнейшем ограничении пре-
дельного размера долга по попу-
лярным «займам до зарплаты». 
Сейчас действует правило, по ко-
торому долг по процентам не мо-
жет превышать трех тел этого зай-
ма. Проще говоря, если человек 
занял у МФО 100 рублей, больше 
400  рублей со всеми процентами 
и штрафами кредиторы требо-
вать не могут. Постепенно мы со-
бираемся снизить эту планку до 
1,5-кратной величины суммы 
основного займа. То есть при ана-
логичном займе долг гражданина 
не превысит 250 рублей. С 1 июля 
2019 года коэффициент предлага-
ется сделать двукратным, с 1 
июля 2020 года — полуторным.

Также планируем ограничить 
максимальную ежедневную про-
центную ставку. Существующий 
сейчас уровень более чем в 2 про-
цента неприемлем. Постепенно 
будем доводить его до 1 процента 
в день (с 1 июля 2019 года. — 
Прим. ред.). Законопроект сей-
час находится в Госдуме. В самое 
ближайшее время  можно ожи-
дать вынесения на рассмотрение 
депутатами во втором чтении.

Ужесточение регулирования 
может привести к уходу с рын-
ка ряда МФО. Как это скажет-
ся на доступности «займов до 
зарплаты»?

ИЛЬЯ КОЧЕТКОВ: Для значительной 
части МФО, в основном тех, кото-
рые выдают займы под проценты, 
приближенные к максимально 
возможным, действительно на-
ступят тяжелые дни. Они должны 
будут поменять свою бизнес-мо-
дель либо уйти с рынка, потому 
что выдавать достаточно дорогие 
займы, как сейчас, возможности 
больше не будет. Это, вероятно, 
приведет  к ограничению доступ-
ности микрозаймов для некото-

рых граждан. Но мы надеемся, 
что рынок сам отрегулирует «де-
фицит». Ряд МФО заявил, что и 
после введения более жесткого 
регулирования готов продолжать 
работать в сегменте «займов до 
зарплаты» и при этом соответст-
вовать требованиям ЦБ, посколь-
ку у них есть ресурсы для сокра-
щения собственных издержек. 
Речь в первую очередь идет о тех, 
кто работает онлайн и не содер-
жит большого количества офи-
сов.

Мы осознаем, что предлагае-
мые изменения устроят не всех. 
Но главное, что они будут полез-
ны для заемщиков и позволят зна-
чительно снизить их долговую на-
грузку. В отдельных аспектах Банк 
России пошел навстречу участни-
кам рынка: это касается спецпро-
дукта (займы с жесткими услови-
ями на сумму до 10 тысяч рублей 
сроком до 15 дней. — Прим. ред.). 
Предполагалось, что по нему бу-
дет установлена ограничительная 
планка по максимальной пере-
плате — не более 3 тысяч рублей. 
Однако подумав, мы пришли к вы-
воду, что в этом случае полностью 
дестимулируем заемщиков вы-
плачивать долг: какие-то процен-
ты на него все равно должны начи-
сляться. Поэтому в итоге регуля-
тор решил вернуться к тем 
штрафным санкциям, которые 
уже предусмотрены действую-
щим законодательством: это 
планка в 36 процентов годовых. 
По сравнению со ставками зай-
мов до зарплаты  это не столь 
большой процент.

Эксперты предупреждают, 
что уходящие с рынка МФО бу-
дут массово пополнять ряды 
нелегальных кредиторов. Есть 
такая опасность?

ИЛЬЯ КОЧЕТКОВ: Определенный риск 
присутствует. Мы не исключаем,  
что ситуация может ухудшиться в 
связи с предлагаемыми ограниче-
ниями. Но есть и другой вариант 
развития событий. Если органи-
зация выведена из реестра, не 
факт, что она не может перереги-
стрироваться и продолжить рабо-
тать легально под новой выве-
ской. Стоимость входа на рынок 
для микрокредитной компании в 
отличие от микрофинансовой, где 
есть требования по капиталу в 
размере 70 миллионов рублей, не 
столь высока. Поэтому однознач-
но утверждать, что покидающие 
рынок МФО массово будут стано-
виться нелегальными кредитора-
ми, я бы не стал.

Зачем перерегистрироваться, 
если можно спокойно рабо-
тать под черным флагом без 
надзора регулятора?

ИЛЬЯ КОЧЕТКОВ: Я бы это спокойст-
вие назвал условным, потому что 
за нелегальную деятельность по 
выдаче займов КоАП предусмо-
трен штраф, и в ближайшее время 
он может быть повышен. Есть за-
конопроект о введении уголовной 
ответственности за нелегальное 
предоставление займов, он уже 
широко обсуждается, и мы над-
еемся, что такая ответственность 
будет введена уже в следующем 
году. Кроме того, тем же самым за-

конопроектом, который готовит-
ся ко второму чтению,  помимо 
ужесточения регулирования на 
рынке МФО предусмотрен ряд 
норм в отношении нелегальных 
кредиторов. Так, нелегальный 
кредитор лишается права требо-
вать исполнения заемщиком обя-
зательств по договору потреби-
тельского кредита  или займа.

В июле прошлого года Банк Рос-
сии запустил проект по марки-
ровке в поисковой выдаче систе-
мы «Яндекс» сайтов добросо-
вестных МФО. Насколько это 
способствовало решению про-
блемы нелегальных кредиторов, 
действующих в интернете?

ИЛЬЯ КОЧЕТКОВ: Я приведу такую 
цифру: если летом 2017 года ко-
личество просмотров нашей мар-
кировки в месяц составляло 1,5 
миллиона, то сейчас — около 15 
миллионов, и это только в отно-
шении сайтов МФО. Такие цифры 
совершенно точно говорят о том, 
что люди знают об этом сервисе, 
пользуются и уже гораздо более 
разумно принимают решение о 
выборе МФО.

Система работает и в отноше-
нии страховых организаций. Ком-
паний, предлагающих гражданам 
поддельные полисы (речь идет об 
ОСАГО), в интернете было не 
меньше, чем нелегальных креди-
торов. Так что со страховщиками 
мы этот путь тоже прошли.

Будете расширять проект?
ИЛЬЯ КОЧЕТКОВ: Да, планируем сде-
лать что-то подобное с Google и, 
возможно, с другими поисковыми 
системами. Тем более что на при-
мере с «Яндексом» уже можно по-
казать, как все это работает. Что 
касается нынешнего проекта, то 
следующим логичным шагом  мо-
жет стать наполнение выпадаю-
щего при нажатии на галочку 
окна  информацией о том, может 
ли МФО привлекать денежные 
средства от физических лиц и т.п.

Уже есть конкретные догово-
ренности?

ИЛЬЯ КОЧЕТКОВ: Пока мы ведем пред-
варительные переговоры. Будем 

стараться запустить проект в 
2019 году.

Как Банк России оценивает си-
туацию с просрочкой по микро-
займам и их количеству в од-
них руках? 

ИЛЬЯ КОЧЕТКОВ: Просрочка растет, но 
динамика этого роста соразмерна 
росту самого рынка. Что касается 
количества займов, цифры при-
близительно следующие: 70 про-
центов заемщиков МФО имеют по 
одному займу, 16 процентов — по 
два займа. Каких-то негативных 
тенденций, свидетельствующих о 
том, что ситуация катится вниз, 
мы не наблюдаем.

С  1 апреля Банк России хочет 
обязать МФО по аналогии с 
банками анализировать долго-
вую нагрузку заемщиков — со-
отношение ежемесячных пла-
тежей по кредиту к ежемесяч-
ному доходу заемщика.

ИЛЬЯ КОЧЕТКОВ: Да, предполагается, 
что требование будет распростра-
няться на займы свыше 10 тысяч 
рублей. Если долговая нагрузка 
заемщика высока — больше 50 
процентов, вариантов развития 
событий два: отказывать гражда-
нину в таком займе либо учиты-
вать повышающий коэффициент 
по  нему при расчете достаточно-
сти собственных средств, по-
скольку высока вероятность 
просрочки или невозврата.

В последнее время было несколь-
ко громких историй, связанных с 
выдачей займов под залог недви-
жимости, в результате кото-
рых граждане теряли свои квар-
тиры. Звучали предложения за-
претить МФО выдавать такие 
займы. Какова позиция ЦБ?

ИЛЬЯ КОЧЕТКОВ: Практически все 
громкие истории, о которых вы 
говорите, связаны не с деятель-
ностью МФО, а с нелегальными 
кредиторами, которые работают 
вне правового поля. А некоторые 
случаи — с откровенно мошенни-
ческими структурами. Именно 
поэтому был разработан законо-
проект, который предусматрива-
ет, что  займы, кредиты под залог 
недвижимости смогут выдавать 
только финансовые организации, 
находящиеся в периметре надзо-
ра Банка России, либо специаль-
ные агентства. Для МФО в законо-
проекте запрета нет — мы не хоте-
ли бы ограничивать граждан в 
возможности брать займы под за-
лог недвижимости у легальных 
кредиторов. •

Есть риск, что уходящие с рынка МФО 
могут пополнить ряды нелегальных 
кредиторов.

А К Ц Е Н Т

Изменения, которые предлагает ЦБ, 
устраивают не всех участников рынка, 
но главное, что они позволят заметно 
снизить долговую нагрузку заемщиков

А К Ц Е Н Т

На экспорт идет в основном дешевая 
«базовая» химия, а дорогую специальную 
предприятия до сих пор сами покупают
за рубежом

АМЕРИКАНСКИЕ ГОРКИ 
Есть ли признаки замедления мировой экономики или 
даже нового глобального кризиса в 2019 году? Не пора ли 
уже перестать циклически расти США, ЕС или даже Азии 
и всем вместе грохнуться? Для нас это очень болезнен-
ный вопрос. Случится или нет?

На каждое падение производства и финансовых рын-
ков за границей мы отвечаем с еще большим размахом. В 
2009 году в разгар мирового кризиса реальный ВВП упал 
в России на 7,8 процента, в США — на 2,5, в Великобрита-
нии — на 4,2, в еврозоне — на 4,5, в Бразилии — только на 
0,1 процента. А Китай и Индия и в ус не дули, росли со 
скоростью 8—9 процентов в год.

Что думает по поводу ближайшего будущего Между-
народный валютный фонд (МВФ) — главный прогнозист 
мира? А он плавно покачивает руками. Считает, что по-
тихоньку начнем спускаться. Прогноз по «Большой се-
мерке» — в 2018 году рост реального ВВП на 2,2 процен-
та, в 2019 году — уже меньше, 2 процента, в 2020 году — 
1,5 процента. Примерно такие же темпы замедления у 
США (с 2,9 процента в 2018 году до 1,8 — в 2020-м), и у 
двух наших крупнейших торговых партнеров — у Герма-
нии (с 1,9 до 1,6) и даже у Китая (с 6,6 до 6,2).

А что МВФ проро-
чит России? Может 
быть, ну их, внешние 
связи? И мы сами, на 
собственной основе, 
за счет роста вну-
треннего спроса до-
стигнем невиданных 
высот? Что ж, МВФ 
видит по-другому. На 
2019 год нам ставит-
ся снижение темпов 
роста реального ВВП 
с 1,7 до 1,5 процента. 
Опять отставание от 
других. А дальше ав-
томатически каж-
дый год по 1,5 процента до 2023 года, ибо никто не может 
предсказать, что будет происходить в сырьевой эконо-
мике России, подверженной всем бурям и ветрам на ми-
ровых рынках сырья и валюты.

МВФ может ошибаться? Да сто раз. Может ли быть 
хуже? Есть ли признаки растущей нестабильности в 
мире и может ли она закончиться хаосом? Скажем, когда 
закончится беспрецедентный рост американских ак-
ций? С начала 2009 года, всего лишь за десять лет, их кур-
сы (индекс Доу — Джонса) выросли более чем в три раза. 
Все знают, что так не бывает, что это мыльный пузырь и 
когда-нибудь это закончится. Но только когда? За ок-
тябрь Доу — Джонс обрушился на 9 процентов, и казалось 
— а вдруг? Вдруг это классическая ситуация, когда акции 
предсказывают будущий кризис? Но индекс, кажется, 
выравнивается, и то, что случилось, видится уже просто 
коррекцией рынка, а не жесткой посадкой, когда все ин-
весторы разбегаются в ужасе. 

Хотя кто знает? Рынки могут вести себя как люди в 
подпитии, круша всё подряд. Есть замечательный инди-
катор того, слишком ли высоки курсы акций или нет. Это 
— капитализация рынка акций / ВВП. Капитализация — 
стоимость всех акций компаний на биржах. В знамени-
тый кризис «доткомов» в США в 2000 году этот индика-
тор был чуть выше 150 процентов. А потом рухнул. 

В конце 2017 года он превысил 165 процентов. Сегод-
ня снова бьет исторические рекорды. Цены на американ-
ские акции слишком высоки. Весь 2018 год они коле-
блются с высокой амплитудой. Риски их падения — не ко-
роткого, а надолго, циклического — растут. 

Страшновато. Если будет крупное падение в США — 
оно протянется на весь мир. А нам что остается? Наблю-
дать — влиять не можем. Желать, чтобы американские 
горки, если они произойдут, не достали до России. У нас 
очень хрупкая экономика. 

А есть ли за российскими границами еще какие-то 
экономические риски для нас? Да, есть, если доллар про-
должит усиливаться к евро. России очень выгоден сла-
бый доллар, как в 2000-е годы. Автоматически мировые 
цены на сырье — нефть, газ, металлы, зерно, древесину — 
взлетают вверх. 

Два года ценовая 
конъюнктура для 
нас складывалась 
благоприятно, не-
смотря на санкции. 
Все это сразу почув-
ствовали. С декабря 
2016 года по февраль 
2018 года доллар 
подешевел с 1,04 до 
1,25 за евро. Нефть 
«Брент» выросла в 
2017 — октябре 2018 
года с 55 до 84 долла-
ров за баррель. За это время поднялись цены на металлы. 
На алюминий они увеличились к середине 2018 года на 
30—40 процентов, на медь — на 25—30 процентов. Россий-
ский бюджет стал рапортовать о профицитах.

И все-таки в 2018 году начался рост рисков. В феврале 
— ноябре 2018 года доллар вновь начал укрепляться, с 
уровня 1,25 доллара за евро дошел до 1,14. Начал давить 
вниз на мировые цены на сырье. Сегодня цены на алюми-
ний — минус 20 процентов от апреля 2018 года, медь — 
минус 15—17 процентов от июня 2018 года, нефть 
«Брент» — минус 15 процентов к началу октября. 

Вопрос — что дальше? Неизвестно. Если эти тренды в 
курсе американской валюты и ценах на сырье прекра-
тятся, то все будет в порядке. Если нет — нас могут ждать 
гром и молнии. 

В мировой валютной системе стало больше хаоса. На 
ней стали сказываться еще и торговые войны, способные 
стать валютными. Валюты качает, как лодки в шторм.

Торговый конфликт США и Китая? Какое отношение 
он имеет к нам? Прямое, если юань будут намеренно 
ослаблять к доллару, чтобы снять эффект повышения 
пошлин со стороны США. Китай неоднократно обвинял-
ся в манипулировании курсом юаня, и последний раз — 
при Трампе. В апреле — октябре 2018 года юань девальви-
рован по отношению к доллару примерно на 10 процен-
тов, рубль — на 14,3 процента. 

Хорошо бы, чтобы такие движения в будущем не вы-
лились в укрепление рубля к юаню. Это было бы очень 
неблагоприятно для экономики России. Китай стал на-
шим крупнейшим партнером. Его доля во внешнеторго-
вом обороте превысила 17 процентов, по данным Феде-
ральной таможенной службы. 

Все это — мир рисков ближайшего будущего. Риски 
циклических кризисов, финансовых пузырей, торговых 
войн, валюты. Риски развивающихся рынков, особенно 
выросшие в 2018 году. Через эти риски нам еще предсто-
ит пройти, желательно умно, рационально, и особенно 
не гордясь теми успехами, которые вызваны колебания-
ми цен и спроса на внешних рынках. •

ЦИФРА

34
МИЛЛИАРДА 

долларов составит объем экспор-

та химпрома к 2024 году, это по-

чти вдвое больше, чем в 2017-м.

1

Ключевой вопрос 

ЧТО ДОЛЖЕН ЗНАТЬ ЗАЕМЩИК
Граждане не всегда способны отличить нелегаль-
ного кредитора от законопослушного. На что 
нужно обращать внимание при выборе МФО, 
чтобы не стать жертвой мошенников? 

ИЛЬЯ КОЧЕТКОВ: Я бы порекомендовал сначала крепко 

подумать, нужно ли на самом деле брать заем. Твердо 

и четко оценить свои потребности и... при отсутствии 

жесткой необходимости отказаться от этой идеи.

Если без заемных денег не обойтись, нужно оценить 

свои финансовые возможности, зайти на сайт в ин-

тернет либо найти МФО, которая работает офлайн, и 

получить проект договора. После этого вернуться до-

мой, зайти на сайт Банка России, обязательно прове-

рить, есть ли компания в госреестре МФО. Если нет, 

то связываться с ней не стоит. Реестр — это ключевой 

момент.

Важно также оценить саму компанию, посмотреть, как 

долго она работает на рынке. Обязательно почитать в 

интернете отзывы. Дальше —  выбирать с финансовой 

точки зрения самые выгодные условия. Я напомню, 

что человек имеет право в течение пяти дней заклю-

чить соглашение с кредитором на тех условиях, кото-

рые прописаны в выданном ему договоре. Этого вре-

мени вполне хватает, чтобы как следует все изучить.

Возвращать долг нужно своевременно. Если так случи-

лось, что вы не можете этого сделать, не нужно искать 

новый заем и занимать деньги под еще более высокие 

проценты. Лучше обратиться к своему кредитору, 

честно сообщить о возникшей проблеме и попытаться 

выстроить отношения, которые бы привели к какому-

то, может быть, более мягкому для вас варианту пога-

шения долга.

— Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/5666

Крупное падение 
в США протянется 
на весь мир. 
Остается желать, 
чтобы американ-
ские горки не дос- 
тали до России

России очень выго-
ден слабый доллар. 
Если он продолжит 
расти к евро, то 
создаст риски для 
нашей экономики
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РЕШЕНИЕ 
Верховный суд 
РФ признал 
законным 
взыскание 
с экс-сенатора 

РАСПЛАТА

Владимир Полетаев

Верховный суд РФ отказал осно-
вателю Межпромбанка, экс-се-
натору Сергею Пугачеву и дру-
гим топ-менеджерам банка в пе-
ресмотре решений судов ниже-
стоящих инстанций о взыскании 
с них 75,6 миллиарда рублей.

Напомним, суды решили взы-
скать с Пугачева 75,6 миллиарда 
рублей в счет погашения долгов 
банка, в том числе около 68,5 
миллиарда рублей — солидарно с 
последним председателем прав-
ления банка Мариной Илларио-
новой, и около 7,2 миллиарда ру-
блей — солидарно с двумя други-
ми бывшими председателями 
правления Александром Диден-
ко и Алексеем Злобиным. 

В сентябре 2016 года Верхов-
ный суд РФ отказал Пугачеву в 
пересмотре решения судов ни-
жестоящих инстанций о взыска-
нии с него 75,6 миллиарда ру-
блей. Кроме того, Мосгорсуд в 
конце сентября 2017 года при-
знал законным арест девяти объ-
ектов недвижимости Пугачева в 
счет покрытия долга. Экс-бан-
кир через своих представителей 
заявил, что не получал пригла-
шений в суд. 

Пугачев прячется за грани-
цей. Он был привлечен к ответст-
венности за несколько наруше-
ний судебных приказов Высоко-
го суда Лондона. Суд счел непра-
вомерной продажу личных авто-
мобилей и перевод вырученных 
за них денег во Францию, и при-
говорил его за это к двум годам 
лишения свободы. В процессе он 
участвовал из Франции. Кроме 
того, за неполное раскрытие Пу-
гачевым информации о попытке 
приобрести Енисейскую про-
мышленную компанию тот же 
Лондонский суд назначил ему 
20 месяцев тюрьмы. •

ТУРИЗМ Россияне массово раскупают 
новогодние туры

В ожидании праздника
Евгений Гайва 

Р
анние продажи новогодних 
туров выросли на треть в 
этом году по сравнению с 

прошлым, сообщили «Россий-
ской газете» в сети турагентств 
«Слетать.ру». Лидируют россий-
ские направления.

«Год назад европейские на-
правления были немного попу-
лярнее, а сейчас — российские. 
Это может быть связано с ростом 
курса валют и, соответственно, 
повышением стоимости услуг 
внутри стран Евросоюза, в том 
числе питания вне отеля, экипи-
ровки, проката и ски-пасс на гор-
нолыжных направлениях», — поя-
снили аналитики компании.

Зимние каникулы на отечест-
венных направлениях обойдутся 
дешевле, чем за рубежом. Сред-
няя стоимость новогоднего путе-
шествия по России на двух взро-
слых на 5—7 ночей с размещением 
в отеле 4 звезды с вылетом из Мо-
сквы, по данным «Слетать.ру», со-
ставит 68 тысяч рублей. Отдых на 

тех же условиях в Таиланде, за-
нявшем второе место по популяр-
ности, обойдется в 166 тысяч ру-
блей, в Турции (третье место) — в 
80 тысяч, в ОАЭ (четвертое место) 
— в 112 тысяч рублей, а в Чехии 
(пятое место) — 83 тысячи рублей. 

Продажи в последний год ста-
ли четко делиться на Новый год (2 
или 3 дня) и Рождество (с 3—4 ян-
варя), добавляет Елена Лысенко-
ва,  гендиректор Hospital ity 
Income Consulting. Спрос на рос-
сийские направления подстегива-
ет предложение пакетных туров. 
Доля отдельно продаваемых авиа-
билетов внутри страны в этом 
году снизилась до 33 процентов 
против 42 процентов в прошлом 
году, сообщили в компании 
Biletix. Также упала по сравнению 
с прошлым годом и доля самосто-
ятельных бронирований отелей 
на внутренних направлениях: в 
2017 году было 27 процентов, а в 
этом — только 23 процента, отме-
тили в компании Ostrovok.ru.

Тенденцию подтверждают ту-
роператоры. «В этом году мы от-

мечаем положительную динами-
ку по запросам на российские ку-
рорты на Новый год», — говорит 
гендиректор «Пегас Туристик» 
Анна Подгорная. Рост популярно-
сти организованного туризма в 
Сочи, Крыму и на других отечест-
венных направлениях она объя-
сняет удобством и дешевизной 
пакетного тура по сравнению с са-
мостоятельным подбором услуг.

Ситуация зависит и от того, на 
каких направлениях работает ту-
роператор. В компании «Тез Тур» 
рост продаж туров по России не 
подтверждают. «Для путешествий 
по России туроператор не всегда 
нужен. К тому же российские от-
ели не всегда умеют работать по 
общепринятым стандартам и за-
интересованы в прямом клиен-
те», — поясняет PR-директор ком-
пании Лариса Аханова.

Авиабилеты на зарубежные на-
правления в этом году самостоя-
тельные туристы стараются ку-
пить заранее чаще, чем в прошлом. 
«Скорее всего, это связано с повы-
шенной волатильностью валюты 
летом и осенью и желанием росси-
ян застраховаться от дальнейшего 
подорожания авиабилетов», — поя-
сняет гендиректор Biletix Игорь 
Константинов. Путешественники 
желают приобрести туры и билеты 
на более выгодных условиях, уточ-
няет ведущий эксперт-консуль-
тант департамента исследований 
ВЦИОМ Олег Чернозуб. «Россияне 
понимают, что ближе к Новому 
году дешевых билетов вообще не 
будет», — поясняет он. •

Туристы выбирают российские направления на Новый год в том числе 
из-за снижения курса рубля.

ГАСТРОЛИ В зале «Зарядье» 
сыграли сто виолончелей

Отважная красота

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодар — Махачкала

З
а в ер ш и л с я  С е в ер о -
Кавказский открытый 
фестиваль докумен-
тального кино и автор-
ских программ «Куна-
ки», который на этот 
раз проходил в Дагес-
тане.

— «Кунаки» объеди-
нили тех, кто живет проблемами 
современной России, — заявила в 
интервью «РГ» бессменный пре-
зидент этого творческого фору-
ма Сулиета Кусова-Чухо. — И не 
важно, какой ты националь-
ности. Важно взяться за руки и 
вместе решать эти проблемы. 
Все, кто встречается на этом фе-
стивале, языком документаль-
ного кино пытаются достучать-
ся до зрителей, прежде всего мо-
лодежи.

Первые фестивали прошли на 
Кубани, потом «Кунаки» встре-
чались в Карачаево-Черкесии, 
Абхазии и вот теперь приехали в 
Махачкалу. Для участия в фести-
вале режиссерами и журнали-
стами из разных российских ре-
гионов, а также стран СНГ было 
заявлено свыше 300 кинолент, 
50 из которых жюри отобрало 

для конкурсного показа в пяти 
номинациях.

В течение недели участники и 
гости смотрели эти ленты, обсу-
ждали работы коллег и встреча-
лись со зрителями. Причем глав-
ной темой практически всех ди-
скуссий стал вопрос о том, как 
возродить в новом качестве ин-
ститут куначества, без которого 
на Кавказе невозможно выжить.

— Через судьбы своих героев 
авторы представленных на фести-
вале фильмов стараются показать 
не только страну, которую мы мо-
жем потерять, но и найти с их по-
мощью путь к созиданию нашего 
общего Отечества, — поясняла Су-
лиета участникам одной из фести-
вальных дискуссий. — Наши зри-
тели видят на экранах Кавказ, ко-
торый большинство россиян, к 
сожалению, просто не знают, по-
тому что им чаще всего показыва-

ют другой, стреляющий Кавказ — 
засевших в горах боевиков, раз-
громленные банды. И те, кто это 
смотрит и слушает, вряд ли заду-
мываются, что в это время про-
стые люди на Кавказе живут своей 
жизнью: воспитывают детей, со-
бирают урожай, любят свою зем-
лю. И очень печально, что на феде-
ральных телеканалах практиче-
ски не увидишь эти фильмы.

В Махачкале «Кунаки» пока-
зали кино, основанное на про-
нзительных историях, посвящен-
ных нашим современникам и со-
бытиям давно минувших дней.

В номинации «Семья и обще-
ство» лучшим был признан 
ф и л ь м  И р и н ы  В а с и л ь е в о й 
«Спорт, любовь, война и дети». О 
том, как 20 лет назад художник, 
философ, спортсмен и учитель Гу-
сейн Магомаев и его русская 
жена, москвичка Ольга, в предго-

рьях дагестанского Буйнакска 
своими руками построили школу 
«Пять сторон света». Начали они 
с маленькой студии художествен-
ной и физической пластики, ко-
торую своими силами и на собст-
венные средства открыли в ма-
леньком горном селении. На базе 
этой студии затем была создана 
республиканская Федерация 
ушу, а затем и Федерация ушу 
России. Супруги Магомедовы 
воспитали пятикратных чемпио-
нов мира. В их школе обучаются 
сейчас почти 300 ребят, и она дав-
но имеет статус государственно-
го образовательного учреждения.

А Гран-при получила докумен-
тальная лента молодого белорус-
ского режиссера Нелли Василев-
ской «Тата». Это пронзительная 
история дочери, ухаживающей за 
немощным отцом.

Вчера, когда заметка готови-
лась к печати, из Махачкалы при-
шла печальная весть — от острой 
сердечной недостаточности 
умерла Сулиета Кусова-Чухо. 
Буквально на днях эта удивитель-
ная женщина, которую многие 
называют «матерью Кавказа», 
выступала с пламенной речью на 
церемонии закладки в Махачка-
ле аллеи погибших журналистов.

— Мы, журналисты, можем и 
должны «склеить» наш разруша-

ющийся мир, — говорила она. —У 
нас очень нужная и опасная про-
фессия, а мерилом ответственно-
сти является совесть и честное 
служение долгу. Вы должны знать 
и помнить об этом всегда. 

Творчество Сулиеты всегда 
было связано с отстаиванием 
принципов межнационального 
согласия и мира на Кавказе. Она 
родилась в интернациональной 
семье: мать — белоруска, отец — 
адыгеец. Замуж вышла за осети-
на. Сама она выросла в Адыгее, 
училась в Краснодаре, работала в 
Дагестане и Нальчике. Переехав в 
Москву, создала Центр этнопро-
блематики в СМИ и межконфес-
сиональных исследований при 
Союзе журналистов России. А за-
тем стала инициатором родивше-
гося на Кубани и проходившего 
все годы при участии и информа-
ционной поддержке «Российской 
газеты» фестиваля «Кунаки».

По словам председателя Сою-
за журналистов Дагестана Али 
Камалова, в честь Сулиеты Кусо-
вой-Чухо Махачкалинская аллея 
памяти погибших журналистов 
пополнится еще одним саженцем 
клена. •
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Информация  
о проведении общественных обсуждений

УВЕДОМЛЕНИЕ

Администрация Калтанского городского округа и ПАО 
«ЮК ГРЭС» извещают о начале общественных обсуждений 
(в форме представления замечаний и предложений). 

Постановлением администрации Калтанского городского 
округа от 07.11.2018 № 204-п назначены общественные об-
суждения на предмет подготовкии обсуждения материалов 
оценки воздействия на окружающую среду проекта техни-
ческой документации: «Технологический регламент «Мате-
риал золошлаковый, получаемый в результате деятельности 
ПАО «ЮК ГРЭС».

Предмет общественных обсуждений: проект технической 
документации: «Технологический регламент «Материал зо-
лошлаковый, получаемый в результате деятельности ПАО 
«ЮК ГРЭС»: проект технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду, предваритель-
ная экологическая оценка (ПЭО) намечаемой деятельности 
ПАО «ЮК ГРЭС», обосновывающая документация по наме-
чаемой деятельности ПАО «ЮК ГРЭС». 

Название намечаемой деятельности: получение продук-
та «Материал золошлаковый, получаемый в результате де-
ятельности ПАО «ЮК ГРЭС».

Цели намечаемой деятельности: получение продукта 
«Материал золошлаковый, получаемый в результате де-
ятельности ПАО «ЮК ГРЭС».

Месторасположение намечаемой деятельности: золош-
лакоотвал №2 ПАО «ЮК ГРЭС» расположен на земельном 
участке с кадастровым номером 42:37:0103001:458 в г. Кал-
тан.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой де-
ятельности (инициатора общественных обсуждений): 
ПАО «ЮК ГРЭС», Кемеровская область, г. Калтан, ул. Ком-
сомольская, 20.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду — III кв. 2018 г. — IV кв. 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация Калтанского городского округа.

Форма общественных обсуждений: представление заме-
чаний и предложений.

Форма предоставления замечаний и предложений: в уст-
ной и письменной форме.

Ознакомиться с проектом технического задания оценки 
воздействия на окружающую среду, материалами предва-
рительной экологической оценки и обосновывающей доку-
ментации и оставить замечания и предложения в письмен-
ной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со 
дня опубликования данного объявления по адресу: город 
Калтан, пр-т Мира, 51, Администрация Калтанского город-
ского округа, отдел по труду и охране окружающей среды, 
время приема с 8.00 до 17.00. Телефон для справок 8 (38472) 
3-47-95, контактное лицо Якунчикова Яна Сергеевна; 
8  (38472) 3-31-45; интернет-сайт ПАО «Южно-Кузбасская 
ГРЭС» http://www.ukgres.ru.

Ознакомиться с Постановлением от 07.11.2018 № 204-п 
«О назначении общественных обсуждений на предмет под-
готовкии обсуждения материалов оценки воздействия на 
окружающую среду проекта технической документации: 
«Технологический регламент «Материал золошлаковый, 
получаемый в результате деятельности ПАО «ЮК ГРЭС» 
можно на официальном сайте администрации Калтанского 
городского округа (htt://www.kaltan.net) в разделе «Доку-
менты».

Дата, время и место проведения итогового обществен-
ного обсуждения с участием граждан и представителей об-
щественных организаций (объединений) будет сообщено 
дополнительно. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Названы лучшие курорты 
для горнолыжного отдыха — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1614323

СЛЕДСТВИЕ

В цирке 
леопард напал 
на девочку

ДИКИЕ КОШКИ

Иван Петров

В московском цирке на Цветном 
бульваре произошел инцидент с 
участием дикого животного. Об 
этом вчера сообщили в Главном 
следственном управлении СК 
России по Москве. 

«8 ноября во время антракта 
леопард прикусил четырехлет-
нюю девочку, которая хотела 
сфотографироваться с живот-
ным. Врачи осмотрели ребенка и 
диагностировали несколько ца-
рапин», — сообщили в следствен-
ном управлении, добавив, что по 
данному факту уже проводится 
доследственная проверка.

«Следователи опросят со-
трудников и руководство цирка. 
По результатам проверки будет 
принято процессуальное реше-
ние», — отметили в ГСУ.

В цирке рассказали, что нака-
жут дрессировщика. Ему будет 
объявлен выговор.

По данным цирка, инцидент 
произошел в фойе, куда группа 
школьников с родителями при-
шла на шоу и экскурсию по заку-
лисью. Родители одной из учениц 
взяли с собой ее четырехлетнюю 
сестру. Пока они ждали экскурсо-
вода, мимо проходили два дрес-
сировщика с тигром и четырех-
месячным леопардом на поводке. 
Хищники были без намордников. 
Внезапно леопард бросился на 
девочку и вцепился в свитер. 
Дрессировщику не сразу удалось 
его оттащить. Ребенок отделался 
царапиной на шее и порванной 
одеждой.

Сначала появилась информа-
ция, что это был четырехмесяч-
ный детеныш леопарда, но в 
цирке позднее рассказали, что 
животному 9 лет. Отмечается, 
что леопард не работает в мане-
же, а только в фойе цирка при 
фотографировании. Работать 
зверь продолжит, при этом бу-
дут пересмотрены меры безопа-
сности.

Совсем недавно похожий слу-
чай, но с более серьезными по-
следствиями произошел на Куба-
ни. В селе Успенское 28 октября 
выступал передвижной цирк-ша-
пито «Мондиаль». Во время пред-
ставления львица набросилась 
на сидевшую в первом ряду четы-
рехлетнюю девочку и укусила ее 
за голову. Ребенка доставили в 
больницу, где сделали операцию. 
Сейчас ее жизнь — вне опасности. 
Расследуется дело об оказании не 
отвечающих требованиям без-
опасности услуг. •

Ирина Муравьева

Оркестр виолончелей и премье-
ры новых сочинений Гии Канче-
ли (мировая) и Сильвии Кола-
санти (российская) прозвучали 
на открытии Х Международного 
виолончельного фестиваля, ко-
торый проводит в Москве Борис 
Андрианов.

В формате Vivacello все десять 
лет в Москве происходят миро-
вые и российские премьеры со-
чинений для виолончели, что 
придает этому фестивалю статус 
актуальной площадки для вио-
лончелистов разных стран. А фе-
стивальную публику ориентиру-
ет не только в историческом, но и 
в новейшем репертуаре. В этом 
году Vivacello представили в Кон-
цертном зале «Зарядье» две но-
вые партитуры: Концерт для вио-
лончели с оркестром итальян-
ского композитора Сильвии Ко-
ласанти, написанный для Давида 
Герингаса, и «T-S-D» для виолон-
чели с оркестром Гии Канчели, 
создавшим свое сочинение спе-
циально к юбилею Vivacello для 
Бориса Андрианова.

По первоначальному замы-
слу Андрианова новая партиту-
ра 83-летнего Гии Канчели долж-
на была прозвучать в «грузин-
ском» музыкальном антураже: 
вместе с другой грузинской пар-
титурой — «Танцем-фантазией» 
Бидзины Квернадзе,  с участием 
в концерте грузинского дириже-
ра и композитора Николоза Рач-
вели, возглавляющего сегодня 
Госоркестр Грузии. Но Рачвели в 
Москву приехать не смог (из-за 
болезни), и мировой премьерой 
«T-S-D» Канчели дирижировал 
Филипп Чижевский (оркестр 
«Новая Россия»). 

Cочинение Квернадзе стало 
блестящей «увертюрой» к глав-
ной премьере программы: здесь 
темперамент и жесткий ритм ад-
жарского танца «Гандагана» 
сменялся в оркестре разливаю-
щейся в арфах и струнных не-
гой, заставляя вспомнить из-
ысканные колориты «Фавна» 
Дебюсси. На резких контрастах 
строилась и итальянская парти-
тура – Виолончельный концерт 
Сильвии Колосанти, прозвучав-
ший в исполнении Давида Ге-
рингаса. Спрессованный в одно-
частный формат концерт, слов-
но в «клубок» скручивал бы-
стрые фигурации виолончели, 
резкие оркестровые «удары» и 
почти инфернальные, тающие 
пиано.  А новая партитура Гии 
Канчели «T-S-D» —  привычное 
для композитора  медленное 
развертывание звука, динамика 
звучащей тишины, звуковые ми-
ражи, красоту которых «коре-
жат» контрасты.  Андрианов 
строил драматургию буквально 
смычком, извлекая из каждого 
звука бесконечный мир нюан-
сов, оттенков, а сложный, мир 
истончающейся красоты, замер-
шей, словно над пропастью... В 
финале оркестр из ста виолонче-
листов исполнил «сувениры» 
для публики: Гимн для виолон-
челей Юлиуса Кленгеля и пере-
ложения мирового репертуара — 
от Перголези до «Серенады лун-
ного света» Гленна Миллера. •

КСТАТИ

19 ноября концерт Vivacello прой-

дет в Тбилиси, где Борис Андрианов  

выступит с Госоркестром Грузии и  

дирижером Николозом Рачвели. 

В программе — музыка Гии Канчели.

СОСЕДИ Участники завершившегося в Дагестане фестиваля иска-
ли ответы на очень важные вопросы

Кино смотрят «Кунаки»
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Живущий на вершине, говорят, 
горы не видит. И только спустившись 
с нее, начинаешь понимать, в каком 
прекрасном месте стоит твой дом.

А К Ц Е Н Т

Гран-при фестиваля получила 
документальная лента молодого 
белорусского режиссера 
Нелли Василевской «Тата»
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БАЛЕТ  К 200-летию Петипа Алексей Ратманский   показал «Баядерку» в Берлине 

Землетрясение второго плана
Анна Галайда

О
дна из ведущих европей-
ских балетных трупп — 
Берлинский государствен-

ный балет — возвращается на ме-
ждународную арену, взяв в союз-
ники двух выдающихся русских 
хореографов — Мариуса Петипа 
из XIX века и возрождающего его 
постановки нашего современни-
ка Алексея Ратманского.

Нынешний год не только в 
России, но и во всем балетном 
мире проходит под знаком Пети-
па — великий балетмейстер, со-
здавший весь корпус классиче-
ских шедевров, родился 200 лет 

назад. Однако частота его пре-
мьер даже в наши дни такова, 
что его годом можно назвать лю-
бой, а нынешний заставляет ис-
кать нестандартные решения.

Берлинский государствен-
ный балет подготовил премьеру 
«Баядерки». Но это не воспроиз-
ведение стереотипной «казён-
ки» или очередное «усовершен-
ствование» Петипа. Алексей 
Ратманский уже несколько лет 
поглощен идеей очищения бале-
тов Петипа от поздних наслое-
ний и максимально возможного 
приближения к подлинникам. 
«Баядерка» входит в корпус тех 
опусов, которые были записаны 

при жизни старого мастера 
и хранятся в архиве Гарварда. 
«Баядерку» пятнадцать лет на-
зад уже восстанавливали Сергей 
Вихарев и Павел Гершензон в 
Мариинском театре. Центром их 
интереса была реконструкция 
гигантской структуры класси-
ческого балетного спектакля 
XIX века со всеми его торжест-
венными шествиями, религиоз-
ными церемониями, камерными 
домашними праздниками, пере-
падами танца и пантомимы, 
сари и пачек, пуантов и каблу-
ков, allegro и adagio.

Ратманский, в отличие от 
предшественников, не углубля-

ется в декоративную часть эсте-
тики Петипа. Художник Жером 
Каплан уже не первый раз созда-
ет не стесняющуюся стилизо-
ванности раму для главного. 
Главное же для Ратманского, ак-
тивно действующего самостоя-
тельного хореографа, — понять, 
как мыслили Петипа и его тан-
цовщики. Храмы, джунгли, Ги-
малаи и даже ликвидированное 
в советские годы землетрясение 
как гнев богов в берлинской 
«Баядерке» отходят на второй 
план. Они освобождают место 
для действия. Для гигантских 
мимических монологов и диало-
гов, которых не видели на балет-
ной сцене столетие. Ратманский, 
почти неловко проскакивавший 
э т и  ф р а г м е н т ы  п а рт и т у р ы 
в «Пахите» и «Спящей красави-
це», своих предыдущих обраще-
ниях к балетам Петипа, насла-
ждается в «Баядерке» сжимаю-
щимися кулаками, вздымающи-
мися руками, вскинутыми под-
бородками, вращающимися гла-
зами и грозно шевелящимися 
бровями.

«Баядерка» впервые увидела 
свет в Петербурге в 1877 году, 
Петипа перерабатывал ее в 1884 
и 1900-м (к рубежу веков отно-
сится и гарвардская запись). 
В советские годы балет лишали 
религиозной подоплеки, герои-
зировали, придавали мобиль-
ность, выводили на новый тех-
нический уровень, так что спи-
сок соавторов Петипа распух до 
гомеровского списка кораблей. 
Ратманский обрубил всех — Вах-
танга Чабукиани, Владимира 
Пономарева, Николая Зубков-
ского, Константина Сергеева. 
Но даже не это предмет радика-
лизма Ратманского. В каждом 

своем восстановлении он видит 
за современными усушенными 
линиями, удлиненными руками 
и ногами, гибкими суставами 
мягкий старинный силуэт бале-
рин Петипа. Хореограф старает-
ся придать им динамику и под-
вижность, необычную совре-
менному глазу координацию. 
Красота кадра такая, что порой 
дух захватывает.

Но то чувство преодоления 
бытового ради вечного, которое 
вознесло «Баядерку» в истории 
балета на недосягаемую высоту, 
оказалось сметено жанровыми 
ориентальными красотами. Бер-
линские танцовщики во главе с 
Полиной Семионовой — Никией 
выдерживают осознанно сни-
женную амплитуду движений и 
эмоций и демонстрируют волю 
следовать указаниям постанов-
щика, несмотря ни на что. Для 
них «Баядерка» — большие смо-
трины, шанс вернуться в ряд ре-
спектабельных компаний с со-
лидным репертуаром. Несколь-
ко лет труппу лихорадили скан-
далы, связанные с увольнением 
Владимира Малахова, практиче-
ски создавшего ее с нуля, прихо-
дом Начо Дуато, его провальной 
репертуарной политикой и на-
значением нового радикального 
дуэта руководителей — Йоханне-
са Оймана, спешно принявшего 
труппу в этом сезоне, и Саши 
Вальц, которая присоединится к 
нему в следующем. И стоячая 
овация зала в финале — это апло-
дисменты и Петипа, и «Баядер-
ке», и влюбленному в них Рат-
манскому, и надежности труп-
пы, и собственной стойкости 
зрителей, выдерживающих че-
тырехактный балет с одним ан-
трактом. •

ПРЕМЬЕРА Владимир 
Алеников поставил оперу 
о «списке Шиндлера» 

Трагический 
привкус любви

Валерий Кичин

В Театре имени Станиславского и Немировича-Данченко 
премьера оперы «Фрау Шиндлер» — сочинения амери-
канского композитора Томаса Морса. Мы беседуем с по-
становщиком спектакля — режиссером Владимиром Але-
никовым.

Почему вы выбрали именно эту неизвестную у нас оперу?
ВЛАДИМИР АЛЕНИКОВ: Одна журналистка, бравшая у меня ин-
тервью, слушала, слушала, а потом сказала: «Вы были 
прекрасным режиссером детского кино — бросили, сни-
мали музыкальные фильмы — бросили. Такое ощущение, 
что вы не знаете, чего хотите!» На самом деле я знаю, 
чего хочу: пробовать то, чего еще не пробовал. Вот и этот 
проект, мне показалось, может быть открытием чего-то 
нового. Томас Морс, с которым мы познакомились, когда 
я работал в Лос-Анджелесе, сообщил, что написал эту 
оперу. Я ее послушал и понял: здесь все сошлось — и тема 
холокоста меня волнует, и в опере давно хотелось пора-
ботать.

Сюжетно опера связана с фильмом Стивена Спилберга?
ВЛАДИМИР АЛЕНИКОВ: В основе та же история Оскара Шин-
длера, спасшего от гибели 1200 евреев, но — другой 
взгляд на нее. Из великого фильма Спилберга выпала та-
кая важная фигура, как жена Шиндлера Эмилия. А без ее 
поддержки ничего 
бы не произошло. 
Жизнь с ней обо-
шлась жестоко: 
Шиндлер ее бросил в 
Аргентине, уехал в 
Германию и плоды 
своего подвига по-
жинал до самой 
смерти, а ее забыли 
и вспомнили только 
к концу ее 94-летней 
жизни. Аргентина 
сделала ее почетным 
гражданином стра-
ны, а в Израиле ей 
присвоили звание 
«праведницы мира». Хотя Шиндлер бесконечно ей изме-
нял и в конце концов бросил, она продолжала его любить. 
Так что наш рассказ не только о «списке Шиндлера», он — 
об ее удивительной любви. Эпиграфом — ее слова: «У ка-
ждой любви есть привкус. Привкус моей любви всегда 
был горек».

Каков характер музыки?
ВЛАДИМИР АЛЕНИКОВ: Музыка современная, разнообразная, 
иногда «мюзикальная», местами мелодична, местами ре-
читативна.  В спектакле заняты солисты, хор, миманс, 
балет, оркестр, хотя Томас Морс переписал музыку для 
меньшего состава. Я был на премьере оперы в Мюнхене 
и оценил возможности, которые дает этот материал. 
Спектакль там был поставлен традиционно, и это под-
хлестнуло мою фантазию — захотелось подумать о дру-
гом решении. Я перевел либретто на русский язык и су-
щественно его изменил — мне не нравилось, например, 
что Оскар Шиндлер выглядел жалким, трусливым, оттал-
кивающим. А ведь он рисковал жизнью, несколько раз 
был арестован гестапо, и его удавалось вытащить только 
благодаря стараниям той же Эмилии и его любовниц. 
Это отчаянный авантюрист и феноменальный человек. 
И с одобрения композитора я либретто скорректировал. 
Даже ввел в оперу танго. 

Танго и в ваших фильмах появляется постоянно.
ВЛАДИМИР АЛЕНИКОВ: Это моя фишка: каждому фильму и 
спектаклю — по танго: танго Васечкина, танго Бени Кри-
ка, танго Девушки для прощаний… Когда герои попадают 
в Аргентину — звучит танго. 

Как приняли музыку и вашу концепцию актеры?
ВЛАДИМИР АЛЕНИКОВ: Артисты замечательные, голоса по-
трясающие, но, конечно, они делают непривычную для 
себя работу. У нас, например, будет подобие интерак-
тива: действие начнется с момента, когда публика вхо-
дит в фойе. Оперные артисты любят встать в эффек-
тную позу и красиво петь арию, а у нас они все время 
в активном действии. В спектакле заняты многие зве-
зды театра, музыкальный руководитель — талантливый 
молодой дирижер Тимур Зангиев. Ему понравился пе-
ревод с английского на русский: у нас иначе звучат гла-
сные, и слова длиннее, чем в английском. Помог мой 
опыт поэта-переводчика: я не музыкант, но звукопись 
чувствую. 

В общей концепции спектакля и переносе акцентов на 
фигуру фрау Шиндлер слышится отзвук нынешнего фе-
министского движения #MeToo…

ВЛАДИМИР АЛЕНИКОВ (СМЕЕТСЯ): В какой-то степени — навер-
ное… Потому что с бедной Эмилией уж совсем неспра-
ведливо обошлись и ее любимый муж, и сама история. 
Мы хотим исправить эту жестокость. •

МУЗЫКА 

Prodigy 
подготовили 
новый альбом 
для любителей 
электроники и 
абсурдистского 
театра

ГОРЯЩАЯ 
ПУТЕВКА
Александр Алексеев

Самая колоритная, ерническая 
и ритмически-непредсказуемая 
группа английской поп-рок музы-
ки выпустила новый диск. No 
Tourists — все разом: и экскурсия в 
мир панк-рэйва, и демонстрация 
новинок компьютерного и звуко-
режиссерского дизайна, и выход 
на новый творческий, фантазий-
ный уровень. Только Prodigy уме-
ют быть одновременно и мудры-
ми, и ироничными, и неистовы-
ми.

— Мы спели о бегстве от жизни 
и необходимости сходить с рель-
сов, чтобы не следовать легкому 
пути, — рассказал о новом альбо-
ме лидер группы Лиам Хоулетт. — 
Мы живем во времена, когда люди 
стали ленивыми и забыли об 
авантюризме и страсти к чему-то 
новому. Многие плывут по тече-
нию, чтобы сохранить свой ком-
форт. А мы постарались показать 
им другой путь: тот, где опасность 
и страх заставят каждого почувст-
вовать себя более живым. И тогда 
он уже станет не обычным тури-
стом, как все. Вот о чем наш аль-
бом!

Авантюризма и отказов от зау-
рядных музыкальных трасс в No 
Tourists и вправду хоть отбавляй. 
Только название у него простое, 
переводится как «Туристам вход 
запрещен». Да и оформление при-
митивно-мистическое: двухэтаж-
ный английский автобус, несется 
куда-то без тормозов, двумя фа-
рами на мгновение освещая окру-

жающую мглу и обыденность. Ту-
ристов (то есть пассажиров, об-
ычно улыбчиво рассматриваю-
щих окрестности) в этом автобу-
се нет, что заметно и на экзистен-
циальной обложке. Зато внутри 
разворота и в буклете мелькают 
чьи-то загадочные лица, тени и 
страхи. А  в музыкальном содер-
жании хватает неожиданных эк-
спериментов со звуком и затейли-
вых, неочевидных экскурсово-
дов: Олли Барден играет на гита-
ре, как яростный поклонник сти-
ля джангл, Джим Крабтри со всей 
дури лупит по живым барабанам, 
а вокал приобретает то интона-
ции и детскую взбалмошность Бу-
ратино, то лихостью и отчаянием 
напоминает индастриал-группу 
Ministry. Креативных сэмплов, 
сумбура ритмов и эмоций, резких 
всплесков страстей тоже хватает. 
И поэтому под этот альбом можно 
хоть танцевать до самозабвения, 
хоть впадать в депрессию, приво-
дящую к переосмыслению окру-
жающего быта и музыкальной 
моды.

Три года назад пятый альбом 
этих плохих парней электроники 
попал на первое место хит-парада 
Великобритании (собственно, 
как и четыре предыдущих). Но-
вый релиз намного стремитель-
нее, он содержит уже больше 
панк-рейв-гимнов и не дает ни на 
миг перевести дух: скорости — за-
вораживающие, приемы обработ-
ки вокала — впечатляющие. Син-
тезаторы — шокирующие. А Need 
Some 1 напоминает уже о том, что 
в 90-е Prodigy были поклонника-
ми и хип-хопа.

В других треках есть редкие от-
голоски блюза и рэпа, но главное 
ощущение No Tourists: всюду 
хаос, смятение страстей и люди, 
сами не знающие, кто они — веч-
ные туристы или новые провод-
ники. 

Эта музыка — для танцполов, 
больших фестивалей и драматич-
ных шоу, в которых злой сатир 
Лиам Хоулетт на пару с растре-
панным вокалистом-комедиан-
том Китом Флинтом демонстри-
руют свои выдающиеся способ-
ности манипуляторов. Театр, шо-
котерапия, шутовство под лома-
ные ритмы  —   полезно и нам иног-
да глянуть на себя со стороны. •

ТЕАТР В МХТ им. Чехова Марина Брусникина выпустила 
спектакль «Офелия боится воды»

От Гамлета не лечат

Ирина Корнеева 

П
л я ж н ы е  к а б и н к и 
островками. Блики 
воды, крики чаек, 
шум прибоя. Сере-
бряная лунная до-
рожка на море... Реа-
листичная видео-
проекция с самым 
необходимым мини-

мумом декораций (стол, стулья, 
кабинки-ширмы и чемодан ра-
кушек) переносит вас из шумно-
го города на пустынный пляж. 
Вздохнуть, расслабиться, успо-
коиться, забыть про свои про-
блемы, чтобы в ближайшие ми-
нуты… с головой уйти в чужие. 
Оглядеться и понять, что пляж — 
это лишь фантом, а попали вы на 
самом деле в городскую кварти-
ру обычной семьи из трех поко-
лений — бабушка, мама, папа, 
сын, где столь же лаконичная 
организация пространства ху-
дожницей Наной Абрашитовой 
в музыкальном обрамлении 
Алены Хованской заставит вас 
окончательно поверить в пред-

лагаемые обстоятельства: кри-
зис семейных отношений со 
времен Шекспира никуда не ис-
чез и мало в какие формы по 
большому счету трансформиро-
вался. Разве что убивать теперь 
стали чаще словом, а не ядом и 
кинжалом.   

Марина Брусникина, в по-
следние годы с особым режис-
серским вниманием относящая-
ся к творчеству молодых драма-
тургов, поставила еще одну пье-
су Юлии Тупикиной —  много-
кратного победителя конкурсов 
драматургии «Любимовка» и 
автора сценария фильма «Дов-
латов» Алексея Германа-млад-
шего. После спектакля «Кот сты-
да» в РАМТе по пьесе Тупики-

ной, где нравственным камерто-
ном семейных ценностей вол-
шебным образом выступал кот 
(домашнее животное, умное и в 
театре говорящее), в спектакле 
«Офелия боится воды» в случае 
острой моральной необходимо-
сти герои истории апеллируют 
к портрету переводчика Михаи-
ла Лозинского, практически 
еще одного вымышленного чле-
на семьи, чьи этические и поэ-
тические ориентиры возводятся 
бабушкой Герой в культ. 

«Эта история — трагикоме-
дия о шекспировских страстях, 
кипящих в одной современной 
семье. О вечном стремлении че-
ловека к чему-то возвышенно-
му и прекрасному, к истинной 

любви и счастью, к заданной 
Шекспиром высоте взаимоот-
ношений, страстей и драм», — 
предваряют премьеру слова ре-
жиссера Марины Брусникиной. 
Пьеса была выбрана, чтобы по-
ставить спектакль для Натальи 
Теняковой, величественно сыг-
равшей и все безумие совре-
менных обыденных обстоя-
тельств  (когда «Гамлет среди 
нас» может про свою семью 
сказать каждый второй), и всю 
шекспировскую глубину клас-
сической истории. Королевская 
стать героини Натальи Теняко-
вой и ее повелительные интона-
ции действительно заворажи-
вают, как и все эпизоды с ее 
участием в спектакле. 

Ее бабушка Гера шьет из па-
радных занавесок королевские 
наряды. Себя она считает Герт-
рудой, сына зовет Гамлетом, не-
вестку — Офелией, внука держит 
за нерожденного сына Гамлета 
и Офелии (неожиданное литера-
туроведческое «прозрение» ба-
бушки, почему погибла Офелия 
— «так она была беременная!»). 

Ведет ли бабушка игру, спаси-
тельную в болезненных семей-
ных конфликтах,  зачастую 
смертельных для дальнейших 
нормальных отношений, или же 
и вправду страдает легким умо-
помешательством? Домашние 
иногда подыгрывают ей «в Шек-
спира» — разубеждать себе доро-
же. Врачи запрещают ей читать 
«Гамлета» в любом переводе, 
чтобы избежать новых нервных 
расстройств. Но в своих фанта-
зиях она упорно продолжает 
жить в Эльсиноре, где она вы-
глядит разумной, мудрой и даже 
счастливой — ведь там она чув-
ствует себя гораздо лучше, чем 
в окружении самых родных ей 
людей, запутавшихся, как рота 
Гамлетов, отчаявшихся, как тол-
па Офелий. 

Ну и какое же это сумасшест-
вие — расценивать поведение 
близких по законам шекспиров-
ского времени, чтобы помочь им 
выбраться из плена тех траге-
дий? Собственный здравый ум 
в этой коллективной семейной 
партии — невелика жертва. •

Наталья Тенякова в роли Геры-Гертруды (справа) и ее королевство: Дарья Юрская — Лия-Офелия, Олег Тополянский — Гамлет-Георгий, в шлеме — Наталья Рогожкина — сестра Лии Лора 
и по совместительству Лаэрт.

Главное для хореографа Ратманского — понять, как мыслили Петипа и его танцовщики в XIX веке.

Режиссер фильмов и мюзиклов, Владимир Алеников впервые 
ставит оперный спектакль.

А К Ц Е Н Т

Ну и какое же это сумасшествие — 
расценивать поведение близких 
по законам шекспировского времени?

Флинт так альтернативен масскуль-
туре, что и микрофон у него зеленый.

Шиндлер 
несколько раз был 
арестован гестапо, 
и его удавалось 
вытащить 
стараниями жены 
и любовниц

— О лучших театральных премьерах читайте на сайте
rg.ru/culturerg

Досье РГ

Владимира Аленикова знают как автора фильмов о 

Петрове и Васечкине. Меньше известно, что он начинал 

как переводчик, драматург, режиссер «Ералаша» . После 

успеха киномюзикла «Биндюжник и Король» его пригла-

сили в Голливуд, где он снял фильмы «Феофания, рисую-

щая смерть», «Пистолет (с 6 до 7.30 вечера)». Среди его 

фильмов «Война Принцессы», «Улыбка Бога…», «Полет 

бабочки». Преподает во ВГИКе и в Академии кинематог-

рафического и театрального искусства Н.С. Михалкова. 

Заслуженный деятель искусств России.
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РАКУРС Контрольная 
для всех, кто любит физику

Выходи решать!

Мария Набиркина

В субботу, 17 ноября, все, кто любит физику, математику 
и информатику, смогут проверить свои знания на Все-
российской физико-математической контрольной «Вы-
ходи решать!». 

Речь не только о школьниках или студентах: посорев-
новаться смогут и родители, и учителя. Задачки — на 
уровне 7—9-х классов обычной школы. На каждый пред-
мет — по пять заданий, можно выбрать что-то одно или 
пойти ва-банк и попробовать свои силы во всех дисци-
плинах сразу. Онлайн или офлайн  — решают участники.  
В Москве будут работать несколько аккредитованных 
площадок, похожих на пункты проведения ЕГЭ. Главной 
станет Дворец пионеров на Воробьевых горах.

Всероссийская контрольная организована МФТИ при 
поддержке министерства науки и высшего образования, 
а также нескольких компаний. Впервые она прошла в 
прошлом году и собрала 35 тысяч участников из России, 
Украины Беларуси, Казахстана, Таджикистана, Австрии, 
Германии, Китая и Великобритании.

Школьники, которые справятся с заданиями лучше 
всех, смогут без экзаменов попасть на заключительный 
этап олимпиады «Физтех», а также получить скидки на 
обучение в олимпиадных школах МФТИ. 

— Сегодня мы хотим поддержать ребят, которые стоят 
на пороге выбора профессии, — говорит ректор МФТИ 
Николай Кудрявцев. — Кроме того, в сегодняшнем мире 
нужно обладать аналитическими способностями, кото-
рые как раз и  помогают развивать технические науки. •

ВУЗЫ Университеты будут 
оценивать по-новому

Выставить 
уровень

Мария Агранович

Завтра на президиуме Совета ректоров России будут об-
суждать новые принципы государственной аккредита-
ции и лицензирования вузов. А вчера этой горячей теме 
были посвящены парламентские слушания в Госдуме.

Дискуссия ведется с сентября этого года, когда Рос-
обрнадзор и минобрнауки, приняв во внимание предло-
жения ректорского сообщества, объявили о создании ра-
бочей группы по «апгрейду» системы госаккредитации, 
которая, как очевидно, устарела: из области контроля 
качества перешла в соревнование по сбору и заполне-
нию документов. 

В обиход входит новое понятие — государственная ре-
гламентация образовательной деятельности, которая, по 
мнению разработчиков новой системы, должна объеди-
нить процедуру лицензирования и государственной ак-
кредитации вузов.

 — Понятие госаккредитации появилось вместе с него-
сударственными вузами — в 90-е годы прошлого века, — 
пояснил депутатам глава Рособрнадзора Сергей Крав-
цов. — Сегодня у нас 480 государственных вузов и 148 ак-
кредитованных негосударственных. 

Глава Рособрнадзора отметил, что получение лицен-
зии для вуза — это подтверждение того, что учреждение 
безопасно, что там 
есть  квалифициро-
ванные преподава-
тели и программы. А 
это значит —  необхо-
димо представить 
заключения и МЧС, 
и службы пожарной 
безопасности и дру-
гие «доказательст-
ва». От этих доку-
ментов отказаться 
нельзя. Аккредита-
ция в отличие от ли-
цензии — доброволь-
ная процедура. Сюда входят отчеты о методиках, учеб-
ных планах, расписания занятий… Если сокращать от-
четность, то на какие пункты «закрывать глаза»? Или бу-
маги из вузов в надзорные органы так и будут возить гру-
зовиками? Решение — введение цифровой аккредитации, 
и, по словам Сергея Кравцова, уже в 2019 году ее прой-
дут в экспериментальном порядке несколько вузов. А 
«первопроходцем» стал один из крупных университетов 
— Российская академия народного хозяйства и госслуж-
бы при президенте РФ. 

По словам Кравцова, эксперимент по введению новой 
системы государственной регламентации в первую оче-
редь нужно апробировать в тех университетах, которые 
имеют право самостоятельно разрабатывать и утвер-
ждать образовательные стандарты (МГУ, СПбГУ, все фе-
деральные и научно-исследовательские университеты и 
ряд других крупных вузов).

Напомним, что в одной из первых «редакций» проек-
та предлагалось разделить вузы по уровням аккредита-
ции — базовый, продвинутый и высший. 

Участники слушаний сошлись в том, что нужно до-
полнять существующую систему, не делая резких движе-
ний. Проректор РАНХиГС при президенте РФ  Сергей 
Мясоедов уверен: система госаккредитации ничем не 
может быть заменена, ее можно только дополнять. «Нуж-
но подключить экспертов из общественных организа-
ций, заняться, так сказать, «индивидуальной отделкой» 
уже выстроенного здания госаккредитации, учитывая 
потребности и возможности вузов», — сказал он. 

«Вопрос требует детального и всестороннего обсу-
ждения, — сказал Сергей Кравцов, подводя итог слуша-
ний. — Это тот случай, когда нужно тщательно взвесить 
все «за» и «против» и  учесть мнение экспертов». •

АКТУАЛЬНО Стартовала олимпиада МГИМО и «Российской газеты»

Что сказал Джон Локк
Ксения Семенко

С
тартовал новый сезон 
олимпиады для школьни-
ков, которую уже восемь 

лет подряд вместе проводят «Рос-
сийская газета» и МГИМО. Льго-
ты она дает очень серьезные: по-
бедители и призеры получают 
привилегию — 100 баллов на про-
фильном ЕГЭ - при поступлении 
не только в МГИМО, но и другие 
ведущие вузы. 

В олимпиаде могут участво-
вать школьники с 7 по 11 класс. 
Для этого нужно зарегистриро-
ваться на ее официальном сайте 
(https://olymp.mgimo.ru/) и напи-
сать эссе, а точнее — небольшую 
научную работу. 

«Ребята! Мы понимаем, что 
вы захотите написать работу 
правильно и для этого будете ча-
сто заглядывать в учебники. Это, 
конечно, хорошо, однако олим-
пиадное эссе — не обычное до-
машнее задание. Здесь вы прежде 
всего выбираете тему, которую 

считаете важной и интересной. 
Не переписываете определения 
из учебников, а проявляете твор-
ческое начало — самостоятельно 
формулируете проблему, поста-
вив исследовательский вопрос, 
стараетесь аргументировано от-
ветить на него, делать логичные 
выводы», — подчеркивают в ор-
гкомитете олимпиады.

Темы эссе ориентированы на 
базовую и углубленную подго-
товку учеников. Для 7—9 клас-
сов, например, есть такие вопро-
сы: «Рисковые формы современ-
ного молодежного поведения 
(зацеперы, руферы и пр.) как со-
циальная проблема», «Какую 
идею Джон Локк высказал слова-
ми: «Там, где нет законов, там 
нет и свободы»?», «Советская 
дипломатия в годы Великой Оте-
чественной войны: цели, пробле-
мы, результат». 

Для 10—11 классов задания 
сложнее. Вот лишь несколько: 
«Почему «торговые войны» 
вновь становятся инструментом 

достижения политических и эко-
номических целей?», «Утечка 
умов»: предпосылки и последст-
вия для России и других стран», 
«Размывается ли понятие суве-
ренитета государства в совре-
менном мире?»

Эссе принимаются на сайте 
олимпиады до 24 декабря. Там 
же есть подробная инструкция, 
как оформить работу, по каким 
критериям ее будут оценивать. 
Самое главное — никакого пла-
гиата. А вот за что члены жюри 
могут «накинуть» баллы, так 
это за междисциплинарный 
подход, за разные точки зрения 
на проблему.

Финалисты отборочного эта-
па будут объявлены в феврале 
2019 года, а 16 марта состоится 
очный финал. 

Самым сильным ребятам при-
дется защищать свои исследова-
тельские работы: выступать пе-
ред экспертами, отстаивать свою 
точку зрения. 

— Лучшее средство наглядно-
сти — это живое слово, а стиль из-
ложения должен соответство-
вать принципу «краткость — се-
стра таланта», — советуют орга-
низаторы. •

ТОЛЬКО В «РГ» Как большие данные и «цифра» изменят российские школы

Класс BigData
Ксения Колесникова 

К
огда 100 мегабит в се-
кунду «пропишутся» в 
российских школах? 
Чему научат в техно-
парках «Кванториум» 
и центрах для талан-
тливых детей? Сколь-
ко «стоит» нацпроект 
«Образование»? О 

том, как меняется российское об-
разование, «РГ» беседует с заме-
стителем министра просвещения 
Мариной Раковой.

Марина Николаевна, все чаще 
мы слышим про новые техно-
логии в образовании. Но когда 
«цифра» дойдет до каждой из 
42 тысяч школ? Ведь даже вы-
сокоскоростной интернет 
есть далеко не везде.

МАРИНА РАКОВА: Уже в 2021 году этой 
проблемы не будет. Высокоско-
ростной интернет должен поя-
виться в каждой школе: в сель-
ской местности объем передачи 
данных достигнет 50 мегабит в се-
кунду, в городах — 100 мегабит в 
секунду.

В рамках нацпроекта «Образо-
вание» реализуется федеральный 
проект «Цифровая образователь-
ная среда». Он включает три круп-
ных блока. Во-первых, в электрон-
ный вид будет переведен весь до-
кументооборот: расписания, жур-
налы, дневники, отчеты, бухгалте-
рия будут доступны в один клик.

Второй блок — «Российская 
электронная школа», которая 
включает сценарии уроков, вир-
туальные библиотеки и лаборато-
рии. Это набор лучших практик, 
качественного контента в помощь 
учителю.

И третий блок — самый «ум-
ный» — платформа для горизон-
тального обучения и взаимодей-
ствия. Она позволит обменивать-
ся опытом не только ученикам, но 
и педагогам, директорам школ, 
родителям. Мы хотим сделать си-
стему «живой», чтобы каждый 
пользователь мог влиять на ее 
развитие по принципу Википе-
дии. Хотим получить обратную 
связь от каждого: вот эта техноло-
гия — классная, а вот эта требует 
доработки.

Почему эта платформа — са-
мая «умная»?

МАРИНА РАКОВА: Система сможет 
сама анализировать огромное 
количество информации на осно-
ве методов искусственного ин-
теллекта: как человек ведет себя 
в Сети, какие у него интересы, 
успехи в учебе, какой у него 
«цифровой след». И на основе 
этих данных предлагать новые 
проекты, мастер-классы, кон-
курсы. Объединять людей, фор-
мировать сообщество увлечен-

ных каким-то предметом, проек-
том, общей идеей.

Например, если система ви-
дит, что ребенок «растет» в физи-
ке гораздо быстрее своих одно-
классников, она может предло-
жить ему пообщаться с сильны-
ми ребятами из другой школы и 
даже из другого города. Вместе 
они могут создать проект, коман-
ду, подать заявку на участие в ин-
женерной олимпиаде. А если уче-
ник отстает — система предложит 

ему другой формат подачи мате-
риала, подберет наставника, ко-
торый сможет его мотивировать. 
Это может быть, к примеру, учи-
тель из кружка робототехники, 
студент или молодой специалист, 
работающий на предприятии.

Мы собираемся внедрять три 
сквозные технологии: цифрови-
зацию, сетевое обучение и на-
ставничество. Они во многом 
определят, как именно будет вы-
глядеть российское образование 
в будущем.

Вы руководили федеральной се-
тью детских «Кванториумов». 
И не только: вы автор и идеолог 
этого проекта. Будете и дальше 
за ним «присматривать»?

МАРИНА РАКОВА: Безусловно. Более 
того, продолжим его развивать. 
Планируется, что к 2024 году 
детский технопарк появится в ка-
ждом крупном городе. Это 245 
«Кванториумов», где лучшие на-
ставники, где дети «горят» науч-
но-техническим творчеством, 
где созданы все условия для все-
стороннего развития ребенка. В 
том числе по таким направлени-
ям, как шахматы, философия, 
культура, родная история.

Почему это так важно? Сегод-
ня люди меняют профессию по че-
тыре-пять раз за свою жизнь. Гра-
ницы профессий размываются, 
они становятся универсальными. 

И главной задачей становится — 
сформировать у ребенка новый 
тип мышления: инженерного, изо-
бретательского, командного, кре-
ативного. Сформировать навыки 
и компетенции, необходимые для 
успешной, счастливой жизни. По-
казать, какие огромные возмож-
ности открыты перед ним.Успеш-
ных примеров много. Выпускники 
даже после одного года в детском 
технопарке выбирают инженер-
ные, технические специальности, 
поступают в лучшие вузы и созда-
ют уникальные, востребованные 
на практике проекты.

Какие?
М А Р И Н А  РАК О В А : Очень хороший 
проект сделали наши ребята в 
Томске. Они разработали копте-
ры, которые во время полета со-
бирают геоданные и прогнозиру-
ют заторы реки Томь. На основе 
этих данных МЧС планирует под-
рывы на реке и другие профилак-
тические мероприятия. Проект 
работает уже два года. А во Вла-
димире ученики собрали робота-
мусорщика, который сам пере-
двигается по дорогам.

Некоторые из успешных про-
ектов мы реализуем каждый год. 
Например, ребята своими рука-
ми собирают мобильные элек-
тронные устройства, которые 
фиксируют данные о состоянии 
здоровья человека, и если пока-
затели ухудшаются, подают сиг-
нал о помощи. 9 мая эти девайсы 
вручаются ветеранам Великой 
Отечественной войны. Для нас 
это крайне важная акция и с точ-
ки зрения вовлечения детей в на-
учно-техническое творчество, и с 
точки зрения воспитания.

Вы курируете нацпроект «Об-
разование» — руководите его 
федеральным проектным офи-

сом. Скажите, как будут рас-
пределяться федеральные суб-
сидии по регионам? Кто полу-
чит деньги на новые школы, а 
кто — на центры для талан-
тливых детей?

МАРИНА РАКОВА: На национальный 
проект «Образование» прави-
тельство выделяет 701 миллиард 
рублей до 2024 года. У регионов 
есть возможность представить 
нам свои предложения и идеи, са-
мые удачные из которых могут 
стать частью федеральных проек-
тов. Конкретные суммы будут 
рассчитываться из реальной по-
требности. Например, средства 
на строительство сельских школ 
будут выделяться исходя из коли-
чества малых городов и сел в ре-
гионе и числа школьников, кото-
рые там учатся.

Также каждый регион может 
претендовать на целевое феде-
ральное софинансирование по 
одному или нескольким направ-
лениям. Среди них — создание 
детских технопарков, центров 
выявления и поддержки одарен-
ных детей, обновление матери-
ально-технической базы школ, 
создание центров непрерывного 
профессионального мастерства 
для педагогов и другие.

Чтобы получить субсидию, 
региону необходимо создать ве-
домственный офис для реализа-
ции нацпроекта, подать заявку в 
министерство и выполнить ряд 
требований. Скажем, если в горо-
де создается Центр непрерывно-
го повышения профессионально-
го мастерства педагогов и регион 
хочет привлечь федеральные 
средства, ему необходимо найти 
площадку не менее 2,5 тысячи 
квадратных метров. Необходимо 
показать, что на ней или на целой 
сети площадок будут созданы все 
условия, чтобы не менее полови-

ны учителей региона могли по-
высить свою квалификацию.

Чему педагогов научат в этих 
центрах?

МАРИНА РАКОВА: Настолько системно 
мы еще не подходили к повыше-
нию профессионального мастер-
ства учителей. Планируется повы-
шать не только предметный уро-
вень, но и формировать у педаго-
гов гибкие компетенции. В мире 
не осталось маленьких простых 
задач: все они комплексные. Поэ-
тому учитель должен суметь по-
ставить вместе с ребенком обра-
зовательную цель и выбрать ин-
струменты для ее достижения, во-
влечь его в планирование будуще-
го. Важно научить ребят эффек-
тивно работать в команде и созда-
вать собственные проекты, вести 
проекты вместе с детьми. Плюс — 
уметь ставить междисциплинар-
ные задачи, работать в режиме 
конвергентного образования 
(когда срастаются разные техно-
логические и предметные обла-
сти. — Прим. ред.) и использовать 
для этого самые современные 
коммуникативные технологии.

Нацпроект «Образование» — 
один из самых масштабных и 
комплексных. Его реализуют 
сразу несколько министерств и 
ведомств, участвуют все 85 ре-
гионов. Не страшно браться за 
такую работу?

МАРИНА РАКОВА: Я работаю не одна. 
Это большая команда министер-
ства, команда «Фонда новых форм 
развития образования». Кроме 
того, по каждому из 10 федераль-
ных проектов, составляющих нац-
проект, созданы рабочие группы. 
В них входят эксперты из регио-
нов, профессионального сообще-
ства. Над его реализацией мы все 
вместе работаем в режиме 24/7. •

Победители и призеры получают привилегию — 100 баллов на профильном ЕГЭ.

А К Ц Е Н Т

Одна из главных задач сегодня — сформи-
ровать у ребенка новый тип мышления: 
инженерного, изобретательского, коман-
дного, креативного 

Как новая система отразится на студентах? Этот вопрос экспер-
там тоже придется серьезно продумать.

Кстати

Конкуренция среди абитуриентов, поступающих в МГИМО, из года в 

год остается одной из самых высоких в России. В этом году средний 

балл ЕГЭ составил 95,3 балла. Так что победа в олимпиаде — это реаль-

ный шанс поступить для многих ребят. А те, кто не войдет в число са-

мых-самых, смогут проверить свои знания и понять, какие требования 

предъявляются в одном из самых престижных вузов России.

Цифровую аккре-
дитацию уже в 2019 
году пройдут 
в эксперимен-
тальном порядке 
несколько вузов 
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Марина Ракова: Уже в 2021 году высокоскоростной интернет должен появить-
ся в каждой школе.
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— Темы эссе ищите на сайте
rg.ru/art/1615175
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ПЛАВАНИЕ Морозов близок 
к победе в Кубке мира

На короткой 
воде быстрее

Анна Козина

Владимир Морозов очень близок к тому, чтобы во второй 
раз выиграть общий зачет Кубка мира по плаванию на 
короткой воде. Он уже становился лучшим по итогам 
престижной коммерческой серии в 2016 году, сразу по-
сле неудачи на Олимпиаде-2016 в Рио. В прошлом сезоне 
Владимир был вторым, а сейчас снова лидирует, причем 
с солидным отрывом.

На счету Морозова 342 очка. Второе место занимает 
еще один российский пловец Кирилл Пригода (213), ко-
торый в 2017 году замыкал тройку сильнейших. В теку-
щем розыгрыше на третьей позиции располагается ав-
стралиец Митч Ларкин. 

На этапе в японском Токио Морозов одержал четыре 
победы. На дистанции 100 м комплексом Володя повто-
рил рекорд мира, который установил на третьем этапе в 
Эйндховене (50,26). А на дистанциях 50 и 100 м вольным 
стилем спортсмен обновил рекорды соревнований — 
20,49 и 45,16 секунды соответственно, чему обрадовал-
ся даже больше.  «На «полтиннике» кролем я показал 
лучшее время сезона в мире, на сотне потихоньку подби-
раюсь к мировому рекорду, так очень доволен показан-
ными результатами», — отметил Морозов. 

Впрочем, наш пловец был в Токио не единственным 
ньюсмейкером. Китаец Сюй Цзяюй на дистанции 100 м 
на спине побил мировое достижение (48,88), принадле-
жавшее Клименту Колесникову. •

ФУТБОЛ Сборная России начала подготовку к ближайшим 
матчам без ряда ключевых игроков, зато с новым бразильцем

Ари громче

Илья Соболев

С
борная России вчера 
провела первую тре-
нировку на базе в Но-
вогорске в рамках 
подготовки к двум за-
ключительным мат-
чам уходящего года. 
Напомним, 15 ноября 
н а ш и х  о ж и д а е т 

контрольная встреча с Германией 
в Лейпциге, а 20-го числа сборная 
в Стокгольме проведет матч Лиги 
Наций против шведов. 

«Тогда считать мы стали раны, 
товарищей считать», — знамени-
тая лермонтовская строчка нын-
че как никогда уместна в контек-
сте национальной команды. Из-
за лавины травм, обрушившейся 
на сборную, тренерский штаб во 
главе со Станиславом Черчесо-
вым разом лишился целого ряда 
ключевых игроков. Уже на выход-
ных было точно известно, что не 
приедут защитник ЦСКА Марио 
Фернандес, полузащитник «Мо-
нако» Александр Головин и хав-
бек «Валенсии» Денис Черышев. 
Вместо них в сборную позвали 
Сергея Петрова из «Краснодара» 
и Павла Могилевца из «Рубина».

В последний момент сборная 
потеряла еще и 20-летнего ар-
мейца Ильзата Ахметова, повре-
дившего плечо в воскресном мат-
че против «Зенита». А ведь для 
парня этот вызов в националь-
ную команду был первым. В той 
же игре травму коленного суста-
ва усугубил форвард питерцев и 
по совместительству капитан 
сборной Артем Дзюба. Но в отли-
чие от Ахметова он еще может по-
мочь команде. Артем вчера даже 
приехал в Новогорск, правда, 
долго на базе не задержался. 
Пока Дзюба останется в Москве, 
где будет заниматься под при-
смотром реабилитолога. 

Дзюбе нашлась замена в лице 
пребывающего в отменной фор-
ме форварда «Краснодара» Ари. 
Бразилец получил российский 
паспорт в июле этого года, но в 

сборную вызывать его не спеши-
ли. Почему, объяснил сам настав-
ник команды Станислав Черче-
сов, вышедший к журналистам 
после тренировки.

— Вчера мы с ним говорили по 
телефону, чтобы он был готов 
приехать, сегодня тоже разгова-
ривали. И он сам вспомнил, что 
первым человеком, который его 
заметил в России, был я, — не без 
легкой гордости поведал Станис-
лав Саламович. — Так что следим 
мы друг за другом давно. Другое 
дело, что сейчас человек получил 
российский паспорт. Никто его 
об этом не просил, это его само-
стоятельное решение. А когда че-
ловек юридически может играть 
за команду, мы внимательно за 
ним смотрим. На этот сбор мы не 
планировали его вызывать, пото-
му что не хотелось производить 

слишком много изменений. Но 
так как Артем Дзюба травму по-
лучил, нужно было его менять. 
Думаю, свой шанс Ари заслужил.

Что касается собственно эпи-
демии травм, Черчесов принял 
удары судьбы философски. Пани-
ки в словах и жестах главного 
тренера точно не было.

— Вот вы начали разговор о 
травмированных, а мы к этому 
по-рабочему относимся. Радости 
это не доставляет, но таков про-
фессиональный футбол. Понят-
но, не хотелось бы, чтобы было 
такое количество травм, но что 
есть, то есть. Мы ничего не мо-
жем поменять и отталкиваемся 
от тех, кто есть в составе.

Видимо, чтобы, не дай бог, не 
потерять еще кого-нибудь на 
ровном месте, первую трениров-
ку было решено провести в вос-
становительном режиме. На мо-
мент начала занятия столбик 
термометра показывал вроде бы 
приемлемые «минус два», но по 
ощущениям это были все «минус 
десять». Что, конечно, не стало 
поводом для отмены трениров-
ки. Некоторые игроки самоот-
верженно вышли на поле в шор-
тах, но поголовно в шапках и 

максимально задранных шар-
фах, так что на лицах остались 
лишь тонкие полоски для глаз. 
«На тренировочный процесс по-
года не влияет, а на форму оде-
жды влияет», — иронично конста-
тировал главный наставник 
сборной. 

Символично, что холодная 
тренировка началась с церемо-
нии, которая должна была со-
греть всех присутствующих. Ка-
питан сборной Юрий Газинский 
вышел на поле с загадочным 
кульком. Оказалось, в руках у 
футболиста ютился щенок лабра-
дора, которого игрок под общие 
аплодисменты вручил юной бо-
лельщице Виктории из подмо-
сковного Серпухова. Девочка 
очень хотела собаку, и вот сбор-
ная в рамках акции «Детские 
мечты» исполнила ее заветное 
желание.

Сегодня утром подопечные 
Станислава Черчесова проведут 
еще одно занятие и отправятся в 
Лейпциг. Там, если верить синоп-
тикам, холода уже не будет. Над-
еемся, обойдется и без травм. •

Вчера в Новогорске Ари впервые 
тренировался в форме национальной 
сборной России.

В 2016 году Владимир Морозов стал первым россиянином, выиг-
равшим Кубок мира. В 2018-м он готов повторить свой успех.
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Футбольный 
вратарь Габулов 
завершил
карьеру

СНЯЛ 
ПЕРЧАТКИ
Артур Нанян

Бывший вратарь столичных фут-
больных клубов ЦСКА и «Дина-
мо», бронзовый призер чемпио-
ната Европы-2008 и участник 
чемпионата мира-2018 Влади-
мир Габулов завершил карьеру 
игрока. Об этом сообщается на 
официальном сайте Российского 
футбольного союза (РФС). 

Последней командой Габуло-
ва стал бельгийский «Брюгге», с 
которым он стал чемпионом 
страны. По окончании прошлого 
сезона контракт голкипера с 
клубом истек. После небольшой 
паузы стороны решили прекра-
тить сотрудничество.

Чем в будущем займется Га-
булов — пока загадка. Недавно 
появилась информация, что он 
станет министром спорта Север-
ной Осетии. Вероятно, конкре-
тика по этому вопросу появится 
в ближайшее время.

Больше всего титулов в карье-
ре Габулов завоевал с ЦСКА. 
Вместе с «красно-синими» он 
дважды выигрывал чемпионат 
России и по разу побеждал в Куб-
ке и Суперкубке страны, а также 
Кубке УЕФА. •

Гулявцев уволен 
с поста тренера 
клуба КХЛ 
из Череповца

«СЕВЕРСТАЛЬ»
ИЩЕТ ВЫХОД
Владимир Ильин

Хоккейный клуб «Северсталь» 
(Череповец), выступающий в 
чемпионате КХЛ, вчера объявил 
об увольнении главного тренера 
команды Александра Гулявцева. 
Временно исполняющим обя-
занности «рулевого» назначен 
Павел Торгаев.

Мера по замене наставника 
вынужденная и обусловлена 
прежде всего слабыми спортив-
ными результатами. «Север-
сталь» в нынешнем турнире по-
терпела 19 поражений в 26 про-
веденных матчах. Команда зани-
мает предпоследнее, 11-е место 
в Западной конференции. Хотя 
шансы попасть в зону плей-офф 
остаются вполне реальными, 
ведь идет только середина «регу-
лярки».

Александр Гулявцев, как иг-
рок больше известный по своей 
яркой карьере в пермском «Мо-
лоте», три сезона (2004—2007) 
выступал и в «Северстали». Уже в 
ранге тренера он принял чере-
повчан в апреле 2016-го, в прош-
лом сезоне вывел команду в плей-
офф, хотя до этого «сталевары» 
четыре года в раунд с выбывани-
ем не попадали. Но сейчас у Гу-
лявцева не заладилось. •

Стал известен
победитель
теннисного
Кубка 
Федерации

ЧЕШСКИЕ
КОРОНЫ
Артур Нанян

Сборная Чехии по теннису в со-
ставе Петры Квитовой, Барборы 
Крейчиковой, Катерины Синя-
ковой и Барборы Стрыцовой об-
ыграла команду США и стала 
обладательницей Кубка Федера-
ции. Финал проходил в Праге. 

Решающей оказалась встреча 
Синяковой с Софией Кенин. Она 
продолжалась 3 часа 45 минут и 
завершилась победой Синяко-
вой в трех сетах — 7:5, 5:7, 7:5. 
Счет в противостоянии из пяти 
возможных матчей стал 3:0 в 
пользу хозяек.

Выиграв Кубок Федерации в 
11-й раз в истории, чешская 
сборная сохранила за собой пер-
вое место в обновленном рейтин-
ге соревнований. Вторую строчку 
занимают американки, третью — 
белорусские спортсменки. 

Что касается российской 
сборной, то она идет на 11-м ме-
сте. В новом сезоне наши сыгра-
ют в группе «А» зоны Европа/Аф-
рика 1 (фактически третья лига 
турнира). Противостоять будут 
Украина, Болгария, Польша, Эс-
тония, Швеция и Дания. •

БАСКЕТБОЛ Лидеры Единой 
лиги «Химки» и ЦСКА снова 
выиграли свои матчи

«Семерки» 
для тузов

Илья Трисвятский

Очередной тур регулярного чемпионата Единой лиги так 
и не определил единоличного лидера. Подмосковные 
«Химки» и ЦСКА по-прежнему идут без поражений, 
одержав свои седьмые по счету победы.

Столичные армейцы в центральном матче на выезде 
убедительно переиграл краснодарский «Локомотив-Ку-
бань» — 93:76 при 5600 зрителях, «Химки» вчера на сво-
ей площадке одолели латвийский ВЭФ — 75:51. 

Рижане прибыли в Подмосковье в статусе аутсайдера,  
но никаких шапкозакидательских настроений у игроков 
«Химок» не было и в помине. Дело в том, что прибалтий-
ские клубы, как правило, непредсказуемы и потому 
очень опасны. Не-
давно Единая лига 
опубликовала свою 
весьма поучитель-
ную для грандов вер-
сию топ-15 самых 
сенсационных игр за 
всю историю сорев-
нования. Два с не-
большим года назад 
ВЭФ именно в Хим-
ках неожиданно 
огорчил хозяев 
(86:83). Свой трюк рижане повторили и девять месяцев 
назад, снова шокировав гранда на его арене (77:73).   

Эстонский «Калев» в этом перечне тоже упоминает-
ся. За примерами далеко ходить не надо. Недавно баскет-
болисты из Таллина победили «Локомотив-Кубань» на 
арене южан, что послужило одной из причин увольнения 
сербского специалиста Саши Обрадовича. 

Вчера «Химки» постарались решить вопрос положи-
тельного для себя исхода матча относительно быстро. 
Вторую четверть хозяева выиграли 23:12 и ушли на не 
большой перерыв с разницей «плюс 13». Ну а дальше 
главная звезда Лиги Алексей Швед и компания продол-
жили методично наращивать свой перевес. Именно Швед 
и стал лучшим бомбардиром встречи, набрав 16 очков.  

Остальные игры тура: «Астана» (Казахстан) — «Ни-
жний Новгород» — 83:89, «Енисей» (Красноярск) — 
УНИКС (Казань) — 78:99, «Автодор» (Саратов) — «Цмо-
ки» (Белоруссия) — 95:99, «Зенит» (Санкт-Петербург) — 
«Парма» (Пермский край) — 84:76. Лидируют: «Химки», 
ЦСКА — по 7 побед — 0 поражений, УНИКС — 5-1, «Зенит» 
— 3-2, «Локомотив-Кубань», «Астана» — по 3-3. •

НАЗНАЧЕНИЕ Новым рулевым «красно-белых» объявлен Олег Кононов

Главный по «Спартаку»
Илья Зубко

В
чера московский «Спар-
так» объявил имя нового 
главного тренера. Контракт 

с клубом до конца следующего 
сезона подписал Олег Кононов, 
до этого трудившийся у руля 
тульского «Арсенала». 

То, что именно на этой канди-
датуре наконец остановили свой 
выбор клубные боссы, является 
секретом Полишинеля, наверное, 
с неделю. Поиски главного трене-
ра для «Спартака» вообще прев-
ратились в увлекательный сериал 
— с кучей «инсайда» от «информи-
рованных источников» и неофи-
циальным списком из десятков 
кандидатов с самыми разными иг-
ровыми философиями, запроса-
ми и биографиями. Одно время 
фаворитом считался Станислав 
Черчесов, но быстро пришло по-
нимание, что от совместительст-
ва в клубе и сборной — речь шла 
именно о таком формате сотруд-
ничества — пользы не будет в ито-
ге никому. Затем, прямо как на 
скачках, в главные претенденты 
вырвался Валерий Карпин, нынче 
весьма успешно рулящий «Росто-
вом». Но возвращение Валерия 
Георгиевича в «Спартак», как и 
Станислава Саламовича, тоже в 
итоге не состоялось.

Кононов из числа фаворитов 
тоже не исчезал. Забавно, что 
именно после поражения от его 
«Арсенала» в отставку был от-
правлен Массимо Каррера. И пока 
итальянцу искали замену, Рауль 
Рианчо на посту «и.о.» устроил 
форменную клоунаду. В основном 
она выражалась в экспрессивных 
пресс-конференциях испанца по-
сле матча, но и от его кадровых ре-
шений болельщики хватались кто 
за сердце, кто за голову. Рианчо за 
время своего короткого «правле-

ния» успел отправить «Спартак» 
аж на девятое место в таблице. 
Правда, выиграв при этом кубко-
вый матч и набрав четыре очка в 
двух матчах Лиги Европы. Но «на-
следство» Олегу Кононову он 
оставил, прямо скажем, небога-
тое. Особенно если учесть, что за-
дачи на сезон, даже с учетом осен-
него провала, пересматривать 
никто не собирается. Руководство 
по-прежнему ждет от команды ме-
ста в Лиге чемпионов и завоева-
ния Кубка России.

Кандидатура Кононова изна-
чально виделась наиболее здра-
вой. Особенно с учетом того, что 
Олег Георгиевич — последова-
тельный сторонник яркого, ата-
кующего футбола. Многие отме-
чали, что «Краснодар» под его 
руководством играл в куда более 
спартаковский футбол, чем сами 
«красно-белые» той поры. При 
этом кубанцы добивались и ре-
зультата, впервые в истории клу-
ба завоевав медали. Да и нынеш-
ний «Арсенал», откуда тренера 
«Спартак» переманил за сумму, 
которую категорически отказы-
вается озвучивать, выглядел по 
игре очень даже симпатично.

Пожалуй, единственное, что в 
Кононове смущало многих, в том 
числе и, видимо, руководителей 
«красно-белых» — его интелли-
гентность. В российском футболе 
умение общаться тихо и без не-
цензурной брани почему-то ча-
стенько считают проявлением 
слабости. И противники пригла-
шения Олега Георгиевича ис-
кренне считают, что слишком 
мягкого специалиста в Тарасовке 
непременно должны «сожрать». 
Правда, пока непонятно кто — то 
ли оголодавшие игроки, то ли бо-
лельщики, то ли клубные боссы. 
В какой-то момент в кулуарах 
превалировала мысль, что ны-

нешнему, откровенно разболтан-
ному внутренними неурядицами 
«Спартаку» нужен эдакий альфа-
самец. Который обязательно дол-
жен гаркнуть, «всех построить» 
и вообще навести порядок сило-
выми методами. 

Понятно, что такая модель по-
ведения — не для Кононова. Но из 
его назначения точно не стоит де-
лать вывод, что из него мгновенно 
начнут вить веревки. В конце кон-
цов, это специалист с отличной ре-
путацией, уважаемый и солидный. 
И — важный штришок к портрету 
— приходит в «Спартак» не один, а 
со своим штабом. То, что Олег Ге-
оргиевич смог пролоббировать 
сразу пятерых помощников, на-
глядно говорит — не такой он и 
мягкий, как может показаться со 
стороны. Это назначение еще 
нужно было доказать руководству 
и продавить «своих» людей.

Итак, вместе с Кононовым в 
«Спартаке» теперь его помощ-
ник Сергей Кузнецов, а также Да-
ниэл Тудор, который тренирует 
вратарей. Физподготовкой зай-
мутся сразу двое специалистов, и 
оба иностранцы — испанец Сан-
тьяго Хесус Суарес и киприот 
Стергиос Фотопулос. Наконец, 
23-летний Михаил Кожевников 
будет трудиться аналитиком.

— Я буду ставить тот футбол, 
который развивает футболистов, 
их интеллект и мастерство. Он 
точно будет приносить удовлет-
ворение зрителям! — заявил Ко-
нонов в интервью пресс-службе 
«Спартака» сразу же после на-
значения. При этом он отдельно 
отметил двух тренеров, у кото-
рых многое почерпнул в профес-
сии — Константина Бескова и 
Олега Романцева. С последним 
новый рулевой «красно-белых», 
кстати, планирует встретиться в 
ближайшем будущем. •

Все команды, которыми руководил Олег Кононов, играли в яркий, атакующий 
футбол. Во многом поэтому его и позвали в «Спартак».
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Ари может стать третьим бразильцем 
после Гильерме и Фернандеса, 
сыгравшим за сборную России

Кубок России

Екатеринбургский УГМК стал последним участником 

«Финала четырех» Кубка страны среди женских команд, 

который проводится под эгидой Российской федерации 

баскетбола (РФБ). В четвертьфинальном выездном матче 

уралочки обыграли столичный МБА со счетом 99:74.

В составе действующего чемпиона Евролиги и Премьер-

лиги отличились игроки национальной дружины, после 

матча вернувшиеся на базу в подмосковном Новогорске, 

где сборная готовится к оставшимся матчам квалифика-

ции первенства Старого Света-2019. Мария Вадеева на-

брала 23 очка, двузначные цифры показатели в графе «ре-

зультативность» также у Раисы Мусиной (22), Евгении Бе-

ляковой (17) и Натальи Виеру (14). А единственный пред-

ставитель МБА в нынешнем составе сборной Анна Леш-

ковцева принесла своей команде 12 очков.

Ранее на этой стадии были сыграны следующие матчи: 

«Политех» (Самара) — «Динамо» (Курск) — 53:100, «Инвен-

та» (Курск) — «Надежда» (Оренбургская обл.) — 58:70, 

«Казаночка» (Казань) — «Спарта энд К» (Видное) — 71:82. 

«Финал четырех» состоится 22—23 декабря. Пары полу-

финала: «Динамо» К — «Надежда», УГМК — «Спарта энд К».

У столичных армей-
цев и подмосков-
ного клуба сейчас 
по семь побед 
и нет поражений
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ДАТА 70 лет назад завершил работу Международный военный трибунал в Токио

Последний процесс 
Александр Звягинцев, 
вице-президент 
Международной ассоциации 
прокуроров

Т
окийский процесс над 
японскими милитари-
стами проходил сразу 
после Нюрнбергского 
суда народов над глав-
ными нацистскими 
преступниками и за-
вершил работу 12 ноя-
бря 1948 г. Фактически 

он поставил окончательную точ-
ку во Второй мировой войне, 
унесшей жизни более 50 миллио-
нов человек. Оба эти процесса 
стали важнейшими этапами на 
пути осмысления трагических 
событий ХХ века. Их решения ле-
гли в основу послевоенного ми-
ропорядка. 

Спасение императора
В силу различных историче-

ских обстоятельств Токийский 
процесс оказался непоследова-
тельным и порой противоречи-
вым в изобличении и наказании 
как военных, так и государст-
венных преступников. Тысячи 
головорезов в военной амуни-
ции, сеявшие смерть и разруше-
ния в захваченных странах, все-
таки ушли от возмездия. На ска-
мье подсудимых оказались не 
все политики и генералы, на-
правлявшие и поощрявшие 
убийц.

Предложения советского об-
винителя о предании суду вла-
дельцев крупнейших предприя-
тий военной промышленности 
были отклонены. Американские 
правящие круги во главе с пре-
зидентом Гарри Трумэном на-
звали большой ошибкой Нюр-
нбергского процесса, что в чи-
сле обвиняемых там оказались 
глава крупнейшего немецкого 
концерна Густав Крупп и дирек-
тор Рейхсбанка Ялмар Шахт.

Тем не менее факты, установ-
ленные следствием, были на-
столько шокирующими, что су-
дьи попросту не могли обойти 
их стороной. К маю 1942 года 
японские вооруженные силы за-
хватили Гонконг, Малайю, Фи-
липпины, Индонезию, Бирму, 
оккупировали Таиланд и вышли 
на подступы к Индии и Австра-
лии. В ходе своих операций они 
крайне жестоко обращались с 
военнопленными: отрубали го-
ловы, закалывали штыками, 
сжигали людей заживо. 

Решение о наказании япон-
ских военных преступников 
было ясно выражено в Потсдам-
ской декларации 1945 г. В ходе 
дальнейших дипломатических 
переговоров между СССР, США, 
Великобританией,  Китаем, 
Францией, Австралией, Канадой, 
Новой Зеландией и Голландией 
было достигнуто соглашение о 
том, что главных японских воен-
ных преступников будет судить 
Трибунал, состоящий из предста-
вителей этих девяти государств. 
Позже к соглашению присоеди-
нились Индия и Филиппины.

Из представителей названных 
11 стран и был сформирован 
Международный военный Трибу-
нал для Дальнего Востока. Его 
Устав, подготовленный в основ-
ном американскими юристами и 
утвержденный Макартуром, су-
щественно отличался от Устава 
Международного военного Три-
бунала в Нюрнберге, и это, не-
сомненно, сказалось на ходе и ре-
зультатах Токийского процесса.

Есть исторические доказа-
тельства, свидетельствующие о 

том,  что генерал Макартур 
предпринял все возможное для 
защиты императора Хирохито, 
поскольку в планах США на по-
слевоенное развитие тому была 
отведена особая роль. 

По уставу Макартура
 Генерал Макартур хозяйст-

вовал в побежденной Японии и 
правил железной рукой.  Об 
этом можно судить, сопоставив 
два Устава — Нюрнбергский, 
разработанный и принятый на 
паритетных началах странами-
союзниками, и Токийский, ут-
вержденный лично Макарту-
ром. Устав Токийского Трибуна-
ла предусматривал не паритет-
ность участников суда, а их за-
висимость от американского ге-
нерала, который назначил Глав-
ным обвинителем американско-
го адвоката Джозефа Кинана, 
близкого к окружению прези-
дента Трумэна, и тем самым 
обеспечил влияние правитель-
ства США на всю подготовку 
процесса. 

Председателем Трибунала 
был назначен Уильям Уэбб, че-
ловек профессиональный, но, 
естественно, находившийся под 
политическим влиянием англо-
американского блока. Харак-
терный момент. Один из защит-
ников заметил, что данный Три-
бунал должен следовать приме-
ру Нюрнбергского процесса, но 
зачастую отступает от него. На 
что Уэбб четко сформулировал 
свою позицию: 

— Вы ошибаетесь, утверждая, 
что мы копируем Нюрнберг-
ский процесс… Мы вовсе не ко-
пируем Нюрнберг, что мы, по-
моему, и не должны делать.

Преступники 
под прикрытием

Именно Устав от генерала 
Макартура стал правовой ба-
зой деятельности Трибунала, 
определил порядок судебной 
процедуры, организацию обви-
нения и защиты. Например, 
служащие из воинской части № 
731 японской армии, которая 
проводила эксперименты на 
людях с биологическим оружи-
ем с целью ведения бактериоло-
гической войны, намеренно не 

были предъявлены суду Токий-
ского Трибунала. Установлен 
факт, что генерал Макартур се-
кретно предоставил иммунитет 
ученым и врачам воинской ча-
сти № 731 в обмен на то, чтобы 
они передали американцам 
свои исследования по биологи-
ческому оружию и их результа-
ты.

Советское руководство, неу-
довлетворенное приговором То-
кийского Трибунала, приняло 
решение организовать новый 
судебный процесс над японски-
ми военными преступниками, 
развернувшими производство 
бактериологического и химиче-
ского оружия. В декабре 1949 г. 
перед судом предстали 12 чле-

нов японской Квантунской ар-
мии за изготовление и использо-
вание биологического оружия 
во время Второй мировой вой-
ны. Все 12 обвиняемых были 
признаны виновными в тяжких 
преступлениях и осуждены Ха-
баровским военным трибуна-
лом к различным срокам лише-
ния свободы от 2 до 25 лет. Одна-
ко все 12 виновных офицеров 
уже в 1956 г. Советским прави-
тельством были репатриирова-
ны в Японию.

Семеро повешенных 
Первоначально суду Между-

народного военного Трибунала 
было предано 28 человек. Но 
еще до начала процесса князь 
Коноэ Фумимаро покончил со-
бой, а во время процесса Мацуо-
ка Иосукэ, бывший министр 
иностранных дел, и Нагано Оса-
ми, министр военно-морского 
флота, умерли. Окава Сюмэй, 
один из авторов расистской тео-
рии японского превосходства, 
«отец японского фашизма», был 
признан невменяемым. Приго-
вор был вынесен в отношении 
25 главных военных преступни-
ков. К смертной казни через по-
вешение приговорили семерых, 
двоих — к тюрьме сроком на 20 и 

7 лет, остальных — к пожизнен-
ному заключению. 

Казнь была назначена на час 
ночи 23 декабря 1948 года. Аме-
риканские власти отвергли 
просьбу осужденных пойти на 
смерть в самой лучшей одежде. 
Тодзио (премьер-министр Япо-
нии в 1941—1944 гг.) особенно 
сокрушался по поводу того, что 
пойдет на виселицу в «лохмо-
тьях» — американской военной 
спецовке, которую заключен-
ные носили в тюрьме, ибо это 
противоречило традиции саму-
раев идти в битву, откуда нет 
возврата, разряженными до 
предела. Он сочинил стихи при-
мерно такого  содержания: 
«Хотя я ныне ухожу, я вернусь 
на родину и полностью искуплю 
свой долг перед страной». 

В ночь с 22 на 23 декабря 
осужденные получили напутст-
вие от священнослужителя, вы-
пили по чашке саке, трижды 
возгласили здравицу в честь 
императора, трижды в честь 
империи и проследовали на це-
ремонию казни. Во дворе тюрь-
мы Сугамо приговор над семью 
осужденными к смертной каз-
ни преступниками был приве-
ден в исполнение. Они были по-
вешены в присутствии членов 
Союзного совета для Японии. 
Приговор привел в исполнение 
американский сержант Джон 
Вуд, тот самый, который выпол-
нял аналогичную миссию в от-
ношении главных нацистских 
военных преступников, осу-
жденных Международным во-
енным Трибуналом в Нюрнбер-
ге. Трупы затем сожгли в крема-
тории Иокогамы, а пепел сбро-
сили в море. 

Амнистия и памятник 
Уже в 1948 году прекрати-

лось возбуждение соответству-
ющих уголовных дел, а в 1951 
году японскому правительству 
было поручено заниматься реа-
билитацией военных преступ-
ников. К концу 1952 года из 210 
288 лиц, подлежавших ответст-
венности, было реабилитирова-
но 201 574 человека. 

В 1952 году в связи с вступле-
нием в силу Сан-Францисского 
мирного договора была объяв-
лена всеобщая амнистия. По-
следний из главных японских 
военных преступников, осу-
жденных в 1948 году на пожиз-
ненное заключение, вышел на 
свободу в 1956 году.

Слухи о том, что прах осу-
жденных Токийским Трибуна-
лом удалось похитить и сохра-
нить, жили в Японии всегда. А 16 
августа 1960 года на вершине 
горы Микэнояма около города 
Нагоя был открыт памятник 
семи главным японским воен-
ным преступникам, повешен-
ным в 1948 году. На нем высекли 
надпись: «Могила семи самура-
ев-мучеников». При открытии 
памятника им были возданы над-
лежащие почести. В январе 1964 
года были посмертно награжде-
ны примерно два миллиона 
японцев, погибших во Второй 
мировой войне. Переписывают-
ся учебники, в них участие Япо-
нии во Второй мировой войне 
изображается так, что вызывает 
официальные протесты госу-
дарств, пострадавших от япон-
ской агрессии. •

Бывший премьер-министр Японии 
Тодзио (на фото — у микрофона) хотел 
идти на казнь в наряде самурая.

А К Ц Е Н Т

Предложения советского обвинителя 
о предании суду владельцев крупнейших 
предприятий военной промышленности 
были отклонены

Москва -7...-2, облачно

Санкт-Петербург +1...+5, дождь

Анадырь -21...-19, облачно

Архангельск -4...0, осадки

Астрахань -2...+2, снег

Благовещенск  -6...+2, облачно

Владивосток 0...+4, солнечно

Волгоград -9...-1, снег

Воронеж -8...-3, солнечно

Екатеринбург -8...-4, облачно

Иркутск -18...-13, снег

Казань -8...-3, солнечно

Калининград +7...+10, дождь

Краснодар -2...+3, осадки

Магнитогорск -14...-2, солнечно

Мурманск +1...+4, осадки

Нижний Новгород -8...-3, облачно

Новосибирск -13...-8, снег

Омск -12...-6, снег

Орел -8...-3, солнечно

Оренбург -11...-3, солнечно

Пермь -8...-5, облачно

Ростов-на-Дону -4...-1, снег

Севастополь -2...+5, солнечно

Симферополь -2...+5, солнечно

Сочи +7...+13, дождь

Тамбов -8...-3, солнечно

Тюмень -7...-3, облачно

Уфа -10...-6, облачно

Хабаровск -3...+1, облачно

Челябинск -8...-1, облачно

Чита -11...-3, снег

Элиста -2...+4, дождь

Южно-Сахалинск -3...+6, осадки

Якутск -17...-13, снег

Ярославль -7...-2, солнечно

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
Синоптики обещают 
ясный день, без осадков. 
Атмосферное давление 
составит 766 мм ртутного 
столба.

СРЕДА
На улице переменная об-
лачность. Атмосферное 
давление понизится до 
757 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Утром будет облачно, но 
к обеду солнце выглянет 
из-за туч. Атмосферное 
давление не изменится.
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Берегись пешехода
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/1612304
Родителям попавшего под машину ребенка выставили 
счет за ремонт автомобиля. По действующим законам 
это вполне допустимо. Но эксперты считают, что это не-
правильно с моральной точки зрения, а поэтому законы 
надо менять. Но, на мой взгляд, чем меньше степень от-
ветственности за нарушение закона, тем больше вероят-
ность пренебрежения требованиями этого закона. Пеше-
ходам и так уже внушили, что водители им всё и везде 
должны. Теперь их хотят сделать и вовсе невиновными 
«по умолчанию».

Ausbilder Fahren

Койко-месть
Ольга Игнатова  •  rg.ru/art/1613358
В Роспотребнадзоре рассказали о самых частых наруше-
ниях в медучреждениях. Среди них лидирует игнориро-
вание санитарных норм. Я работала в поликлинике, 
знаю, что и как. Санитария и соблюдение ее — основа ме-
дучреждений. Не исключено, что от каждого отдельного 
работника зависит соблюдение норм, ведь и в головах 
порядок, и подход к чистоте разный.

LiudMila Volovskaia

Везде человеческий фактор. Правила прописаны, но кто-
то ответственно относится к своим обязанностям, а кто-
то, видимо, не очень. А ведь от соблюдения санитарных 
требований в поликлиниках, больницах, салонах красо-
ты зачастую зависит не только здоровье, но и жизнь .

Анжелика

Ни шипа, ни жезла
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/1611645
На мой взгляд, решение об отмене требования установки 
этого знака принято людьми, давно не сидевшими за ру-
лем автомашины на зимней дороге. Было бы понятно, 
если бы ПДД предписывали всем наличие шипованной 
резины, тогда бы все авто на зимней дороге обладали бы 
примерно равными тормозными характеристиками. 
Определяя безопасную дистанцию до впереди идущего 
транспортного средства, в том числе и по причине воз-
можности вылета шипа, мне, к примеру, как и многим 
другим участникам движения, было интересно знать, ка-
кая резина стоит у него, и, соответственно, понимать, 
что его тормозной путь будет существенно короче, чем у 
тех авто, на которых установлена «липучка». 

Александр Владимиров Шакуро

Юбилейный тест 
о Тургеневе 
к 200-летию писателя
Наталья Соколова  •  rg.ru/art/1613219
Очень поучительный тест, спасибо. Я все записала. Тур-
генева люблю как классика, но есть моменты, о которых 
«забыла», к тому же в моем населенном пункте, к сожа-
лению, нет музеев, посвященных Ивану Сергеевичу.

LiudMila Volovskaia

Грядет «Ненастье»
Сусанна Альперина  •  rg.ru/art/1614873
Сергей Урсуляк гениален! «Тихий Дон» — шедевр! Ни од-
ного лишнего или мелкого штриха, все детали снайпер-
ски в десятку. Фильм, по мощности достойный Шолохо-
ва, преклоняюсь. Вы учите истинному! 

Тамара Алферьева

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

НЕДВИЖИМОСТЬ Названы регионы с самым 
доступным арендным жильем
rg.ru/art/1615038

ЗДОРОВЬЕ Как похудеть без тренировок и диет
rg.ru/art/1615150

ОРУЖИЕ Конструктор назвал главные преимущества 
Су-57 перед F-22 и F-35
rg.ru/art/1614485

ВИДЕО В Китае представили виртуального ведущего
rg.ru/art/1614302

ТЕЛЕВИЗОР Что не пропустить на ТВ
rg.ru/art/1397670

МЕДИЦИНА Найден способ распознать слабоумие 
на ранней стадии
rg.ru/art/1615160
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